
ЧП После перекрытия 
трассы частными 
машинами во Владимире 
проверят ГАИ

Щит и меч 
наказания

Владимир Баршев, Анна Скудаева, Владимир

Руководство МВД России направило во Владимир комис-
сию, которая изучит обстоятельства громкого задержа-
ния таксиста, а также обстоятельства перекрытия доро-
ги с помощью частных автомобилей.

Комиссия состоит из сотрудников Главного управле-
ния по обеспечению безопасности дорожного движения 
МВД России. 

Как сообщила официальный представитель  МВД Рос-
сии Ирина Волк, комиссия изучит все обстоятельства за-
держания 9 февраля водителя, неоднократно нарушив-
шего Правила дорожного движения, на федеральной 
трассе М-7 «Волга». Также будут проанализированы ма-
териалы, в том числе показания очевидцев, и дана оцен-
ка действиям в экстренной ситуации руководителей и 
сотрудников ГИБДД во Владимирской области. В случае 
выявления фактов нарушения законодательства и ве-
домственных нормативных актов виновные должност-
ные лица будут привлечены к дисциплинарной ответст-
венности.

Ранее в интернете появился ролик, в котором 
сотрудники ГИБДД выстраивают автомобили 
на посту ДПС якобы для «живого щита».

ПРОЕКТ Явку с повинной 
предлагается оформлять 
только с адвокатом 

Явка 
под камеру

Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов России направила в Гос-
думу отзыв на законопроект, прописывающий процеду-
ру явки с повинной. Главное предложение: явка с повин-
ной должна приниматься в присутствии адвоката.

У ФПА только одно, но веское замечание: правило 
должно быть жестким, без исключений. Иначе не будет 
гарантий, что новые нормы защитят подозреваемого. А 
цель именно в этом.

Напомним, недавно в Госдуму был внесен проект со-
ответствующих поправок в УПК. По мнению авторов 
инициативы, в законе необходимо предусмотреть допол-
нительные гарантии от фальшивых явок, когда правоох-
ранители буквально заставляют человека оговорить 
себя, а в качестве «компенсации» предлагают написать 
явку с повинной, мол, она поможет смягчить наказание.

Но в проекте есть одна оговорка: если по каким-то 
причинам пригласить адвоката не получается, то явку 
можно оформить под видеозапись. По мнению 
представителей адвокатского сообщества, эту 
норму лучше исключить.

ТРАНСПОРТ В Москве 
испытали беспилотный 
трамвай 

Трамвай 
без вожатого 

Иван Пышечкин 

В 2020–2022 годах в столице может появиться полно-
стью беспилотный трамвай. Водителя в таком вагоне не 
будет. Первые городские испытания, прошедшие пару 
недель назад, показали, что система справляется с по-
ставленными задачами. Сейчас разработчики готовятся 
к более длительным и частым тестовым выездам.  

О развитии беспилотного городского транспорта ак-
тивно заговорили еще в прошлом году после подписания 
мэром Москвы Сергеем Собяниным профильного согла-
шения с рядом отечественных производителей, IT-ком-
паний и научных институтов. Глава столичного дептран-
са Максим Ликсутов тогда же сообщил, что первым ви-
дом городского транспорта, который перейдет на беспи-
лотное управление, должен стать именно трамвай. Он 
пообещал, что город поддержит производителей, кото-
рые захотят протестировать такие системы. И вот  прош-
ло полгода, и полевые испытания уже начались.  

Беспилотный трамвай для Москвы проектируют две 
отечественные компании — «ПК Транспортные системы» 
и Cognitive Technoligies. Тестировать его начали 3–4 ме-
сяца назад непосредственно на заводе. Затем систему ис-
пытали в депо им. Баумана — выставляли на путях специ-
альные коробки в виде препятствий. Трамвай останавли-
вался перед ними сам. Как только препятствие 
убирали, трамвай продолжал движение без по-
мощи водителя.

СУД Верховный суд разъяснил порядок проживания детей 
разведенных родителей

Ребенок на два дома

Владислав Куликов

К
рупнейшая страховая ком-
пания подвела итоги: когда 
и как нотариусам приходи-

лось расплачиваться с граждана-
ми за собственные ошибки. За-
фиксированы случаи, когда нота-
риусам пришлось возмещать 
даже стоимость утраченной 
квартиры. 

В одном из регионов к нотари-
усу пришли фальшивые наслед-
ники. На свою беду, нотариус по-
верил их липовым документам и 
выдал доверенность, а также сви-
детельство о праве на наследство. 
Люди получили право распоря-
жаться квартирой, прав на кото-
рую не имели.

Жилье было продано. А потом 
появились настоящие наследни-
ки и, естественно, обжаловали 

сделку. Квартира была им возвра-
щена, мошенников же, как водит-
ся, след простыл. Найти их — дело 
полиции. 

Не будь нотариуса, крайним в 
этой ситуации оказался бы чест-
ный покупатель квартиры. Отку-
да ему было бы узнать, что поку-
пает совсем не у тех людей?

Но так как фальшивые доку-
менты просмотрел нотариус, ему 

и пришлось платить — по собст-
венному полису. Страховая сум-
ма составила 5 миллионов ру-
блей, эти деньги были выплаче-
ны покупателю. Так что, хотя че-
ловек и попал в неприятную 
историю, беды не случилось.

Кстати, по словам экспертов, 
несколько лет назад самой ча-
стой ошибкой при продаже квар-
тир были «грязные» доверенно-

сти. То есть липовые. Их предъяв-
ляли, допустим, от имени хозяи-
на квартиры, да вот загвоздка, 
сам хозяин про доверенность и 
знать не знал, санкции на прода-
жу жилья давать не собирался.

Сейчас благодаря открытому 
интернет-ресурсу Федеральной 
нотариальной палаты, любую до-
веренность можно проверить в 
течение нескольких минут. Но 
мошенники ищут другие спосо-
бы, например, представляются 
не теми, кто есть. 

Как бы то ни было, ввести но-
тариуса в заблуждение крайне 
сложно. По данным Федеральной 
палаты России, в целом число 
страховых случаев (когда нота-
риусу из-за какой-то недоработ-
ки приходится возме-
щать ущерб) не выросло 
и остается небольшим. 

Наталья Козлова

О
чень важное решение 
приняла Судебная 
коллегия по граждан-
ским делам Верхов-
ного суда РФ. Она из-
учила спор о «разде-
ле» ребенка, родите-
ли которого расста-
лись, но каждый из 

них хочет общаться с малышом 
так, как он считает нужным, и 
столько, сколько сочтет необхо-
димым. 

Все знают банальную истину, 
большими буквами записанную 
в Семейном кодексе РФ, — права 
и обязанности по отношению к 
ребенку у папы и мамы одинако-

вы. И поэтому они, в случае рас-
ставания, должны решать сами, с 
кем из них будет жить ребенок, а 
с кем встречаться, как часто это 
будет происходить и как долго 
должны длиться встречи. Как по-
казывает отечественная судеб-
ная практика, далеко не всем ро-

дителям удается мирно и грамот-
но решить этот тяжелый вопрос. 
Тогда единственный выход — идти 
в суд. По закону именно судья 
должен, если папа с мамой не до-
говорятся, решать вопрос о гра-
фике общения родителей с ре-
бенком. 

Наша история началась в Кра-
снодарском крае, где в районный 
суд фактически с одинаковыми 
исками обратились родители ма-
ленького мальчика. Они после ро-
ждения малыша разъехались. Не-
смотря на то что ребенку чуть 
больше года, рассказала суду 
мать, отец препятствует ей в об-
щении с ним. Поэтому она проси-
ла суд определить место жительст-
ва ребенка с ней, назначить али-
менты и решить, когда и сколько 
мальчик будет общаться с отцом. 

По представлению матери, по-
рядок общения ребенка и отца 
должен выглядеть следующим 
образом. Встречаться они могут 
по четным числам каждого месяца 
с утра до обеда, как дома у матери, 

так и в общественных местах — в 
парках, на детских аттракционах, 
в торговых центрах и в прочих по-
добных заведениях. Но все должно 
происходить в присутствии мате-
ри, пока малышу не исполнится 
три года. Потом отец с сыном мо-
гут общаться вдвоем.

Отец во встречном иске по-
просил оставить ребенка жить с 
ним, но в случае отказа суд, по 
его мнению, должен определить 
график общения с сыном. По 
представлениям родителя, вот 
как должен выглядеть 
этот объемный список 
требований к общению. 

КОШЕЛЕК Нотариусы начали использовать особую страховку 
для выплаты гражданам компенсаций за свои ошибки

Кто страхует нотариуса

02
Система 
помощи 
неизлечимо 
больным будет 
создана в бли-
жайшее время

02
У казаков — 
новый куратор

02
Пункты теле-
медицины 
откроются 
на почте в даль-
них деревнях

05
Мобильное 
приложение 
для беспилот-
ного такси 
создают 
в России

06
Армия получит 
модернизиро-
ванные боевые 
вертолеты 
Ми-28 НМ 
и Ка-52

08
США готовят 
переворот 
в Венесуэле

09
Суд 
в Архангельске 
разрешил 
домашним 
собакам кусать 
незваных 
гостей

Верховный суд объяснил, что споры 
надо решать только в интересах 
детей, а не родителей.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ категорически 
не согласился с правилами деления 
ребенка, по которым тот вынужден 
 переезжать то к отцу, то к матери 

А К Ц Е Н Т

Человек купил квартиру у фальшивых 
наследников. Так как ошибку допустил 
нотариус, покупателю вернули 
5 миллионов рублей

Австралийский доллар 46,5668
Азербайджанский манат 38,6983
Армянский драм** 13,3983
Белорусский рубль 30,3760
Болгарский лев 37,9797
Бразильский реал 17,5906

Венгерский форинт** 23,2655
Вон Республики Корея*** 58,3446
Гонконгский доллар* 83,6583
Датская крона* 99,5145
Доллар США 65,6517
Евро 74,3243

Индийская рупия** 92,2275
Казахстанский тенге** 17,4917
Канадский доллар 49,4254
Киргизский сом** 94,1243
Китайский юань* 96,8300
Молдавский лей* 38,3032

Новый туркменский манат 18,7845
Норвежская крона* 75,6748
Польский злотый 17,2179
Румынский лей 15,6489
СДР  91,3084
Сингапурский доллар 48,3658

Таджикский сомони* 69,5360
Турецкая лира 12,4747
Узбекский сум**** 78,1660
Украинская гривна* 24,1900
Фунт стерлингов   84,8220
Чешская крона* 28,7650

Шведская крона* 70,7568
Швейцарский франк 65,6058
Южноафриканский рэнд* 48,1593
Японская иена** 59,6752

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.02.19

Эпидемический порог 
по гриппу 
превышен уже 
в 43 регионах 
страны

Куда девать магазинам 
просроченные 
продукты? 
Вернуть нельзя, 
раздать — тоже

Ян Младек: 
В структурах 
Евросоюза нара-
стает серьезное 
напряжение

Китайский язык 
впервые включен 
в ЕГЭ, выпускники 
массово пишут 
иероглифы
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Капитан рыболовецкого 
судна «Норд»  Владимир 
Горбенко смог тайно 
выехать из Украины 
и вернуться домой, в Крым 
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ИНИЦИАТИВА В дальних 
деревнях и поселках 
планируют организовать 
пункты телемедицины 
в отделениях связи

Доктор примет 
на почте 

Татьяна Шадрина

Совместно с партнерами «Почта России» прорабатыва-
ет проект по развитию телемедицины. Абсолютное боль-
шинство почтовых отделений подключены по оптоволо-
конной связи и имеют стабильный интернет-сигнал. На 
базе почтовых отделений предлагается организовывать 
сеансы онлайн-консультаций с медицинскими учрежде-
ниями.

Конечно, телемедицинская консультация не может 
заменить приема врача в случае острой боли или сущест-
венных жалоб. Но она вполне реальна при повторных 
консультациях, для наблюдения за состоянием здоровья 
пациента, например при хронических заболеваниях.

Благодаря развитой инфраструктуре последней мили 
«Почта России» может обеспечить распространение ин-
формационно-справочных материалов, пропагандирую-
щих здоровый образ жизни среди населения.

Предприятие уже развивает социальную платформу 
на базе отделений почтовой связи. В 2018 году «Почта 
России» запустила пилотный проект по предоставлению 
почтальонами доврачебных медицинских услуг населе-
нию. 

Сотрудники по-
чты помогают меди-
кам заботиться о 
здоровье россиян, 
проводя первичные 
опросы и осуществ-
ляя связь между гра-
жданами и лечебны-
ми учреждениями.

Сеть «Почты Рос-
сии» состоит из 42 
тысяч отделений по-
чтовой связи. Две 
трети из них распо-
лагаются в сельской 
местности. В более 
чем 10 тысячах насе-
ленных пунктов по-
чта — это единственная социально значимая структура. 
Более 120 тысяч почтальонов посещают каждый адрес не 
реже одного раза в неделю, обеспечивая 18 миллионов 
получателей социальными выплатами. 

Почтальон оказывает различные услуги и помощь на-
селению — приносит лекарства и продукты пожилым лю-
дям, помогает оплатить жилищно-коммунальные услу-
ги, зачастую оказывает одиноким людям элементарную 
психологическую помощь. Предполагается, что в рамках 
развития социальной платформы на базе отделений по-
чтовой связи «Почта России» может выступать в качест-
ве посредника между гражданами и медицинскими учре-
ждениями, обеспечивая качественную доврачебную по-
мощь. 

В период диспансеризации почтовые работники мо-
гут проводить предварительный опрос по заранее сфор-
мированному опросному листу. Затем результаты опро-
сов передаются в медицинские учреждения для их изуче-
ния. Далее уже медицинское учреждение работает с гра-
жданином и предоставляет ему рекомендации по резуль-
татам опроса. А при проведении диспансеризации врачи 
выезжают уже подготовленными для точечного оказа-
ния медицинских услуг.

Ресурсы «Почты России» позволяют ежегодно прово-
дить опросы 14 миллионов человек. Проведение регу-
лярных опросов поможет вовлечь граждан в заботу о 
своем здоровье уже на ранних стадиях заболевания, по-
зволит снизить нагрузку на врачей в рамках стационар-
ного лечения. Ожидается, что это положительно отразит-
ся на итоговых показателях по продолжительности жиз-
ни и на повышении качества жизни населения. 

«Почта России» в состоянии стать, особенно в отда-
ленных территори-
ях, центром притя-
жения населения для 
получения ими со-
циально значимых 
услуг. Это позволит 
помочь государству 
решить ключевые 
социальные задачи, 
обеспечить новое ка-
чество социального 
сервиса на селе, а 
также найти источ-
ники повышения за-
работных плат для 
почтальонов», — отмечает генеральный директор «По-
чты России» Николай Подгузов. 

В Новгородской и Ульяновской областях решается 
вопрос о наделении отделений почтовой связи статусом 
ответственного домовладения, где могли бы храниться 
медицинские приборы первой необходимости: термо-
метр, приборы для измерения давления и уровня сахара 
в крови. Чтобы человек знал, что в случае необходимо-
сти, по назначению врача, он может обратиться в мест-
ные отделения почтовой связи и воспользоваться этими 
приборами.

Кроме того, при помощи анкетирования возможно 
обеспечить систематическое выявление потребностей 
сельского населения в разного рода социальных услугах: 
это содействие в оформлении индивидуальных программ 
предоставления социальных услуг, покупка и доставка за-
казов на товары первой необходимости, помощь в оплате 
платежей и многое другое. Возможности «Почты России» 
позволяют охватить всех граждан России.

У социального проекта в пилотных областях уже есть 
свои небольшие, но важные результаты: несколько пре-
дотвращенных инфарктов и инсультов, ускоренная го-
спитализация, оперативный вызов экстренных служб. 
Первые результаты позволяют рассчитывать, что мас-
штабирование проекта будет способствовать предостав-
лению россиянам равного доступа к социальным услу-
гам и первичной медицинской помощи. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума и кабмин доработают законопроект о поддержке тяжелобольных 

Помощь без опозданий
Татьяна Замахина

Н
еизлечимо больные паци-
енты смогут оставаться с 
родными и близкими и 

при этом получать полноценную 
поддержку государства. Законо-
проект о создании в России си-
стемы паллиативной помощи 
Госдума уже одобрила в первом 
чтении, а теперь готовит ко вто-
рому. Как доработать законопро-
ект, который ждут сотни тысяч 
людей, обсудили вчера участни-
ки больших парламентских слу-
шаний в Госдуме.

Нововведения, предложенные 
по поручению президента, при-

званы защитить тяжелобольных 
людей от страданий, дать им воз-
можность в последние годы жиз-
ни находиться дома, а не в боль-
нице. И при этом получать боль-
шой спектр помощи — от избавле-
ния от боли (для этого могут при-
меняться и наркотические пре-
параты) до психологической под-
держки и необходимого ухода. 
Таким образом, нынешнее поня-
тие «паллиативной медицинской 
помощи» будет расширено и ста-
нет комплексным.

Для того чтобы люди смогли 
получать полноценную помощь 
на дому, специально будут созда-
ны выездные патронажные служ-

бы. При этом тяжелобольные 
смогут получать лекарства бес-
платно не только лежа в больни-
це, как это было ранее, но и по ме-
сту жительства в дневном стаци-
онаре.

«Принятие этого закона ждут 
наши граждане, — заявил предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Люди должны быть увере-
ны, что они не останутся один на 
один со своей болью».

Для того чтобы подготовить 
законопроект ко второму чте-
нию, намеченному на 19 февра-
ля, в Госдуме собрались предста-
вители кабмина и регионов, а 
также профессионального сооб-
щества и гражданского общест-
ва.

Ко второму чтению нужно 
«изучить возможность оказания 
паллиативной медицинской по-
мощи по месту фактического 
проживания человека», указал 
председатель Госдумы. Еще очень 
важным он назвал «вопрос, име-
ющий отношение к незареги-
стрированным лекарственным 
препаратам, их использованию 
для оказания паллиативной по-
мощи, в первую очередь оказа-
ние такой помощи детям». 

Министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова в ответ со-
общила, что ведомство не под-
держивает широкое использова-
ние в России незарегистрирован-
ных лекарств. Однако единичные 
случаи их применения по необ-
ходимости возможны, не исклю-
чила она. В целом же минздрав 
собирается идти по другому пути 
— расширения спектра зареги-
стрированных в РФ препаратов.

Отвечая на вопросы спикера 
Госдумы, министр также расска-
зала о порядке финансирования 

нововведений. Она уточнила, что 
деньги по программам оказания 
паллиативной помощи начнут 
поступать в регионы уже в марте. 

Скворцова, а также министр 
труда и соцзащиты Максим Топи-
лин заверили депутатов, что реа-
лизацию закона не задержит под-
готовка нормативных актов. Вся 
необходимая ведомственная 
нормативная база находится в 
высокой степени готовности.

Ко второму чтению в кабмине 
предложили уточнить ряд фор-
мулировок законопроекта. Так, 
важно четче прописать право па-
циента на обезболивание. Кроме 
того, предлагается урегулиро-
вать вопросы оказания паллиа-
тивной медицинской помощи на 
основании решения врачебной 
комиссии в случае, если пациент 
не может выразить свою волю в 
силу тяжести состояния. 

Свои предложения представи-
ла и Уполномоченный по правам 
ребенка Анна Кузнецова. По ее 
словам, необходимо закрепить 
стандарты оказания паллиатив-
ной помощи в нормативных ак-
тах. Дело в том, что лишь 19 реги-
онов могут сказать о том, что у 
них более-менее развита инфра-
структура паллиативной помо-
щи, а остальные субъекты Феде-
рации, по словам Кузнецовой, 
нуждаются в готовой и эффек-
тивной модели ее оказания.

В свою очередь, директор 
НИИ неотложной детской хирур-
гии и травматологии, сопредсе-
датель центрального штаба Об-
щероссийского народного фрон-
та Леонид Рошаль выразил мне-
ние, что законопроект в нынеш-
нем виде не решает всех проблем, 
о которых говорил глава государ-
ства в своем поручении. Он при-
звал все же принять предложен-
ные изменения, однако они, по 
словам Рошаля, будут лишь про-
межуточным шагом на пути со-
здания регулирования системы 
паллиативной помощи. 

КАДРЫ 

Назначен 
новый куратор 
российского 
казачества

ЛЮБО, БРАТЦЫ

Михаил Фалалеев

Глава государства и Верховный 
главнокомандующий Владимир 
Путин назначил нового предсе-
дателя Совета при президенте 
РФ по делам казачества — помощ-
ника президента Анатолия Се-
рышева. До этого распоряжения 
за казачество отвечал Александр 
Беглов, исполняющий обязан-
ности губернатора Санкт-Петер-
бурга. 

 Анатолию Серышеву 53 года, 
и он родом из самых настоящих 
казачьих мест — Иркутской обла-
сти. То есть природный казак За-
байкальского войска. Он в 1990 
году закончил высшие курсы 
КГБ СССР, возглавлял Управле-
ние ФСБ по Республике Карелия, 
а затем был заместителем руко-
водителя Федеральной таможен-
ной службы. С июня 2018 года — 
помощник президента Россий-
ской Федерации. И вот теперь — 
непростая, весьма специфиче-
ская сфера ответственности.

Государство ждет казаков на 
государственной службе. По Фе-
деральному закону «О государ-
ственной службе российского 
казачества», который принят в 
2005 году, казачье общество мо-
жет заключить договор с мест-
ной властью на выполнение ка-
ких-либо обязательств — охране 
общественного порядка, защите 
экологии, выполнять какие-то 
экономические проекты. В из-
вестных «казачьих краях» — на 
Дону, Кубани, в Ставрополье, на 
Дальнем Востоке, Урале и в За-
байкалье — казаки вместе с поли-
цией патрулируют улицы, вы-
полняя функции народных дру-
жин. Соглашения с местными 
властями на такие услуги мало 
чем отличаются от уставов этих 
самых дружин и частных охран-
ных предприятий. 

Однако такое приглашение на 
службу относится не ко всем, 
считающим себя казаками, а 
только к реестровым казакам. 
Напомним, что есть еще общест-
венные организации, носящие 
наименование казачьих. Дмит-
рий Медведев, еще будучи пре-
зидентом России, подписал сра-
зу четыре очень важных указа, 
коренным образом изменивших 
статус казачества и придавших 
по-настоящему серьезный им-
пульс развитию этого сообщест-
ва. Именно тогда войсковые зна-
мена, гербы, форма, звания, зна-
ки различия и даже казачьи удо-
стоверения стали единого образ-
ца, причем на вполне законных 
основаниях. Указы президента 
поставили точку на той странице 
недавней истории, когда казаков 
считали самозванцами и «ряже-
ными». Форма, знамена, гербы и 
удостоверения позволили четко 
определить количество казаков, 
провести, так сказать, инвента-
ризацию войск. Свои звания и 
регалии эти люди стали полу-
чать законно, а не по собствен-
ному капризу. 

Например, генеральское зва-
ние атаману может присвоить 
только президент, полковничье — 
полпред президента, остальные 
звездочки и лычки имеют право 
присваивать атаманы. И все фик-
сируется в документе единого 
образца — удостоверении казака. 
В России около 7 миллионов че-
ловек причисляют себя к каза-
кам. Общая численность войско-
вых казачьих обществ, составля-
ющих 10 войск, — более 700 ты-
сяч человек. Это и есть реестро-
вые казаки, готовые нести госу-
дарственную службу. «Нерее-
стровых» общественных каза-
чьих организаций более 600. В 
России — 24 казачьих кадетских 
корпуса, более 1000 казачьих 
классов, где учатся свыше 40 ты-
сяч воспитанников. Президент 
России утвердил переходящее 
знамя для лучшего корпуса и три 
гранта: за 1-е место — 3 миллио-
на рублей, за 2-е — 2 миллиона, за 
3-е — 1 миллион рублей. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил готовность к Универсиаде

Сибирский старт

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с ми-
н и с т р о м  с п о р т а 
Павлом Колобко-
вым подготовку к 
Универсиаде, кото-
рая пройдет в Крас-
ноярске со 2 по 12 
марта. 

Как сообщил Колобков, ко-
манды начнут заезжать в дерев-
ню Универсиады уже 23 февра-
ля. «Мы полностью готовы для 
проведения игр Универсиады: 
11 видов спорта будут пред-
ставлены на играх, будет разыг-
рано 76 комплектов наград», — 
констатировал он. «Все виды 
спорта олимпийские, и два вида 
спорта будут неолимпийские — 
это спортивное ориентирова-
ние, и впервые будет включен в 
программу Универсиады хок-
кей с мячом», — сообщил ми-
нистр.

«Надо наших хоккеистов с мя-
чом поздравить с очередной по-
бедой на чемпионате мира», — за-
метил Владимир Путин. А Колоб-
ков рассказал, что построен но-
вый Дворец спорта, где уже тре-
нируются юные спортсмены. 
«Этот вид спорта очень зрелищ-
ный», — прокомментировал пре-
зидент.

В расширенный список вклю-
чены 800 человек, а окончатель-
ный состав станет известен 22 
февраля. Средний возраст ко-
манды — 21 год. «Во всех видах 
спорта мы будем претендовать 
на завоевание медалей любого 

достоинства, — заявил Колобков. 
— Оцениваем подготовку наших 
спортсменов положительно. Ду-
маю, что выступление наших ко-
манд понравится зрителям». 
Особенно хоккей с мячом и так 
называемый канадский хоккей, 
лыжные гонки, фристайл, сноу-
борд, перечислил он.

Все спортивные объекты вве-
дены в эксплуатацию, все проте-
стировано к приему гостей — пра-
ктически стопроцентная готов-
ность. Продано 135 тысяч биле-
тов, рассказал Колобков. Утвер-
ждена и культурная программа. 
Ключевым моментом станет це-

ремония открытия. Режиссер 
Универсиады — Илья Авербух, 
«сам великий спортсмен, поэто-
му будет очень интересно», ожи-
дает министр. «На всех спортив-
ных объектах уже прошли тесто-
вые мероприятия, поэтому мы 
уверены в том, что Универсиада 
пройдет на высоком уровне», — 
резюмировал он.

Рассказал Колобков и об ис-
пользовании наследия Универси-
ады. Все объекты задействованы, 
там либо региональные дет-
ско-юношеские спортивные 
школы, либо муниципальные. А 
два будут переданы в федераль-
ную собственность. Это кластер 
«Радуга». Он будет использован 
не только для занятий студентов 
и воспитанников детско-юноше-
ской спортивной школы региона, 
но и для подготовки сборных. 
«По каким видам?» — поинтере-
совался Путин. «Там будет плава-
ние, лыжные гонки», — ответил 
собеседник.

«К Универсиаде мы полно-
стью готовы, ждем гостей и, ко-
нечно, Владимир Владимирович, 
очень ждем вас на открытии Уни-
версиады в Красноярске. Думаю, 
вам очень понравится», — пригла-
сил Колобков.

Глава минспорта рассказал о 
соревнованиях, которые прохо-
дят по стране — порядка 500 еже-
годно. «В 2023 году у нас пер-
венство мира по хоккею для ре-
бят до 20 лет. Специально мы 
строим новый хоккейный Дво-
рец спорта, где будет играть ко-
манда «Сибирь», — рассказал 
Колобков. В том же году Казань 
примет чемпионат мира по пла-
ванию на «короткой воде». В 
2022 году в России пройдет чем-
пионат мира по волейболу. В 
этом году в Ханты-Мансийске 
запланирован Кубок мира по 
шахматам. 

Павел Колобков пригласил главу 
государства на открытие 
Универсиады.

Люди должны быть уверены, что они не останутся один на один со своей болью, заявил Вячеслав Володин.

А К Ц Е Н Т

На Универсиаде будут представлены 
11 видов спорта, 76 комплектов наград 
разыграно

Генеральское 
звание атаману 
может присвоить 
только президент, 
полковничье — 
полпред президен-
та, остальные 
звездочки и лычки 
присваивают ата-
маны. И все фикси-
руется в удостове-
рении казака

Почтальон 
оказывает разные 
услуги населе-
нию — приносит 
лекарства 
и продукты, 
помогает 
оплатить ЖКУ
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«Почта России» в состоянии стать, особенно в отдаленных 
территориях, центром притяжения населения.

А К Ц Е Н Т

Тяжелобольные смогут получать 
лекарства бесплатно не только лежа 
в больнице, но и по месту жительства 
в дневном стационаре

Во время диспансе-
ризации почтальо-
ны могут прово-
дить опрос и пере-
давать его резуль-
таты медикам
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Надежда Толстоухова

О
бъем экспорта российских 
товаров в Китай, который 
уже несколько лет являет-

ся основным торговым партне-
ром России, впервые с 2005 года 
превысил объем импорта, следу-
ет из данных ФТС за 2018 год. 

Товарооборот с Китаем пре-
высил 108 миллиардов долларов 
(плюс 24,5 процента к уровню 
2017 года), на 8 миллиардов 
больше целевого показателя, 
выйти на который договарива-
лись лидеры двух стран — Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин. Для 
сравнения, товарооборот с Кита-
ем у России вдвое выше, чем с 
Германией, которая находится на 
втором месте в списке крупней-
ших экономических партнеров 
страны. С 2005 года он вырос бо-
лее чем в 5 раз.

Еще в 2017 году объем импор-
та на 9,1 миллиарда долларов 
превышал объем экспорта. В 

2018-м ситуацию удалось раз-
вернуть в пользу России: экспорт 
превысил импорт на 3,8 милли-
арда, отчасти благодаря вырос-
шим ценам на нефть, отчасти — 
благодаря росту спроса Китая на 
российскую продукцию высоко-
го передела. 

В структуре российского эк-
спорта по-прежнему преоблада-
ют нефть и нефтепродукты (их 
доля превышает 50 процентов), 
тем не менее, постепенно растут 
объемы несырьевого неэнерге-
тического экспорта — по итогам 
2018 года они составили 12,2 
миллиарда долларов, это на 0,85 
миллиарда больше, чем в 2017-м.

По данным Российского эк-
спортного центра (РЭЦ), из этой 
группы товаров в 2018 году Рос-
сия больше всего поставляла в 
Китай продукции лесопромыш-
ленного комплекса (3,7 милли-
арда долларов), машинострое-
ния (2,9 миллиарда), продоволь-
ствия (2,4 миллиарда). Россия 

продает в Китай продукцию 
химпрома (1,6 миллиарда), ме-
таллы и изделия из них (1,3 мил-
лиарда). Менее значительны по-
ставки драгоценных металлов и 
камней, текстиля, одежды и об-
уви. В 2018 году по сравнению с 
2017-м объемы поставок метал-
лопродукции, леса и продоволь-
ствия выросли примерно на 0,7 
миллиарда долларов по каждой 
категории, а экспорт машино-
строения  упал на 1,1 миллиарда. 

Россия нацелилась на увели-
чение объемов экспорта продо-

вольствия в Китай в 2019 году. 
Так, уже достигнута договорен-
ность о том, что 23 российских 
производителя мяса птицы будут 
поставлять куриные субпродук-
ты в Поднебесную. «В основном в 
Китай будут поставляться кури-
ные лапы в различных степенях 
обработки и некоторые части 
крыла, — рассказал «РГ» дирек-
тор по экспорту компании «Чер-
кизово» Андрей Терехин. — От-
крытие этого рынка не повлияет 
на потребительскую картину в 
России, зато даст возможность 
нашим производителям выйти на 
очень крупный рынок сбыта с 
продукцией, которая востребо-
вана там и почти не пользуется 
спросом здесь». 

В ближайшие полгода долж-
ны стартовать поставки россий-
ской молочной продукции в Ки-
тай. Пока речь идет о десяти рос-
сийских производителях, кото-
рых одобрила китайская сторо-
на. Это предприятия из Саратов-
ской, Белгородской, Ленинград-

ской, Воронежской, Калинин-
градской, Пензенской, Москов-
ской областей, Удмуртии и Баш-
кортостана, сообщил «РГ» ди-
ректор департамента по связям 
с общественностью и государст-
венными органами Националь-
ного союза производителей мо-
лока Мария Жебит. 

Для поддержки экспортеров 
продовольствия РЭЦ компенси-
рует половину затрат на тран-
спортировку продуктов в Китай 
железнодорожным транспортом. 

«В прошлом году запущены 
экспортные железнодорожные 
маршруты в Китай: из Ворсино в 
Ченду и Далянь, — сказал «РГ» ге-
неральный директор РЭЦ Андрей 
Слепнев. — С их появлением эк-
спортеры получили возможность 
доставлять грузы быстрее и де-
шевле. Сейчас маршрут из Вор-
сино работает на регулярной ос-
нове, наблюдается увеличение 
номенклатуры товаров, которые 
по нему перевозятся. Еще одной 
точкой, откуда экспортные пое-
зда отправляются в Ченду, стал 
Краснодарский край». 

Россия пытается выходить на 
рынок китайской интернет-тор-
говли. Так, на Первой Китайской 
международной выставке импор-
тных товаров была достигнута 
договоренность о появлении рос-
сийского виртуального павильо-
на на интернет-платформе Tmall.
com — второй по популярности в 
Китае.  

ТЕЛЕВЕЩАНИЕ 

Теперь в семи 
регионах 
работает только 
цифровой эфир

БЕЗ ПОМЕХ

Татьяна Шадрина

Вчера в семи регионах произо-
шел переход с аналогового на 
цифровое эфирное телевещание.

В Рязанской и Ярославской 
областях 20 федеральных обще-
доступных телеканалов первого 
и второго мультиплексов начали 
вещать только в цифровом фор-
мате в 8 часов 41 минуту по мо-
сковскому времени (мск). В Пен-
зе — ровно в девять часов утра по 
мск, в Ульяновской области — в 
11.30 по местному времени и в 
10.30 по мск, в Тульской области 
и в Чечне — в 11.30 по мск. Жите-
ли Магаданской области пере-
шли на цифру в 15.40 по мск. 

График был привязан к вы-
пускам местных врезок ново-
стей на телеканале «Россия 1» 
ВГТРК. После новостных выпу-
сков во всех семи регионах ве-
дущие в прямом эфире попро-
щались с аналоговым телевиде-
нием. После чего на экранах 
тех, кто до сих пор не перестро-
ил свои телеприемники, кото-
рые могут принимать новый 
стандарт DVB-Т2, или не под-
ключил приставки, возникла 
заставка с номерами телефо-
нов, куда можно обратиться за 
помощью в настройке телесиг-
нала. Планируется, что ее будут 
транслировать неделю, напом-
нили «РГ» в ФГУП «Российская 
телевизионная и радиовеща-
тельная сеть» (РТРС).

Точно такой же алгоритм был 
при переходе на цифровое веща-
ние в Тверской области, которая 
стала пилотным регионом и сме-
нила аналоговую картинку на 
цифровую 3 декабря 2018 года.

По опыту Тверской области 
именно на день перехода и сле-
дующие пару дней придется пик 
спроса на телевизоры и при-
ставки для приема цифрового 
сигнала. И здесь надо помнить, 
что в отделениях «Почты Рос-
сии» можно заказать приставку 
по цене не более тысячи рублей. 
В комплекте с ней будет все не-
обходимое для подключения к 
телевизору, пульт и даже бата-
рейки к нему. Есть и более доро-
гие модели приставок, но там 
может быть более широкий 
функционал, который напря-
мую не связан с приемом циф-
рового вещания, напоминают 
эксперты. 

Что касается антенны, то для 
приема цифры нужна не метро-
вая, а дециметровая антенна. И 
выбирать ее надо в зависимости 
от расстояния к ближайшему пе-
редатчику цифрового сигнала от 
дома. Рядом с передающим 
устройством достаточно будет 
подключить домашнюю антенну 
без усилителя. Более мощные 
устройства нужны на большем 
расстоянии от передатчика, что-
бы ловить цифровой сигнал. Еще 
стоит помнить, что местные ка-
налы продолжат вещать в анало-
говом формате и любой цифро-
вой телевизор и приставка могут 
позволить принимать и смо-
треть и цифру, и аналог, но для 
этого стоит купить антенну, ко-
торая ловит и метровые, и деци-
метровые волны. 

Итоги перехода в этих семи 
регионах будут подведены бли-
же к концу недели. И опыт будет 
учтен во время второго и третье-
го этапов полной цифровизации 
телеэфира. Они запланированы 
на весну и лето этого года. 

КАКИЕ КАНАЛЫ
ПЕРЕШЛИ НА ЦИФРУ

«Первый канал», «Россия 1», «Матч 

ТВ», «НТВ», «Петербург — 5 канал», 

«Россия — Культура», «Россия — 24», 

«Карусель», «ОТР», «ТВ Центр — Мо-

сква», «РЕН ТВ», «Спас», СТС, «До-

машний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-

зда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ».

Итоги перехода 
семи регионов 
на цифровой эфир  
подведут к концу 
недели. Этот опыт 
учтут во время вто-
рого и третьего эта-
пов полной цифро-
визации телеэфи-
ра, которые прой-
дут в апреле 
и июле

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил перечень 
специальностей для целевого приема абитуриентов в вузы

Удачные кадры 

Владимир Кузьмин

Б
олее 500 специально-
стей вошли в перечень 
направлений, по кото-
рым будет проводиться 
прием на целевое обуче-
ние в высшие учебные 
заведения.

В прошлом году за-
конодательство в сфере 

образования было дополнено но-
выми нормами, которые должны 
совершенствовать систему целе-
вого обучения. Так, через эти кво-
ты на прием абитуриентов по 
определенным специальностям, 
необходимым для экономики 
страны, государство пытается ре-
шить проблему кадров. Перечень 
направлений определяет прави-
тельство, и вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на сове-
щании с вице-премьерами сооб-
щил, что подписал соответствую-
щее распоряжение.

Проблема квалифицирован-
ных кадров в масштабе страны 
привела к тому, что в последние 
годы все чаще можно слышать 
ссылки на опыт советской систе-
мы распределения, когда выпуск-
ники вузов направлялись на отра-
ботку в разные города. «С приня-
тием нового механизма мы не 
только обеспечиваем конкурен-
тные условия отбора подготовлен-
ных абитуриентов, которые будут 

поступать на конкурсных услови-
ях, но и будем готовить професси-
оналов, которые по окончании 
высшего учебного заведения пой-
дут работать по специальности в 
тот регион, где на них есть спрос», 
— считает Медведев.

Если выпускник, пройдя об-
учение по целевому набору, не 
устраивается на работу, то он сам 
или компания, которая подписы-
вала соответствующий договор, 
должны будут компенсировать 
бюджетные средства, потрачен-
ные на образование. Целевой при-
ем в вузы существовал и раньше, 
но это было отдано на усмотрение 
образовательных учреждений, ко-
торые могли заключать соответст-
вующие соглашения с регионами. 
Теперь же квоты устанавливает 
правительство, но аналогичные 
полномочия, подчеркнула вице-
премьер Татьяна Голикова, предо-
ставлены регионам и муниципа-
литетам, в ведение которых есть 

вузы. «Законом предоставлено 
право заключать договоры о целе-
вом обучении за счет соответству-
ющих бюджетов в зависимости от 
того, в чьей компетенции находит-
ся высшее учебное заведение», — 
рассказала она.

В перечень специальностей во-
шло 500 профессий. Теперь прави-
тельству предстоит установить 
квоты по конкретным направле-
ниям подготовки с указанием ре-
гионов, на территории которых 
может быть впоследствии трудоу-
строен выпускник, а также прави-
ла и сроки установления квот це-
левого обучения за счет федераль-
ного бюджета и типовую форму 
договора о целевом обучении. По 
словам Голиковой, документы 
должны быть готовы в течение 
февраля.

— Будем надеяться, что новый 
механизм заработает в полную 
силу, потому что, когда речь идет о 
выделении государственных де-

нег и бюджетных мест, государст-
во вправе рассчитывать, что спе-
циалисты по окончании высшего 
учебного заведения займут пра-
вильное место в экономике, не 
останутся без работы, поедут в тот 
регион, который нуждается в этих 
специалистах, — заявил Дмитрий 
Медведев.

Максимальный эффект от по-
мощи бюджетными средствами 
правительство ждет везде без 
исключения, особенно если оно 
готово увеличивать свою долю 
участия в том или ином проекте. 
Еще три года назад правительст-
во решило через Фонд содейст-
вия реформированию ЖКХ со-
действовать модернизации ком-
мунальных систем в городах и се-
лах с населением не выше 250 ты-
сяч человек. Поддержка предо-
ставлялась для реализации про-
ектов по модернизации систем 
тепло-, водоснабжения, водоот-
ведения, очистки сточных вод и 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами. За 2015—
2017 годы при участии фонда, че-
рез который вложили 4,5 милли-
арда рублей, реализовали 32 про-
екта. Сейчас кабинет министров 
запускает новую аналогичную 
программу, при этом в целях 
большей эффективности исполь-
зования средств фонда премьер-
министр Дмитрий Медведев ут-
вердил особенности выделения 

такой помощи в 2019 году. «В 
первую очередь финансовую 
поддержку из фонда должны по-
лучить проекты, которые нахо-
дятся в высокой степени готовно-
сти. Это модернизация водо- и те-
плоснабжения», — подчеркнул 
глава кабмина. До конца года 
правительство приостанавлива-
ет финансирование проектов на 
стадии подготовки. Расширяется 
круг получателей средств — на го-
рода, где проживают до 500 ты-
сяч жителей.

Увеличивается доля софинан-
сирования федеральных средств 
— с 10 до 60 процентов. Вице-пре-
мьер Виталий Мутко добавил, 
что остальные деньги пополам 
должны предоставить муниципа-
литет и частный инвестор. Всего 
правительство намерено выде-
лить на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры 13,2 
миллиарда рублей. С учетом 
остальных вложений общий объ-
ем программы достигнет 22 мил-
лиардов. Уже получено восемь за-
явок на средства фонда. «Контр-
олируйте, потому что все-таки 
доля софинансирования сущест-
венно увеличилась», — поручил 
премьер следить за эффективно-
стью бюджетной помощи. 

Премьер считает, что с принятием 
нового механизма проблема распре-
деления и трудоустройства выпуск-
ников будет снята.

А К Ц Е Н Т

Государство вправе рассчитывать, что 
специалисты по окончании высшего учеб-
ного заведения займут правильное место 
в экономике

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ХОМО ТРОЛЛИНГ?
Сегодня, самая, по-моему, интересная новость в Москве — 
волна «телефонного террора». Во вторник, 5 февраля, — 
больше 500 «предупреждений», потом волна — будто раз-
бившись о мол — резко спала, откатилась. Надолго или 
«упал-отжался»?..

Кстати. Мы, Россия — что, единственные кто попал в та-
кую ситуацию? В других странах нет организованных волн 
ложных сообщений о «минированиях» и т.п.? Если мы — 
уникальны (что крайне маловероятно!) — то надо разо-
браться «за что» нас, чем мы отличаемся от всех других? 
Если же — а это наверняка так и есть! — такие истории ти-
пичны, то интересно, как с ними борются в Мире, есть ли 
успехи, поймали и осудили кого-то, кто эти преступники и 
т.д. К сожалению, ответов на эти вопросы в наших СМИ я 
не нашел (возможно плохо искал).

Далее, перейдем уже конкретно к нашим баранам. 
У нас-то это точно далеко не первая эпидемия такого 

рода. Отлично помню, что нечто похожее (хотя в меньшем 
масштабе) было пару лет назад. Тогда это как-то тихо сби-
ли — хотя никого вроде не схватили, а уж суда точно не 
было. Что же было? «Оперативная работа» среди тех са-
мых хакеров-спамеров-пранкеров? И вот сейчас выясня-
ется, она была недостаточной? «Если надо — повторим»? 
Ну, если тут «оперативные  мероприятия», то понятно, что 
вслух о том, что делают, рассказывать никто не будет, 
просто права не имеет.

Но тем более есть 
простор для наших 
грез и фантазий.

Первая странная 
особенность.

Очень ЩАДЯ-
ЩИЙ характер этого 
«террора».

Естественно, речь 
не идет об «оправда-
нии» очевидных по-
донков, но о попытке 
что-то понять в их мо-
тивах, целях.

Магазины, торго-
вые центры… Конеч-
но, их эвакуация 
(кстати, как я понял, 
заведомо бессмы-
сленная эвакуация не 
нужна, иногда без нее 
можно обойтись) крайне неприятна для тысяч посетите-
лей, отвлекает от дела работников МВД-ФСБ и т.д., несет 
убытки владельцам. Однако ничего необратимого, страш-
ного, истинно ужасного при этом не происходит. Но есть 
масса мест, эвакуация которых (полная или даже частич-
ная) означала бы смерти людей или как минимум огром-
ный риск и ущерб для их здоровья. Не стану перечислять — 
не потому что боюсь «навести преступников на мысль» 
(все и так очевидно), а просто из элементарного суеверия, 
да и просто чувства приличия… Есть и организации, даже 
временная и частичная остановка которых грозит ввер-
гнуть огромный город если не в хаос, то в ступор. Что ж 
преступники этого не знают? Отлично знают. Боятся… 
чего ? Их так и так ищут — как могут. А коль найдут — семь 
бед один ответ! В России они по-всякому получат много 
лет тюрьмы, а вне России… А вне России, полагаю, если их 
«оцифруют и вычислят», то могут потребовать выдачи (и в 
ТАКОМ деле вряд ли они найдут защитников!), а могут и не 
начинать муторную переписку, а просто найти способы 
«нейтрализовать».

Так что причин надеяться, что их «скромность» вызо-
вет «понимание» и «встречный гуманизм» в отношении к 
ним, у «гибридных террористов» нет. Тогда  чем объя-
снить, что они действуют «всухую», все потери жертв сво-
дятся к деньгам, нервам, времени? Они упорно хотят 
остаться «на нейтральной полосе» — в том пространстве, 
где их можно считать «террористами», но можно и «злост-
ными хулиганами». Почему? Ведь, повторюсь, практиче-
скую выгоду (в смысле снисхождения к «шалостям») это 
им едва ли принесет, а вот эффект от их действий — несопо-
ставимо меньший.

Тут мы приходим 
к главному — ЗАЧЕМ 
все это?

Есть версия, что 
перед нами — просто 
бизнес. Шантаж тех 
же торговых центров 
— «если хотите, чтоб 
это прекратилось 
(или чтоб с вашим 
центром такого вооб-
ще не было) — плати-
те!». По-моему не-
правдоподобно. По 
денежным перево-
дам, как ни плутай, 
наверное, все-таки 
можно определить конечного получателя — если все ФСБ 
(МВД, СК) подняты на ноги, да еще и за компанию с тем же 
Интерполом. Далее, лавина звонков, почти хаотичный ха-
рактер этих нападений плохо вяжется с желанием «кры-
шевать» какие-то конкретные фирмы. Да и так ли огромен 
убыток от этого потерянного часа, чтоб постоянно кому-то 
платить?

Но если коммерческая версия, «постановка «компью-
терной крыши» не проходит — то чем тогда объяснить веге-
тарианство террористов?

Каковы вообще мотивы террора ?
Религиозный фанатизм (вплоть до шахидов)? Но это 

явно не наш случай. Политическое давление? Абсурд. Во-
первых, никто никаких требований не предъявлял, во-вто-
рых, надо быть истинно сумасшедшим, чтоб допустить, 
что из-за эвакуаций магазинов российское руководство 
пойдет на хоть какие-то «уступки» в любой сфере. Попыт-
ка «посеять хаос» (непонятно зачем)? Еще одна невероят-
ная глупость — хаоса в Москве нет и от подобных действий 
не будет.

Подобное злостное хулиганство (которое вполне спра-
ведливо считать все-таки формой терроризма) вообще вне 
политики. Безумную конспирологическую версию «дем-
шизы», что это делает само ФСБ «для того, чтобы ОТ-
ВЛЕЧЬ людей», стоит обсуждать только с психиатрами 
(кого и от чего «отвлечь»? «Отвлечь» от роста цен? Но цен-
ники не эвакуируют и не меняют). ФСБ «это делает» — чтоб 
вызвать огонь на себя? Само наличие таких «версий» по-
казывает: рационально объяснить иррациональное пове-
дение «гибридных террористов» трудно. Остается самим 
впадать в безумие…

Очевидно, мы столкнулись с какой-то организацией — 
едва ли все это под силу двум-трем людям. Но ее мотивы, 
по-моему, не укладываются в схемы известного террориз-
ма. Может, дело в специфике XXI века, когда технические 
возможности бессмысленно гадить в огромном, прозрач-
ном, тотально оцифрованном Мире ограничены только 
фантазией и табу человеко-тролля? 

У нас-то это точно 
далеко не первая 
эпидемия такого 
рода. Отлично 
помню, что нечто 
похожее (хотя 
в меньшем 
масштабе) было 
пару лет назад

Подобное злостное 
хулиганство (кото-
рое вполне спра-
ведливо считать 
все-таки формой 
терроризма) вооб-
ще вне политики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184
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Драйверы несырьевого экспорта 
в Китай — лес, металлы и продовольствие, 
но падают поставки машин 
и оборудования

Как это было - фото смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/6102

ТОРГОВЛЯ Экспорт российских товаров в Китай впервые за 13 лет превысил импорт

Сделано в России, куплено 
в Китае
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ПРОЦЕСС Суд рассмотрит 
новый иск прокуроров 
по делу Захарченко

Должность 
на вес золота 

Владимир Федосенко

Никулинский райсуд Москвы принял к производству 
очередной иск Генпрокуратуры РФ об обращении в до-
ход государства имущества полковника Дмитрия Захар-
ченко на 484 миллиона рублей. В этот раз прокуроры на-
шли у полковника и пяти соответчиков облигации на 208 
тысяч долларов (более 13,5 миллиона рублей), недвижи-
мость общей стоимостью 231 миллион рублей, счета, 
куда поступала арендная плата, на которых находится 35 
миллионов рублей. Изъяты в ходе обысков ювелирные 
украшения на сумму более десяти миллионов рублей. 
Также на счетах и в банковском хранилище соответчи-
ков нашли еще 2,5 миллиона долларов (около 165 милли-
онов рублей). Таким образом, государству может перей-
ти имущество на сумму около полумиллиарда рублей.

Все это имущество и деньги, по заявлению официаль-
ного представителя надзорного ведомства Александра 
Куренного, «нажито незаконным трудом». На интернет-
канале Генпрокуратуры «Эфир» он также отметил, что 
Захарченко и его подельники не смогли бы сами зарабо-
тать такие средства. А распоряжался полковник полиции 
всем этим добром через третьих лиц, считает надзорное 
ведомство. Он обвиняется в получении взяток.

Напомним, огромный резонанс дело экс-сотрудника 
антикоррупционного главка МВД  Дмитрия Захарченко 
получило после того, как СМИ стало известно об обнару-
жении в квартире сестры полковника склада с почти 9 
миллиардами рублей в разной валюте. Происхождение 
этих денег борец с коррупцией объяснить до сих пор так 
и не смог. Или не хочет объяснять. 

Чьи и откуда эти деньги, за время расследования выя-
снить так и не удалось. Почти все эти деньги обращены в 
доход государства как полученные незаконным путем. 

ТУРИЗМ 
В минэкономразвития 
представили нового 
руководителя Ростуризма

Ваш отдых  — 
ее работа

Евгений Гайва

Отдых в России нужно продвигать среди иностранцев, а 
российских туристов переориентировать на свою страну, 
заявил министр экономического развития Максим Ореш-
кин. Он представил в качестве руководителя Ростуризма 
Зарину Догузову, которой эти задачи предстоит решать.

Сейчас россияне ежегодно тратят на зарубежные 
туры до 30 миллиардов долларов, эти средства должны 
максимально работать внутри страны. «Причем сделать 
это нужно не через какие-то ограничительные меры, а за 
счет повышения качества услуг на тех направлениях ту-
ризма, которые есть в нашей стране. То есть сделать бо-
лее комфортными, более удобными, более выгодными и 
более желанными наши российские направления», — ска-
зал Орешкин. 

Повышение качества туристских услуг в России 
должно помочь и в привлечении иностранцев. Сейчас за-
рубежные туристы привозят к нам около 10 миллиардов 
долларов ежегодно. Эту цифру нужно удвоить, такие 
цели заложены в нацпроекте «Международная коопера-
ция и экспорт», добавил глава минэкономразвития.

В том, что эти задачи выполнимы, у нового руководи-
теля Ростуризма сомнений нет. «Турпотенциал России ог-
ромен и необъятен, так же, как огромна и необъятна наша 
страна. Наша основная задача максимально этот потенци-
ал раскрыть и реализовать», — сказала Зарина Догузова. 
Иностранцы должны сразу вспоминать о России, когда 
они планируют путешествие, а россияне с удовольствием 
показывать своим детям интересные уголки страны и 
стремиться на длинные выходные в соседнюю область, а 
не в соседнюю страну, сказала она. «Так будет, конечно, не 
завтра, но так может и должно быть», — сказала Догузова.

Зарину Догузову руководителем Ростуризма пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев назначил 7 февраля. 
До этого она работала в администрации президента на-
чальником департамента по сопровождению крупных 
международных мероприятий. С туристской отраслью 
Догузова знакома. При подготовке крупнейшего собы-
тия на рынке въездного туризма прошлого года — чемпи-
оната мира по футболу она курировала информационно-
аналитическое направление. По итогам футбольного 
первенства поток туристов в Россию, согласно оценкам 
экспертов, вырос на 20 процентов. Теперь новому руко-
водителю Ростуризма предстоит сохранить и приумно-
жить это достижение. Изначально был расчет на то, что 
чемпионат привлечет внимание к России, поток гостей 
будет расти и после этого события.

Во внутреннем туризме с 2014 года поток путешест-
венников вырос более чем на 80 процентов. С 2015 года 
появились пакетные туры на российские курорты. В рам-
ках ФЦП «Развитие внутреннего и въездного туризма в 
Российской Федерации (2011–2018 годы)», по информа-
ции Ростуризма, в 35 регионах было построено 155 объ-
ектов обеспечивающей и 327 объектов туристской ин-
фраструктуры. Теперь предстоит сформировать новую 
стратегию развития туротрасли. Работа над документом 
уже завершается, правительство начнет его рассматри-
вать до конца марта, сказал Орешкин. 

СИТУАЦИЯ В Госдуме готовят законопроект о благотворительной реализации 
продуктов питания 

Лучше отдать, чем выкинуть
Ольга Игнатова

В 
СМИ появились открове-
ния работников одного из 
магазинов крупной торго-

вой сети, что они специально 
портят просроченный хлеб, ко-
торый не успели продать. Зачем? 
Чтобы отправить на помойку.

Раньше просроченную про-
дукцию возвращали на хлебоза-
вод, но теперь правила для ре-
тейлеров изменились. Возвра-
щать непроданные остатки про-
изводителям нельзя. Но и разда-
вать продукты питания с истек-
шим сроком годности тоже не 
разрешается. 

Как пояснили «Российской 
газете» в Роспотребнадзоре, это 
противоречит нормам 184-го 
закона о техническом регулиро-
вании. Закон гласит, что торго-
вые сети не имеют права реали-
зовывать продукцию с истек-
шим сроком годности, находя-
щуюся в обороте. Иными слова-
ми нельзя ни продавать такие 
продукты, ни раздавать их бес-
платно. 

На запрос «Российской газе-
ты» в X5 Retail Group, которой 
принадлежит магазин, ответили, 
что продукты с истекшим сро-
ком годности по закону считают 
отходами, и за любую их реали-

зацию грозят штрафы от 50 до 
150 тысяч рублей. В компании 
сообщили также, что проверяют 
информацию распространен-
ную СМИ. 

На момент подписания этого 
номера, итоги проверки были не-
известны. 

И все равно непонятно, зачем 
портить хлеб перед отправкой на 
помойку. Надеемся, проверка X5 
Retail Group прольет свет на эту 
странную историю. Но есть в ней 
и рациональное зерно. 

Довольно резонансный метод 
уничтожения продуктов вскрыл 
очень серьезную проблему, счи-
тает декан Высшей школы мар-

кетинга и развития бизнеса на-
ционального исследовательско-
го университета «Высшая школа 
экономики» Татьяна Комиссаро-
ва. За границей, говорит она, су-
ществует целая система поддер-
жки малоимущих граждан. «Я 
сама видела в Финляндии специ-
альные центры по бесплатной 
раздаче продуктов питания с 
истекающим сроком годности, — 
рассказывает Татьяна Комисса-
рова. — Особо подчеркну, что это 
— не просрочка, а именно те про-
дукты, которые местные торго-
вые сети явно не смогут реализо-
вать до истечения их срока год-
ности». 

Эти центры, рассказала «Рос-
сийской газете» эксперт, работа-
ют на постоянной основе, туда 
свозят самые разнообразные 
продукты, чтобы человек смог 
составить полноценный рацион. 
«И обращаются туда вовсе не 
бомжи, —  уточнила Татьяна Ко-
миссарова, —  а люди, оказавшие-
ся в сложной жизненной ситуа-
ции, например, те, кто потерял 
работу». По мнению эксперта, 
российским лидерам ретейла 
сейчас ничто не мешает пойти по 
тому же пути социальной ответ-
ственности. 

Аналогичной точки зрения 
придерживаются и в Госдуме. Как 
рассказал «РГ» член Комитета 
Госдумы по труду, соцполитике и 
делам ветеранов Сергей Востре-
цов, сейчас он разрабатывает за-
конопроект, который как раз и 
отрегулирует процесс благотво-

рительной реализации продук-
тов питания. «В стране, которая 
пережила войну и блокаду, ко-
щунственно просто выбрасывать 
непроданные продукты на по-
мойки», — отметил депутат. Он 
уточнил, что можно создавать 
специальные отделы при магази-
нах, куда передавать продукты 
хотя бы за день до истечения сро-
ки годности. По словам депутата, 
если торговые сети будут посто-
янно устраивать социальные ак-
ции, то нужно их поощрять. «Та-
кие торговые компании надо под-
держивать и предоставлять им 
налоговые льготы. Но это обяза-
тельно должна быть не разовая 
акция, а постоянная», — отметил 
он. Для самих же торговых сетей 
раздача бесплатных товаров мо-
жет стать мощной социальной 
рекламой.

Вместе с тем, по словам Сер-
гея Вострецова, существуют и 
беспринципные продавцы, кото-
рые покупают липовые справки 
об утилизации просроченных 
продуктов, а на самом деле пере-
продают их фирмам по утилиза-
ции. Те, в свою очередь, приводят 
просрочку в надлежащий вид и 
реализуют через интернет, рын-
ки и магазины формата «у дома».

 «Это очень серьезная пробле-
ма, поэтому нужен четкий контр-
оль утилизации продуктовых 
остатков из магазинов, — подчер-
кивает депутат. — Как только на-
ведем порядок с утилизацией, 
появится и благотворитель-
ность». 

РЕЗОНАНС В регионах обсуждают возврат в города ларьков и автолавок

Место торга изменить нельзя

Б
ольшой резонанс выз-
вала инициатива мин-
промторга — вернуть на 
улицы городов ларьки 
и автолавки. О ней в ин-
тервью «Российской 
газете» рассказал за-
мглавы ведомства Вик-
тор Евтухов. 

Собкоры «РГ» выяснили, как 
к этой идее относятся в регионах. 

Давно пора
Глеб Никитин, губернатор Нижего-
родской области: 

—  Развитие формата мобиль-
ной торговли очень важно для об-
ласти. Это помогает развитию 
предпринимательства в сфере 
торговли, позволяет людям де-
лать необходимые покупки в 
удобном месте. Особое значение 
для нас имеет развитие торговли 
в селах и деревнях. Сегодня в ре-
гионе более двух тысяч малочи-
сленных и удаленных населен-
ных пунктов, в которых нет ста-
ционарной торговли. 

Администрация города плани-
рует организовать прием доку-
ментов на размещение нестацио-
нарных торговых объектов через 
МФЦ, что поможет предприни-
мателям меньше времени тра-
тить на административные про-
цедуры.

Александр Родин,  президент Ро-
стовской областной АККОР:

— У нас аграрный регион. Воз-
вращение ларьков и павильонов, 
в которых начнут торговать 
местной продукцией, будет для 
нас подспорьем. Давно пора было 
это сделать. Думаю, логично бу-
дет, если организацией таких па-
вильонов займутся сельхозкоо-
перативы.  

Дмитрий Дегтярев,  министр АПК 
и продовольствия Свердловской об-
ласти:

— Налаженную реализацию 
сельскохозяйственной продук-
ции в формате автолавок можно 
только приветствовать. Конечно, 
если она грамотно вписана в ци-
вилизованный рынок. Плюсы не-
стационарной торговли — отсут-
ствие многочисленных посред-
ников, перекупщиков, что поло-
жительно сказывается на цене 
продуктов и укрепляет доверие 
покупателей.

Лариса Колмыкова, начальник от-
дела по организации работы рын-
ков и мелкой розницы,  мэрия Хаба-
ровска:

— На весну-лето прошлого года 
предпринимателям города было 
предложено 745 мест, где можно 
было установить лотки по прода-
же товаров. Поступило более по-
лутора тысяч заявок, наиболь-
ший интерес вызвали места для 
торговли овощами и фруктами. 
Конкурс на одно место составил 
от 6 до 10 заявок. 

Все не так просто 
Римма Кончугова ,   менеджер, 
Омск:

— Раньше у нас такими ларька-
ми были загромождены все оста-

новки. В прошлом году городские 
власти начали наводить порядок, 
сносить незаконные павильоны. 
В мэрии утвердили единый архи-
тектурный облик нестационар-
ных объектов в городе. И это пра-
вильно. Палатки — пережиток 
прошлого. 

Ирина Косинкова,  глава управле-
ния торговли и бытового обслужи-
вания населения, Краснодар: 

— Вопрос на самом деле слож-
ный и не совсем однозначный: 
половина населения выскажется 
за то, чтобы снести ларьки, а вто-
рая — кто заинтересован в торгов-
ле — за то, чтобы их развивать. По 
поводу автоларьков тоже не все 
просто. Представьте, если ком-
мерсанты потянутся в Краснодар 
с его дорожными пробками и бу-
дут становиться с продуктами, 
где им вздумается? Не каждый го-
род для этого приспособлен. 

Как сделать лучше 
Юлия Ульянова, специалист адми-
нистрации Владивостока:

— Да, последние годы Влади-
восток избавляется от незаконно 
установленных торговых павиль-
онов. Но это не значит, что город 
против малоформатной торгов-
ли. У нас определено более 1100 
объектов, где можно поставить 
киоск для торговли или общест-

венного питания. Но для этого 
нужно победить в аукционе.

Ольга Устинова, уполномоченная по 
защите прав предпринимателей 
Волгоградской области:

— В январе в Общественной 
палате РФ мы обсуждали этот за-
конопроект минпромторга. На 
19 страницах подготовили заме-
чания. Наше мнение: нужны из-
менения, чтобы исключить воль-
ные трактовки со стороны орга-
нов власти. 

Прежде всего нужно добить-
ся закрепления права предпри-
нимателей продлять размеще-
ние киоска неограниченное ко-
личество раз. Ведь бизнесмен 
уже нашел в конкретном месте 
своего покупателя. Если он вы-
полняет все договорные обяза-
тельства, то зачем что-то ме-
нять? Лучшее в данном случае — 
враг хорошего. 

Булат Абушаев,  технолог общест-
венного питания, Казань: 

— Важно, чтобы для фермеров 
предоставили ярмарочные пло-
щадки с туалетами и прочей ин-
фраструктурой. А если опять со-
бираются хаотично строить 
ларьки, то это подорвет бизнес 
владельцев мелких магазинов. 

Андрей Байдаков,  графический ди-
зайнер, Красноярск:

— Надо разобраться, что имен-
но хотят вернуть. Если «ларьки» 
из 90-х с пивом и сигаретами, то 
они не нужны. А микроавтобу-
сов, из которых в центре Красно-
ярска кофе продают, пусть их бу-
дет больше. Да и «автолавки» с 
продукцией местных производи-
телей — молочными или колба-
сными изделиями — очень иногда 
выручают. Там все свежее, по до-
роге домой можно купить и не 
тратить время в супермаркете.  

Надо четко объяснить, что именно хотят вернуть. Если пресловутые «ларьки» из 90-х с пивом и сигаретами, то они совершенно не нужны — ни на улицах, ни во дворах. 

Сегодня непроданный хлеб выбрасывают. Но может, все-таки надо разрешить отдавать его людям бесплатно?

А К Ц Е Н Т

Плюсы нестационарной торговли — отсут-
ствие многочисленных посредников, что 
положительно сказывается на цене про-
дуктов. Если, конечно, все по уму сделано

Зарина Догузова: Турпотенциал России огромен, и наша основ-
ная задача максимально его раскрыть и реализовать.

СТОЛИЦА

ПЛОЩАДЬ ТОРГОВАЯ
В столице речи о дефиците торговых площадей не идет. «97% москвичей 

покупают  повседневные товары и получают ь большую часть услуг не бо-

лее чем в 300 метрах от дома», — сообщил «РГ» руководитель департамен-

та торговли и услуг Москвы Алексей Немерюк. Тем не менее, многие нор-

мы законопроекта минпромторга, в городе уже действуют. 

 «Этот документ разрабатывается четыре года. Как раз столько времени 9 

тысяч объектов нестационарной торговли в Москве работают по новым пра-

вилам, которые сейчас предлагаются в законопроекте», — рассказал Алексей 

Немерюк. В 2015 году, когда у многих предпринимателей заканчивался срок 

действия  договоров аренды на участки под киоски, городские власти изме-

нили  принцип предоставления торговых площадок. Это уже не просто  зем-

ля под разномастные киоски.  Теперь город сам заказывает павильоны и раз-

ыгрывает право торговли в них на аукционах. Победители получают фактиче-

ски готовый бизнес — подключенный к коммуникациям киоск, куда завози то-

вар и торгуй.  Появилось и  деление киосков строго по видам продукции. В 

конце января, к примеру, за право торговли в трех киосках с мороженым бо-

ролись 27 участников! Так средняя стоимость лота увеличилась в 3,4 раза,  

рассказали «РГ» в департаменте по конкурентной политике.  Киосков с мо-

роженым разыграли в прошлом году  больше 100.  Еще ушли с молотка 5 

хлебных павильонов, 13 цветочных, 18 фруктово-овощных... Помимо ярма-

рок выходного дня, сейчас в городе открываются  постоянно действующие 

мини-рынки. В прошлом году первый такой мини-рынок появился на Семе-

новской площади, а на прошлой неделе — в районе Кузьминки. Места в этих 

комфортных павильонах город предоставляет фермерам бесплатно. «Сто-

личные предприниматели в ларьки образца 90-х годов уже сами не пойдут», 

— говорит Алексей Немерюк. И возвращаясь непосредственно к киоскам, 

подчеркивает: «Обязательно нужно учитывать специфику регионов. 

К примеру, создавая развитую сеть для торговли овощами, помнить, что на 

Ямале и в Краснодаре разные климатические условия».  

Подготовили Александр Мелешенко, Любовь Проценко
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ДОРОГИ   Столица 
продолжит 
строить по 100 
км трасс в год

ХОРДЫ 
ЗАМКНУТСЯ 
Любовь Проценко  

Дорог Москва и впредь будет 
строить не меньше, чем в преды-
дущие восемь лет — по 100 км в 
год. Так заявил мэр Сергей Собя-
нин в ходе обсуждения итогов 
работы строителей в 2018 году и 
планов на ближайшие пять лет. 
Благодаря этому москвичи к 
2024 году получат новое коль-
цо — хордовое. Оно будет состо-
ять из 4 скоростных магистра-
лей. Сооружение прямого хода 
Северо-Западной хорды в прош-
лом году было завершено, Севе-
ро-Восточная хорда построена 
на 70%, Южная рокада строится 
и в ближайшее время начнется 
сооружение Юго-Восточной 
хорды. «Когда четыре хорды за-
мкнутся, город получит кольцо 
длиной 130 км», — сказал заммэ-
ра Марат Хуснуллин. Улучшит 
транспортную ситуацию в горо-
де и Южный дублер Кутузовско-
го проспекта, строительство ко-
торого планируют завершить в 
2019-м году. А сооружение Се-
верного дублера Кутузовского 
проспекта только начнется. На-
помню, эта первая платная в Мо-
скве улица в столице протяжен-
ностью 10,5 км пройдет от Моло-
догвардейской улицы до «Мо-
сквы-Сити» вдоль железнодо-
рожных путей Белорусского на-
правления. Ее построят на день-
ги инвестора.  
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ТРАНСПОРТ В России создают 
мобильное приложение 
для  беспилотного такси 

Шофер из телефона

Андрей Полухин

Идеальных водителей планиру-
ют «усадить» российские уче-
ные в беспилотные такси, кото-
рые станут обслуживать пасса-
жиров с 2021 года.

Эти «таксисты» не будут ку-
рить и ругаться на коллег из дру-
гих машин, зато смогут поддер-
жать диалог с клиентом. Строго 
в той тональности, какую он сам 
выберет на экране смартфона. 
Разработкой соответствующего 
мобильного приложения заня-
лись специалисты группы «Авто-
нет» Национальной технологи-
ческой инициативы. 

«Нововведение, безусловно, 
не в вызове такси, а в технологии 
«общения», — пояснил «Россий-
ской газете» официальный пред-
ставитель «Автонета» Ярослав 
Федосеев. — Планируется исполь-
зование искусственного интел-
лекта для реализации диалога с 
пассажиром. Задача последнего — 
зарегистрироваться в приложе-
нии и поставить «галочку» о до-
ступе к его данным. Искусствен-
ный интеллект соберет всю от-
крытую информацию о клиенте 
такси, проанализирует ее и смо-
жет задавать тому вопросы. Ин-
тонацию, степень чувства юмора 
и стиль общения пассажир ста-
нет выбирать в настройках».

Кроме того, виртуального 
«таксиста» можно будет просить 
сделать музыку потише, пере-
ключить радио или уточнить 
время прибытия. Похожие оп-
ции уже пользуются спросом у 
автолюбителей. Взять, к приме-
ру, голосовой помощник «Али-
са», работающий в машинах, где 
установлен один из популярных 
онлайн-навигаторов.

«Технология сможет отве-
чать на вопросы так же, как это 
делает «Алиса» или Siri. Воз-
можно, это будет более совер-
шенный этап самой «Алисы», 
однако с ее разработчиками мы 
пока не общались, — уточнил 
Федосеев.  Не исключено, что 
«Автонет» заинтересуется и 
опытом китайских компаний, 
готовых оснащать серийные 
авто голографическими помощ-
никами (и симпатичными по-
мощницами). У нас пока речь 
идет лишь об изображении на 
экране. Может, это не так футу-
ристично, но явно дешевле. 

Кстати, еще одно преимуще-
ство виртуального «водителя» — 
он будет работать «за идею» о 
светлом будущем. Как следствие, 
тарифы на проезд в таких авто-
мобилях могут быть ниже, чем в 
обычных. Но это зависит от так-
сомоторных компаний, которые 
станут партнерами проекта. 

Решать вопросы ценообразо-
вания им предстоит скоро. На 
дороги общего пользования так-
си с виртуальными «водителя-
ми» могут выйти уже в 2021 
году, утверждает Федосеев.

Кстати, первые автономные 
таксомоторы в России уже рабо-
тают — пока с инженерами-испы-
тателями на переднем пассажир-
ском сиденье. Еще в прошлом 
году «Яндекс» начал тестиро-
вать свой беспилотник, обслу-
живая жителей наукограда Ин-
нополис под Казанью. Правда, 
автомобиль не останавливался в 
любом месте по требованию пас-
сажира, а перемещался в тесто-
вой зоне между пятью остано-
вочными пунктами. В ближай-
шем будущем технология станет 
более совершенной. 

ИНТЕРНЕТ У кого популярны 
и чем опасны приложения 
для знакомств

Facebook желает 
познакомиться

Екатерина Ясакова

Facebook собирается запустить свой сервис онлайн-зна-
комств, сообщает американский портал Axios. В России, 
считают эксперты, он вряд ли будет пользоваться попу-
лярностью: знакомства не вяжутся с имиджем компа-
нии, Facebook в России, как правило, используется ис-
ключительно для деловых целей. 

К тому же конкуренцию составляют другие профиль-
ные сервисы. «Сегодня наиболее распространенными 
являются приложения для коротких и быстрых 
«встреч». Что неудивительно: сейчас популярно все, что 
позволяет экономить время, силы и деньги. А поколение 
милленниалов, основная аудитория этих сайтов, все 
реже готово к взрослой жизни и браку», — рассказал 
Фархад Кучкаров, эксперт Ассоциации брендинговых 
компаний России (АБКР), директор по стратегии Depot 
Branding Agency.

Мировая статистика говорит о том, что почти 60 про-
центов пользователей таких приложений — мужчины. Их 
цели вполне конкретны и чаще всего не подразумевают 
долгие отношения. Пиковые показатели популярности 
онлайн-знакомств зафиксированы в период проведения 
в России чемпионата мира по футболу. Так, Tinder явля-
ется одним из самых популярных приложений среди 
«командировочных», гостей больших мероприятий, убе-
жденных холостяков. То же самое относится к Badoo и 
Мамба. 

Есть даже специальные сайты знакомств для тех, кто 
состоит в браке. Девиз канадского портала Ashley 
Madison звучит так: «Жизнь коротка. Заведи интрижку».

Бизнес, кстати, получается довольно прибыльный. По 
словам Фархада Кучкарова, в США суммарный оборот 
онлайн-индустрии знакомств, по разным оценкам, до-
стигает 2—3 миллиарда долларов. 

При этом пользователи сильно рискуют, причем не 
только репутацией. Онлайн-знакомства опасны тем, что 
требуют большого количества личной информации от 
пользователей, не заботясь о безопасности данных. 
Люди выкладывают фотографии своего имущества с ука-
занием геолокации, что позволяет преступникам узнать 
все о благосостоянии человека . Мошенники часто заво-
дят фейковые страницы и втираются в доверие пользова-
телям с целью увести их деньги. Предлогом может стать 
расширение возможностей аккаунта пользователя.  

«Деньги могут уводить, обещая вывести анкету в топ 
или сделать доступ к каким-то особым VIP-анкетам», — 
отметил специалист по информационной безопасности 
компании InfoWatch Максим Анненков. 

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
Заемщикам предлагают 
дать больше времени 
на возврат страховки

Кредит
без нагрузки

Юлия Кривошапко

Заемщикам предлагают дать 30 дней на то, чтобы отка-
заться от сопутствующей кредиту страховки. С такой 
инициативой выступает Международная конфедерация 
обществ потребителей (КонфОП). Речь идет о так назы-
ваемом периоде охлаждения — сроке, в течение которого 
гражданин может без всяких штрафных санкций для 
себя расторгнуть договор со страховой компанией. Сей-
час в России он составляет 14 дней. Защитники прав по-
требителей считают, что этого недостаточно. «Для доро-
гих видов страхования, включая страхование заемщи-
ков, нужен месяц», — отметил председатель правления 
Международной конфедерации обществ потребителей 
Дмитрий Янин на «круглом столе» профильной рабочей 
группы Общероссийского гражданского форума.

Правозащитники также считают важным распро-
странить действие «периода охлаждения» на договоры 
коллективного страхования (схема, когда заемщик 
включается в список застрахованных лиц по договору 
страхования между банком и страховой компанией). По 
действующим правилам воспользоваться «периодом ох-
лаждения» гражда-
нин в такой ситуа-
ции не может.

Ликвидировать 
этот пробел должен 
законопроект, кото-
рый в 2018 году был 
внесен в Госдуму. 
Пока он принят 
только в первом чте-
нии, но поправки, 
что важно, поддер-
живает не только ЦБ, 
но и отраслевая организация страховщиков. «Мы полно-
стью одобряем предложенную норму и дали по этому по-
воду свое заключение», — сказал вице-президент Всерос-
сийского союза страховщиков (ВСС) Максим Данилов.

Проблема навязывания заемщикам полисов страхова-
ния остается актуальной, отметил Янин. Исследование 
КонфОП с участием «тайных покупателей» показало, что 
сотрудники большинства банков дают потребителям по-
нять, что от покупки полиса будут зависеть не только ус-
ловия кредита, но и вероятность его получения. Некото-
рые напрямую говорят об обязательности страхования.

Банки мотивированы на продажу страхового продук-
та заемщику, даже если этот продукт ему не подходит — 
существенная часть удержанной у потребителя суммы 
остается у банка в качестве комиссионного вознагра-
ждения от страховой компании, указывают в КонфОП. 
Часто сотрудники банков при оформлении кредита даже 
не предлагают заемщику выбрать страховую компанию, 
а направляют в те структуры, с которыми у банка заклю-
чен договор и которые зачастую входят в холдинг кре-
дитной организации, то есть аффилированы с ней. Возна-
граждение банка в этом случае может доходить до 90 
процентов от страховой премии. В качестве одной из мер 
в КонфОП предлагают ограничить практику премирова-
ния сотрудников банков за продажу страховых продук-
тов заемщикам. По результатам исследования Всемир-
ной организации потребителей, выплата премии персо-
налу за продажу страхования заемщиков сыграла важ-
ную роль в нарушении условий продажи таких продук-
тов, указывают в организации. 

Трамвай без вожатого
А около двух недель на-
зад состоялся первый 
выезд трамвая по мар-

шруту №17 (Останкино — Мед-
ведково). Правда, водитель в ка-
бине все-таки был, но его задачей 
было лишь не мешать системе.  
Через  месяц-два тестовые вые-
зды по этому маршруту станут 
более частыми — технику пока 
также продолжит контролиро-
вать человек. 

«Полностью беспилотный 
трамвай — это пока все-таки пер-
спективная разработка. На дан-
ный момент тестируется только 
два основных элемента — автома-
тизированная система торможе-
ния, которая работает примерно 
как круиз-контроль на автомоби-
лях, и контроль скоростного ре-
жима на маршруте, не позволяю-

щий выходить из графика. Трам-
вай просто удерживает заданную 
скорость», — рассказал «РГ» 
представитель «ПК Транспор-
тные системы». 

Что касается самой системы 
управления,  то в  Cognit ive 
Technologies «РГ» сообщили, что 
она должна обеспечивать детек-
цию транспортных средств, све-
тофоров, пешеходов, остановок, 
стрелок и их положения, препят-
ствий на дороге, включая оста-
новку перед ними и возобновле-
ние движения после удаления 
препятствия, а также другой 
функционал. Следить за дорогой 
будет целый набор сенсоров: от 
10 до 20 видеокамер, располо-
женных по периметру трамвая 
(длинный строенный вагон) и до 
10 радаров. Оборудование при 

этом способно работать в любую 
погоду и время года. Цель внедре-
ния системы — повысить безопа-
сность дорожного движения. 
«Есть чисто человеческий фак-
тор — ослепили фары, не заметил 
помеху и так далее. В результате 
— авария. Беспилотное же управ-
ление просто не даст ДТП слу-
читься. Трамвай останавливает-
ся сам в случае внезапного появ-
ления преград на рельсах», — го-
ворят в «ПК Транспортные си-
стемы». 

В «Мосгортрансе» информа-
цию об испытаниях «РГ» под-
твердили и уточнили, что во вре-
мя тестов будут соблюдаться все 
необходимые требования без-
опасности. Даже если электрони-
ка выйдет из строя, в кабине бу-
дет находиться водитель, кото-

рый сможет взять управление в 
свои руки. Однако разработчики 
все же уверены, что после завер-
шения этапов отладки водителя в 
кабине уже не будет. В компаниях 
называют сроки: с 2020 по 2022 
год. За это время должны быть 
внесены необходимые измене-
ния в законодательство, которые 
позволят беспилотному тран-
спорту стать полноправным 
участником городского движе-
ния. 

А если говорить о перспекти-
вах, то трамвай – это только на-
чальный этап развития беспи-
лотного транспорта. Столичный 
дептранс планирует внедрять 
беспилотники на кольцевой вет-
ке московского метро. Техноло-
гию также будут испытывать на 
автобусах и электробусах. 

Илья Изотов,
«Российская газета», Керчь

Б
есследно пропавший на 
Украине 26 января ка-
питан российского ры-
б ол о в е ц к о го  суд н а 
«Норд» Владимир Гор-
бенко вернулся в род-
ную Керчь, для чего 
был вынужден действо-
вать на свой страх и 

риск. Для домочадцев Горбенко — 
четырехлетней дочки Полины, 
жены Марии и матери Евгении 
Онуфриевны — все произошед-
шее вечером в воскресенье стало 
настоящим чудом, похожим на 
волшебный сон.

— Мой сын еще раз доказал, 
что является настоящим патрио-
том России, — говорит Евгения 
Онуфриевна. — Пережитые нами 
вчера эмоции словами очень 
сложно пересказать. Всех хочу 
поблагодарить за поддержку и 
помощь нашей семье.

Мать Горбенко рассказала, 
что все эти месяцы семья моряка 
жила, буквально сжав кулаки, — 
на нервах и на лекарствах. Она и 
сама до сих пор проходит курс ле-
чения. Но самые главные пережи-
вания — позади, с остальным 
можно справиться. 

Как сообщила «РГ» пресс-се-
кретарь компании-судовладель-
ца сейнера «Норд» «Рыболовец-
кий колхоз имени Первого Мая» 
Анна Шевелева, благополучное 
возвращение Владимира в Керчь 
— «его личный проект».

— Про себя я подумал: а что 
если никого не буду оповещать и 
уеду? — рассказал Горбенко в ин-
тервью «Вести Крым». — И пое-
хал. С пересадками. Где на чем... 
Так добрался до пункта пропуска 
«Чаплинка» .  Пришел туда, 
предъявил свой российский па-
спорт. По большому счету я ри-
сковал. По краю просто прошел. 
Дело принципа, однозначно: нас 
так воспитывали наши предки, 
что свою позицию. На переправе 
коней не меняют. Если уже при-
няли решение, мы — граждане 
Российской Федерации. Мы бу-
дем за это стоять до конца.

Впрочем, как сообщил укра-
инский адвокат Горбенко Мак-
сим Могильницкий, никакого ог-
раничения на перемещение ка-
питана российского сейнера 
«Норд» через границу Украины 
не было, как и обязательств оста-
ваться на Украине до вынесения 
решения суда.

— Ни подписки, ни даже обяза-
тельств, — подчеркнул Могильниц-
кий. — Срок действия меры пресе-
чения в виде выполнения обяза-
тельств истек еще в июне 2018-го. 
И суд отказал прокуратуре в ее 
продлении. А надежды на справед-
ливое расследование в условиях 
постоянного давления и бесконеч-

ных требований признать факт 
незаконного посещения Горбенко 
территории Крыма не было. Един-
ственным препятствием на пути 
Владимира был негласный запрет 
СБУ, действующий на границе. По-
этому в том, что Горбенко рискнул 
пересечь границу самостоятель-
но, лично я ничего предосудитель-
ного не вижу. Украинская бестол-
ковая и наглухо политизирован-
ная правоохранительная система 
на пару с ровно такой же судебной 
системой довели человека до отча-
яния. Свободного человека, не со-
вершавшего преступлений и не 
осужденного. Именно поэтому я 
рад, что у него все получилось. Мы 
и далее будем представлять инте-
ресы Владимира Горбенко в рам-
ках уголовного производства. 
Наша цель — добиться оправда-
тельного приговора.

По словам Горбенко, власти Ук-
раины изначально настаивали, 
чтоб все десять моряков захвачен-
ного в марте 2018-го судна «Норд» 
признали себя гражданами Неза-
лежной, и только при этом усло-
вии им гарантировали возвраще-
ние в родную Керчь и получение 
мягких приговоров — условных 
сроков по Уголовному кодексу Ук-

раины. Но все без исключения 
керченские моряки упорно назы-
вали себя россиянами.

После случая в апреле, когда 
кок судна «Норд» Ирина Обори-
на и практикант Дмитрий Та-
разанов обхитрили украинских 
пограничников и вылетели из Ук-
раины авиарейсом в Минск, пра-
воохранители Киева серьезно 
усилили опеку российских гра-
ждан. Матрос сейнера Павел 
Чмыхалов рассказывал: как 
только члены экипажа выходили 
из здания посольства России за 
продуктами или лекарствами, 
ему тут же «на хвост» садились 
сотрудники СБУ и прокуратуры. 
Такую же слежку испытывал на 
себе и приехавший домой Влади-
мир Горбенко.

Всем десяти российским мо-
рякам не давали уехать домой 
как гражданам России — у всех 
отобрали полученные в Крыму 
паспорта. Так что теперь Горбен-
ко по примеру своих коллег в 
первую очередь займется восста-
новлением своего российского 
паспорта. Что же касается обще-
ния с украинским судом, кото-
рый рассмотрит предъявленное 
Горбенко обвинение в наруше-
нии порядка въезда «на временно 
оккупированную территорию 
Украины», то капитан по-преж-
нему готов давать свои показа-
ния, но теперь только в режиме 
видео-конференц-связи. Он, как 
и все члены экипажа, уверен, что 
корабль «Норд» не нарушил ни 
один украинский закон.

— Конечно же, Владимир пере-
жил огромное эмоциональное 
потрясение, — подчеркивает 
представитель судовладельца 
Анна Шевелева. — Он всегда бо-
дрится, но ему нужно заняться 
восстановлением здоровья после 
всего пережитого, а потом все 
вместе будем думать, как дальше 
жить и работать без арестован-
ного Украиной судна.

Напомним, рыболовецкое 
судно «Норд» было арестовано 
украинскими пограничниками в 
Азовском море в марте 2018 года. 
На борту находились 10 граждан 

России. Двоим из моряков уда-
лось вскоре вернуться в Россию 
через Беларусь, еще семерых в 
конце октября обменяли на такое 
же количество украинских рыба-
ков, задержанных российскими 
пограничниками за незаконный 
промысел около побережья Кры-
ма. 

Капитан «Норда» Владимир Горбенко 
10 месяцев ждал возможности вер-
нуться на родную землю.

Датчики и радары — «глаза» беспилотного трамвая. Если они видят препятствие на путях, вагон сразу же тормозит. 

А К Ц Е Н Т

Для домочадцев Горбенко — четырехлет-
ней дочки Полины, жены Марии и матери 
Евгении Онуфриевны — все произошед-
шее стало настоящим чудом

Вознаграждение 
банка может дохо-
дить до 90 процен-
тов от страховой 
премии

— Читайте также: Названы смартфоны с самым мощным 
излучением
rg.ru/art/1651286

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1651690

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

— Вчера же после возвращения в Крым капитана рыболовецкого судна 

«Норд» Украина попыталась в третий раз продать с аукциона сейнер 

«Норд», но снова безуспешно. На этот раз корабль был выставлен за 1,3 

миллиона гривен, хотя изначально пытались оформить сделку за 1,63 мил-

лиона. Вчера на электронные торги были заявлены данные шести участни-

ков, но ни один из них не внес гарантийного взноса, как того требуют усло-

вия проведения аукциона.

По словам представителя судовладельца Анны Шевелевой, рыбколхоз 

имени 1 мая в любом случае продолжит попытки вернуть судно законному 

владельцу.

— Будем просить помощи правительства РФ и Совета министров Крыма, а 

если это не принесет результат, возможно, поставим вопрос о приобрете-

нии аналогичного рыболовецкого судна. Ведь сейчас из-за его захвата Ук-

раиной рыбколхоз лишился единственного своего судна и несет убытки.
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Капитан рыболовецкого судна «Норд» вернулся домой 
спустя 10 месяцев вынужденного пребывания на Украине

Горбенко вернулся домой
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Явка под камеру

По мнению экспертов, такое исключение «мо-
жет стать правилом и перечеркнуть благие на-
чинания». Ведь видеозапись не гарантирует, что 

явка была сделана добровольно, полагают представите-
ли адвокатуры. Мол, никто не помешает правоохраните-
лям надавить на человека, а потом включить видеоза-
пись. Так что по сути ничего не изменится.

«Зачастую оформление явки с повинной сопрово-
ждается обманом со стороны сотрудников правоохра-
нительных органов, — рассказал «РГ» советник ФПА Ев-
гений Рубинштейн. — В суде же оспорить доброволь-
ность явки с повинной и оказания незаконного воздей-
ствия крайне затруднительно. 

Именно поэтому практика оказания незаконного 
воздействия перед дачей явки с повинной получила ши-
рокое распространение».

Предлагаемые нормы призваны, с одной стороны, 
защитить задержанных по подозрению в каком-то пре-
ступлении: бессмысленно будет давить, требуя подпи-
саться под явкой, так как без адвоката ее оспорит суд. А 
адвокат не позволит правоохранителям вести себя не-
правильно. 

Если же человек искренне хочет признаться, квали-
фицированный защитник поможет все грамотно офор-
мить.

Когда у гражданина, желающего в чем-то признать-
ся, нет своего адвоката, это не проблема: защитник бу-
дет предоставлен государством. В ФПА опровергают 
возражения, что не всегда можно найти адвоката.

«Оформление явки с повинной не является неотлож-
ным процессуальным действием и не ограничено про-
цессуальными сроками. С учетом данных обстоя-
тельств у правоохранителей имеется реальная возмож-
ность в любом субъекте Российской Федерации обеспе-
чить лицу участие адвоката при оформлении явки с по-
винной», — говорится в письме, подписанном президен-
том ФПА РФ Юрием Пилипенко. 

РЕШЕНИЕ 

Старший 
Арашуков 
заявил суду, 
что не знает, 
за что сидит

ОТЕЦ И СЫН 
ОТВЕТЯТ 
ВМЕСТЕ
Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник при-
знал законным арест отца сена-
тора Рауфа Арашукова, советни-
ка главы «Газпром межрегионга-
за» Рауля Арашукова. 

Отца сенатора арестовали по 
делу об организации преступно-
го сообщества и хищении газа у 
«Газпрома» на 30 миллиардов 
рублей. На заседании суда за-
щитники Арашукова-старшего 
заявили о невиновности своего 
клиента и о том, что он готов от-
ветить на любые вопросы след-
ствия. Но, по словам адвоката, 
почти за две недели в СИЗО к Ра-
улю ни разу не приходил следо-
ватель, не смогли попасть к нему 
и защитники. Сам Арашуков по 
видео-конференц-связи из 
СИЗО также заявил, что не зна-
ет, за что сидит. 

«Я себя виновным не считаю, 
за мной ничего нет», — заявил он 
суду. 

Арашукову-старшему инкри-
минируется организация пре-
ступного сообщества и особо 
крупное мошенничество. Ранее 
Басманный суд отправил его под 
стражу до 30 марта.

При этом представитель СК 
России заявил на заседании Мос-
горсуда, что следствие разыски-
вает еще минимум троих пред-
полагаемых членов преступного 
сообщества. Двое из них объяв-
лены в федеральный розыск, еще 
один находится в международ-
ном. 

К настоящему моменту под 
стражу взяты несколько фигу-
рантов: отец и сын Арашуковы, а 
также их родственники и друзья, 
которые занимали руководящие 
посты в газовых компаниях в 
разных регионах Северного Кав-
каза. В частности, арестованы 
первый заместитель гендиректо-
ра компании «Газпром газора-
спределение Ставрополь» Нико-
лай Романов, директор филиала 
«Газпром Межрегионгаз Ставро-
поль» Гузер Хашукаев, гендирек-
тор «Газпром газораспределение 
Астрахань» и «Газпром межре-
гионгаз Астрахань» Руслан Ара-
шуков — племянник Рауля Ара-
шукова, гендиректор «Газпром 
Межрегионгаз Ставрополь» 
Игорь Травинов, а также испол-
нительный директор «Ессенту-
кигоргаз» Алан Кятов.

Сын Рауля Арашукова — 
32-летний Рауф, один из самых 
молодых сенаторов, был лишен 
неприкосновенности и задержан 
утром 30 января во время засе-
дания Совета Федерации. Такого 
в истории верхней палаты рос-
сийского парламента еще не 
было. Рауфу Арашукову предъя-
вили обвинение в участии в пре-
ступном сообществе, а также 
давлении на свидетеля и убийст-
ве. 

Молодой сенатор вину не 
признал и назвал уголовное дело 
против него политическим зака-
зом. По данным следствия, сена-
тор может быть причастен к 
убийствам заместителя предсе-
дателя общественного молодеж-
ного движения «Адыгэ-Хасэ» Ка-
рачаево-Черкесии Аслана Жуко-
ва и советника президента КЧР 
Фраля Шебзухова, а также изби-
ению свидетеля убийства. Кроме 
того, следствие полагает, что 
Арашуков входил в преступное 
сообщество, организованное его 
отцом. Последний, по версии 
следствия, создал преступную 
группу для хищения природного 
газа ПАО «Газпром», которое за 
несколько лет похитило его бо-
лее чем на 30 млрд руб. 

РЕПОРТАЖ  Собкор «Российской газеты» своими глазами увидел, 
как военные спасают Бурею

«Змей Горыныч» 
на работе

Александр Ярошенко, 
«Российская газета», 
Хабаровский край 

К 
военным, помогаю-
щим запертой в плен 
речке, я летел попут-
ной «вертушкой» ми-
нобороны. Прошел 
час, и под иллюмина-
торами белой, без-
молвной лентой за-
мелькала «раненая» 

Бурея. Минута, другая, и виден 
оползень, заснеженная, корявая 
гора, которая полностью пере-
крыла русло реки.

В командной палатке за боль-
шим компьютерным монитором 
сидит мужчина с чуть уставшим 
лицом.

— А...«Российская газета» к 
нам приехала?!— удивленно под-
няв брови, промолвил командир 
сводного отряда по ликвидации 
ЧС на реке Бурея генерал-майор 
Андрей Козлов. — Вот раньше, 
когда я сюда прилетел, картина 
иная была: все вокруг напомина-
ло марсианское поле. Вековые де-
ревья были сломаны как спички, 
в десятках метров от реки были 
разбросаны толстые льдины. 
Впрочем, лучше всего вам о ситу-
ации расскажет профессор.

Алексея Антоновича Франц-
кевича, профессора кафедры ин-
женерных заграждений и боево-
го применения спецвооружений 
Московской общевойсковой ака-
демии здесь все называют уважи-
тельно — «профессор». По его 
словам выходило, что когда они 
всей кафедрой смотрели снимки 
бурейского оползня, то казалось, 
что решение проблемы будет бо-
лее простым. 

— А когда сюда прилетел, то по-
нял, что не все так просто. Во-
первых, такого обвала не было за 
всю историю Советского Союза. 
Кроме того, задачу осложняет не-
однородность упавшего грунта, 
здесь смешалось все: от скал до 
деревьев, — говорит полковник 
Францкевич.

Февраль на Дальнем Востоке 
насмехается над теплым январем 
сорокаградусными морозами и 
пронзительными ветрами. Едва 
вышли из командной палатки, 
как колючий от мороза воздух 
тонким зимним кружевом сразу 
стал прилипать к горлу, дышать 
было можно только через шер-
стяную перчатку.

Подходим к окаменевшему от 
стужи обвалу, в середине которо-
го военным удалось пробить про-
ран. Мощная река с ревом броса-
ется в узкое тело прорана, и кру-
тящимися воронками вырывает-
ся прочь в свое русло.

Почти месяц непрерывной ра-
боты, несколько мощных взры-
вов пробили завал, теперь у воен-
ных задача его максимально рас-
ширить и сделать глубже. Задача 
непростая, мощное течение реки 
сносит заряды... 

— С такой ситуацией мы не 

сталкивались никогда. Все, что 
написано в учебниках, не подхо-
дит. Приходится на ходу прини-
мать неординарные решения, — 
замечает профессор Францкевич.

Военные уже использовали по-
рядка 200 тонн тротила, говорят, 
до максимального освобождения 
реки им потребуется еще тонн 
100—150. Рядом с прораном экска-
ватор прокопал длинную тран-
шею, куда военные инженеры за-
кладывают пластичный взрыв-
снаряд длиной во всю траншею.

— Мы его называем «Змей Го-
рынычем», с его помощью будем 
расширять проран, — говорит до-
ктор военных наук Илья Влади-
мирович Дементьев. И добавля-
ет: — Работу по расчистке опол-
зня называем лаконично: «не-
тривиальная задача».

Вертолетом сюда доставили 
20-тонный военный бульдозер, 
который сегодня здесь называют 
«спасителем». «Но важней и 
главней всей техники, — замечает 
полковник Францкевич, — это 
наши солдаты. Нет такой задачи, 
с которой бы они не справились». 

Солдаты еще совсем маль-
чишки, как муравьи тянут по за-
снеженному склону сопки семи-
десятикилограммовый заряд. 
Пронесут метров десять, отдох-
нут пару минут и дальше…

Данил Лукин призвался из Ма-
гадана, а Александр Китманов из 
Бурятии. На вопрос, трудно ли 
здесь, ребята отвечают почти хо-
ром, без паузы: «Нормальная 
мужская работа…»  Освободите-

ли Буреи живут в палатках, кото-
рые от стужи спасают буржуйки. 
Топят их круглосуточно, возле пе-
чек идет непрерывное дежурство, 
строго по графику. Есть здесь бан-
ный модуль, теплый, с горячей 
водой на четыре душевых кабины 
и рядом раковин для умывания. 
Установили и стиральные маши-
ны. Два пекаря посменно пекут 
свежий хлеб, пирожки и сладкие 
булочки. Кроме того, в отдельной 
палатке медицинский модуль, 
«нафаршированный» всем необ-
ходимым оборудованием.

— Серьезных болячек, слава 
богу, нет. Здесь, в хвойной тайге, 
простуды цепляются значитель-
но реже, чем в городе. Хотя моро-
зы суровей,— говорит военный 
доктор Валерий Данилов.

Военные развернули даже по-
левой клуб. Где можно поиграть в 
шахматы и побренчать на гитаре, 
посмотреть фильмы и почитать 
газеты. К слову, «Российская га-
зета» доставляется сюда всего с 
двухдневным опозданием. «Сол-
дат должен быть сытый, чистый и 
в тепле. Установили спутнико-
вый телефон. Вечерами тут оче-
редь выстраивается из желаю-
щих пообщаться с родными», — 
улыбается генерал-майор Анд-
рей Козлов.

Военные планируют, что свод-
ный отряд покинет место бурей-
ского затора ко Дню защитника 
Отечества. К этой дате  они завер-
шат все намеченные работы и вы-
полнят поставленную перед нами 
задачу. 

Несколько мощных взрывов пробили завал, и теперь у военных задача его максимально расширить и сделать глубже.

Полковник Алексей Францкевич: Такого масштабного обвала еще не было.

Освободители Буреи живут в палатках, которые от стужи спасают буржуйки.

А К Ц Е Н Т

«С такой ситуацией мы не сталкивались 
никогда. Все, что написано в учебниках, 
не подходит. Приходится на ходу прини-
мать неординарные решения»Следствие раз-

ыскивает еще 
минимум троих 
предполагаемых 
членов преступно-
го сообщества

АРСЕНАЛ Армия получит 
модернизированные 
боевые вертолеты

Ночью 
не промахнется

Сергей Птичкин

Армия получит глубоко модернизированные боевые 
вертолеты. А мирный «Ансат», созданный в Казани, по-
кажут на авиасалоне в Ле-Бурже.

Об этом сообщил гендиректор «Вертолетов России» 
Андрей Богинский. По его словам, на выставке в Ле-Бур-
же, которая состоится летом этого года, наша страна 
впервые покажет легкий вертолет «Ансат».  Легкий мно-
гофункциональный «Ансат» был разработан и серийно 
производится на Казанском вертолетном заводе. Он мо-
жет развивать скорость до 275 км/ч, совершать перелет 
на расстояние более чем 500 км. Его конструкция позво-
ляет оперативно трансформировать вертолет как в гру-
зовой, так и в пассажирский варианты с возможностью 
перевозки до семи человек. 

А еще, по словам Богинского, в этом году военные лет-
чики получат глубоко модернизированные боевые вер-
толеты Ми-28НМ и Ка-52. Разработка шла с большим 
трудом по ряду причин — финансовым, технологическим 
и кадровым.  Тем не менее Ми-28НМ сейчас готов к се-
рийному производству. 

По словам создателей вертолета, модернизированная 
версия существенно отличается от прототипа — «Ночно-
го охотника», который был публично представлен еще в 
прошлом веке. «Ночной» вертолет наконец-то сможет 
видеть ночью. В состав бортового радиолокационного 
оборудования Ми-28НМ войдет инновационная на-
шлемная система целеуказания и индикации.  Модерни-
зированный вертолет оснащен новой радиолокационной 
станцией Н025, позволяющей вести круговой обзор — 
она устанавливается над несущим винтом. Ми-28НМ по-
лучит новую систему радиоэлектронной борьбы. 

Существенно модернизируют и Ка-52 «Аллигатор». К 
этой машине у вертолетчиков особых нареканий никог-
да не было. «Аллигаторы» успешно воюют в Сирии. 
Именно с учетом их боевого применения они и усовер-
шенствуются.  Как сообщается, доработка коснется гене-
раторов и оптико-электронных комплексов. Электроге-
нераторы будут обеспечивать бортовые системы боль-
шим количеством энергии. А оптикоэлектроника станет 
более зоркой.  По словам Богинского, минобороны ут-
вердило план модернизации Ка-52 и Ми-28. 

Также весной этого года начнутся госиспытания тя-
желого вертолета Ми-26Т2В, модернизированного в ин-
тересах военных. От базовой модели новый вертолет от-
личается современным интегрированным комплексом 
бортового радиоэлектронного оборудования, которое 
значительно упрощает пилотирование. Оно позволяет в 
автоматическом режиме выполнять полет по маршруту, 
выход в заранее заданную точку, заход на посадку. 

В этом году военные летчики получат глубоко модернизирован-
ные вертолеты Ми-28 НМ и Ка-52.

— Стрельбу по бронетехнике с вертолетов Ми-28Н показали 
на видео
rg.ru/art/1649821
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

За дебоши 
в самолетах 
стали чаще 
привлекать 
по уголовной 
статье

ВЗЛЕТЫ 
И ПОСАДКИ
Иван Петров

В минувшем году авиадебоши-
ров стали привлекать к уголов-
ной ответственности в 2,5 раза 
чаще, чем годом ранее. Об этом 
свидетельствуют данные Мо-
сковской межрегиональной 
транспортной прокуратуры. «В 
2018 году в поднадзорные ли-
нейные управления и отделы по-
ступило 57 сообщений о престу-
плениях, совершенных ави-
адебоширами. По результатам 
их рассмотрения возбуждено де-
сять уголовных дел по ч. 1 ст. 213 
УК РФ («хулиганство, совершен-
ное на воздушном транспор-
те»)», — рассказала ТАСС пред-
ставитель прокуратуры Екате-
рина Короткова.

Шесть из фигурантов этих дел 
уже признаны судами виновны-
ми. По данным полиции, в 2017 
году лишь четыре авиадебошира 
были привлечены к уголовной 
ответственности после введения 
в Уголовный кодекс новой редак-
ции статьи о хулиганстве. Боль-
шинство фигурантов дел об ави-
адебоше находились в состоянии 
алкогольного опьянения. 

Новая редакция статьи о ху-
лиганстве, ужесточающая нака-
зание для авиадебоширов, была 
введена в УК РФ в 2017 году. Она 
предусматривает штраф в раз-
мере от 300 тысяч до 500 тысяч 
рублей либо обязательные рабо-
ты на срок до 480 часов, испра-
вительные работы на срок до 
двух лет, принудительные рабо-
ты или лишение свободы на срок 
до пяти лет. 

По данным МВД, в прошед-
шем году из-за агрессивного по-
ведения не были допущены к пе-
релету 2174 авиапассажира, 
были сняты с воздушных судов 
более 900 человек. 

МИНОБОРОНЫ 

Шойгу обсудил 
ситуацию 
в Сирии 
с турецким 
коллегой

ПЕРЕГОВОРЫ 
ПО ИДЛИБУ
Иван Петров

Шаги по дальнейшему урегули-
рованию ситуации в Сирии об-
судил в ходе командировки в 
Турцию министр обороны Рос-
сии генерал армии Сергей Шой-
гу. В среду он по приглашению 
своего турецкого коллеги при-
был в Анкару. 

Министр национальной обо-
роны Турции Хулуси Акар встре-
тил российского гостя. Сергей 
Шойгу поприветствовал строй 
почетного караула по-турецки 
«merhaba asker» (воинское при-
ветствие). После чего он оставил 
запись в книге почетных гостей.

Вслед за этим началась встре-
ча двух военачальников. С ту-
рецкой стороны в переговорах 
кроме министра обороны при-
нял участие глава национальной 
разведки Турции Хакан Фидан.

«Благодарю за теплый прием 
в Анкаре и рассчитываю, что мы 
сможем согласовать наши дейст-
вия в Сирии», — сказал Шойгу. 

Российский министр расска-
зал, что в период с 31 января по 2 
февраля в Москве военные эк-
сперты двух стран проделали 
большую работу по согласова-
нию наиболее значимых для си-
рийского урегулирования во-
просов. В первую очередь, по его 
словам, обсуждались шаги по 
дальнейшей стабилизации об-
становки в Идлибской зоне и о 
происходящем в настоящее вре-
мя на восточном берегу Евфрата. 

«Надеюсь, что нам сегодня — в 
преддверии встречи президен-
тов России, Турции и Ирана 14 
февраля в Сочи — удастся завер-
шить согласование по всем ос-
новным темам по сирийскому 
вопросу», — заключил Шойгу.

«Несмотря на провокации, 
необходимо продолжение со-
трудничества между разведками 
и вооруженными силами двух 
стран для установления мира и 
поддержания стабильности в Ид-
либе», — сказано в совместном 
заявлении министерств оборо-
ны России и Турции. Другим ито-
гом переговоров стало подтвер-
ждение приверженности Аста-
нинским договоренностям. 

Р
оспотребнадзор бьет 
тревогу: эпидемиче-
ский порог по гриппу 
превышен в 43 регионах 
России. Главный сани-
тарный врач России 
Анна Попова назвала 
пять субъектов РФ, где 
зафиксировано макси-

мальное превышение эпидеми-
ческого порога — почти в два 
раза: это Бурятия, Якутия, Хака-
сия, Алтайский край и Свердлов-
ская область. Министр здравоох-
ранения РФ Вероника Скворцова 
в эфире Первого канала заявила, 
что массовые вспышки гриппа 
охватили пять федеральных 
округов: Северо-Западный, 
Уральский, Сибирский, Дальне-
восточный, Северо-Кавказский.

Собственные корреспонден-
ты на местах проверили, где 
гриппу удалось массово подко-
сить людей.

Пик в Сибири еще 
не пройден

Много заболевших в Забай-
кальском крае. Эпидпорог по 
гриппу и ОРВИ среди школьни-
ков превышен в 22 районах За-
байкальского края. У большинст-
ва заболевших (93%) выявлен ви-
рус свиного гриппа.

По словам врио руководителя 
Управления Роспотребнадзора 
по Забайкальскому краю Любо-
ви Дубиной, пик заболеваемости 
наступит через неделю.

ОРВИ и  грипп подарили 
школьникам неделю каникул и в 
Иркутской области. Более 100 
школ и 32 детских сада в восьми 
районах Приангарья ушли на ка-
рантин на прошлой неделе из-за 
эпидемии. Еще в 15 школах и 69 
детсадах занятия приостановле-
ны частично — в некоторых клас-
сах и группах. В поликлиниках 
кабинеты неотложной медицин-
ской помощи перешли на усилен-
ный режим работы: семь дней в 
неделю, с 8 до 20 часов.

В Якутии эпидпорог превы-
шен в 2,7 раза. Большая часть за-
болевших (82%) приходится на 
детей до 14 лет. Карантин во всех 
городских школах объявлен на 
полмесяца, потом будут решать, 
продлевать его или нет. Как сооб-

щает собкор, больницы перепол-
нены детьми.

Эксперты говорят о том, что 
больше всего подвержены рас-
пространению вируса гриппа 
приграничные территории. Так, 
в Хабаровском крае зарегистри-
ровано свыше 15 тысяч случаев 
заражения гриппом и ОРВИ. 
Эпидпорог превышен сразу в 12 
районах на 42 процента.

— В группе риска — дети 3—6 
лет, подростки 7—14 лет, а также 
пожилые граждане и беременные 
женщины, — сообщила консуль-
тант отдела организации оказа-
ния медицинской помощи взро-
слому населению минздрава 
края Нина Осипова. — Все райо-
ны, где отмечено превышение 
эпидпорога, объявлены главным 
санитарным врачом региона тер-
риториями неблагополучными 
по заболеваемости гриппом и 
ОРВИ.

Так, во всех поликлиниках 
уже организован раздельный 
прием пациентов. В стационарах 
ограничено посещение больных. 
В детсадах и школах детей с утра 
осматривают медсестры, забо-
левших сразу отправляют домой.

В Сахалинской области ча-
стично закрыты на карантин не-
сколько школ в Южно-Сахалинс-
ке, городе Томари, селе Победино 
и селе Горячие Ключи.

В списке территорий, где за-
болеваемость гриппом и ОРВИ 
продолжает расти, регионы Си-
бирского федерального округа: 
Новосибирская, Кемеровская об-
ласти и Республика Алтай. В по-
следней эпидемия началась гора-
здо раньше обычного, здесь в 
этом году зарегистрировано уже 
два случая с летальным исходом 
(из-за позднего обращения к вра-

чам и самолечения). В Новоси-
бирской области только за одну 
неделю к медикам обратилось 22 
836 человек.

А в Кузбассе, где уже которую 
неделю стоят сорокаградусные 
морозы, было зафиксировано 
превышение эпидемического по-
рога более чем на 74 процента. 
Недуг затронул все без исключе-
ния возрастные группы. Причем 

в подавляющем большинстве 
случаев лабораторные анализы 
подтвердили, что причиной яв-
ляется именно вирус гриппа. 

Врачи предупреждают: само-
лечение опасно! При недомога-
нии — вызывать врача. Вчера в 
БСМП-1 доставили 16-летнюю 
студентку одного из городских 
колледжей. Врачи диагностиро-
вали у девочки отравление меди-
цинским препаратом. Порталу 
Om1.ru стало известно, что нака-
нуне юная омичка заболела и ре-
шила заняться самолечением. 
Чтобы справиться с недугом, она 
решила выпить парацетамол — та-
блетки, которые обычно пьют 
при повышении температуры и 
головных болях. Чтобы препарат 
уж наверняка помог, студентка 
решила выпить восемь таблеток. 
Сейчас состояние пациентки оце-
нивается как стабильно тяжелое.

В Красноярском крае, как 
только потеплело, сразу же выро-
сло число заболевших гриппом и 
ОРВИ. Как рассказали в регио-
нальном Роспотребнадзоре, в са-
мом краевом центре эпидпорог 
превышен уже на 44,3 процента. 
В основном болеют дети 7—14 лет 
и взрослые. Медпомощь потребо-
валась почти 20 тысячам человек. 

Сложная ситуация с гриппом 
в соседней Хакасии: все 23 шко-
лы столицы республики Абакана 

из-за эпидемии закрыты на ка-
рантин. Ограничения введены 
минимум до 18 февраля.

В Иваново у продавцов 
должны быть маски 

До 17 февраля отменены уро-
ки в школах и во всех общеобра-
зовательных учреждениях Воро-
нежа.

В Ивановской области из-за 
осложнившейся  ситуации с 
гриппом  и ОРВИ приказом глав-
ного санитарного врача области 
на территории областного цен-
тра с 4 февраля до особого распо-
ряжения введен карантин. Всем 
работникам торговли, общест-
венного питания, транспорта и 
сферы обслуживания населения 
на это время рекомендовано но-
сить одноразовые маски. А в со-
циальных учреждениях и боль-
ницах временно ограничен при-
ем посетителей.

В Вологде на карантине не-
сколько классов в учебных заве-
дениях, дети переведены на ди-
станционное обучение. С распро-
странением вируса гриппа и 
ОРВИ здесь помогают бороться 
рециркуляторы, их закупили в 
каждое образовательное учре-

ждение. В прошлом сезоне школы 
не ушли на карантин, во многом 
благодаря использованию этих 
приборов по обеззараживанию 
воздуха, уверены в Управлении 
образования области. Для школ и 
детских садов Вологды закупили 
280 рециркуляторов.

В Новгородской области в 21 
случае лабораторные исследова-
ния подтвердили свиной грипп и 
в девяти — птичий. Здесь есть и 
летальный случай — от осложне-
ний свиного гриппа умерла жен-
щина. Как заявили медики, она не 
обращалась к врачам и долго за-
нималась самолечением.

В Пензе только сегодня, 11 фев-
раля, откроются после вынужден-
ных каникул школы города. Пол-
ностью была закрыта школа № 19 
и в десяти других на карантин 
ушли сразу несколько классов.

В Саратове и Балашове, а так-
же в Тверской, Рязанской и Туль-
ской областях в связи с повышен-
ной заболеваемостью ОРВИ был 
временно приостановлен учеб-
ный процесс сразу в нескольких 
школах.

В Астрахани не хватает 
больничных коек

Вирусы гриппа хозяйничают 
и на юге страны. Ростовская об-
ласть долго держалась в числе ре-
гионов, где гриппу не удалось 
массово подкосить людей. По 
данным регионального Роспо-
требнадзора, ОРВИ подхватили 
уже более 22 тысяч человек. На 

Дону хозяйничают сразу не-
сколько штаммов — «свиной» А 
(Н1N1), «гонконгский» А (Н3N2) 
и вирус гриппа В. У 50 процентов 
больных диагностирован именно 
«свиной» грипп. Но в целом обо-
стренной ситуации в регионе 
пока нет. Специалисты минздра-
ва связывают это с тем, что перед 
началом эпидсезона в области 
против гриппа и ОРВИ привили 
более 47 процентов населения. 

С 7 по 16 февраля из-за эпиде-
мии гриппа все школы Астрахани 
закрыты на карантин. Такое ре-
шение приняла санитарно-про-
тивоэпидемическая комиссия 
региона. В стационарах развер-
нуты дополнительные койки для 
пациентов.  В основном болеют 
взрослые и подростки от 15 лет.

В столице Калмыкии — Элисте 
продлен введенный в начале ме-
сяца карантин в школах и до-
школьных учреждениях. «Про-
должается циркуляция вирусов 
гриппа, среди которых преобла-
дает штамм типа А(H1N1), так 
называемого «свиного» гриппа», 
— пояснили в ведомстве.

По наблюдениям корреспон-
дент «РГ» за время непростой 
эпидемической ситуации в сто-
лице степной республики меди-
цинские маски для многих эли-
стинцев уже стали почти при-
вычным элементом одежды. Мо-
лодежь даже специально украша-
ет их рисунками, чтобы выгля-
деть эффектнее и стильнее.

В Санкт-Петербурге, по дан-
ным Роспотребнадзора, заболе-
ваемость уже перешла эпидеми-
ческий порог. В структуре респи-
раторных вирусов этой зимы вы-
росла доля вирусов гриппа А, от-
мечают медики.

Только в клиническую инфек-
ционную больницу имени Ботки-
на с середины декабря с гриппом 
и ОРВИ было госпитализировано 
почти две с половиной тысячи че-
ловек. 

Татьяна Ткачева, Виталий 
Ахмеров, Наталья Саванкова, 
Андрей Куликов, Юлия Гарднер, 
Элина Труханова, Юлия Потапова, 
Светлана Цыганкова, Валентина 
Зотикова, Елена Шулепова, 
Надежда Столярчук, Екатерина 
Дементьева, Инесса Суворова, 
Айгуль Камаева, Марина 
Бровкина, Руслан Мельников, 
Роман Мерзляков, Евгения 
Цинклер, Ольга Журман, 
Анна Скудаева

Врачи предупреждают: самолечение 
опасно! При недомогании непремен-
но следует вызывать врача.

А К Ц Е Н Т

Заболеваемость гриппом начнет 
постепенно снижаться в марте и к концу 
месяца, как сообщила глава минздрава, 
«высокий сезон» должен закончиться

А К Ц Е Н Т

Медицинские маски для многих 
элистинцев уже стали почти привычным 
элементом одежды. Молодежь даже 
специально украшает их рисунками

— Читайте также: Как избежать 
гриппа
rg.ru/art/1649985

КОМПЕТЕНТНО

До 18 февраля на территории России работает «горячая 

линия» в связи с эпидемией гриппа. Специалисты Рос-

потребнадзора во всех регионах страны будут отвечать 

на вопросы, как лучше защититься от гриппа и ОРВИ, 

рассказывать о симптомах заболевания и мерах предо-

сторожности. Они подскажут, что делать при первых 

признаках недомогания. «Горячий» номер для каждого 

конкретного региона указан на сайте регионального по-

дразделения федеральной службы.

По прогнозам эпидемиологов, активность гриппа в Рос-

сии и странах Европейского региона в ближайшие недели 

продолжит расти.  Среди циркулирующих вирусов гриппа 

— это уже ясно — преобладают вирусы гриппа A(H1N1)

pdm09 и A(H3N2), эти данные подтверждены лаборатор-

но не только в России, но также в Европе, США и Канаде. 

И в нашей стране, и в Европе, и в Северной Америке ситу-

ация с гриппом контролируется, и тяжелого ее развития 

эксперты не прогнозируют. Все должно остаться в обыч-

ных сезонных рамках, надеются специалисты. Эксперты 

ВОЗ подтвердили, что рекомендованные к использова-

нию в вакцине штаммы вируса совпали с теми, которые 

реально циркулируют среди населения. Значит, те, кто 

привился, могут чувствовать себя под защитой.

Напомним, что в России перед началом эпидсезона 

было привито от гриппа 70,8 млн человек, то есть каж-

дый второй житель России. В начале сезона врачи отме-

чали низкий уровень заболеваемости по сравнению с 

аналогичным периодом прошлого года. Однако в конце 

января грипп начал активно распространяться по стра-

не.

Пик заболеваемости эпидемиологи прогнозируют на 

конец февраля. Эта картина несколько отличается от 

прошлогодней, когда главная волна гриппа нагрянула 

практически одновременно с наступлением весны, об 

этом «РГ» сообщили в НИИ гриппа. Многое зависит от 

погодных условий: самое гриппозное время — это сля-

коть при температуре около нуля или чуть ниже; в силь-

ные морозы распространение вируса сдерживается, с 

наступлением солнечных дней инфекция также начина-

ет слабеть. В этом году, по прогнозам специалистов, за-

болеваемость гриппом начнет постепенно снижаться в 

марте и к концу месяца, как сообщила глава минздрава 

Вероника Скворцова, «высокий сезон» должен закон-

читься.

Подготовила Ирина Невинная

ЗДОРОВЬЕ В пяти федеральных округах массовые вспышки 
гриппа. Собкоры надели маски и выяснили, где вирус лютует

Грипп берет города

ИНИЦИАТИВА Результаты 
проверок газового 
оборудования
в жилых домах могут стать 
открытыми для населения

Заходите 
на огонек

Ирина Жандарова 

Сведения о ходе и итогах проверок газового оборудова-
ния в многоквартирных домах могут разместить в об-
щем доступе. Сейчас эти данные хранятся у специализи-
рованных организаций, которые эти ревизии и проводят. 
Управляющие компании, местные и региональные влас-
ти, да  и сами жители дома доступа к ним не имеют.

Проверки газового оборудования проводятся ежегод-
но. «Их результаты по каждому дому можно размещать 
на информационных порталах. Как правило, в каждом ре-
гионе есть свой сайт. Заходя на такой ресурс, можно бу-
дет посмотреть информацию о результатах проверки», — 
поясняет идею Александр Козлов, координатор феде-
рального проекта «Школа грамотного потребителя».

Для удобства использования предлагается сформиро-
вать данные по принципу светофора. «Зеленым цветом 
будут, к примеру, отмечены квартиры без замечаний, 
желтым, где предполагается провести проверку в бли-
жайшее время, а красным, где проверка не была проведе-
на по каким-то причинам: собственник отсутствует или 
не пускает в квартиру»,  — говорит Козлов. Это позволит 
жильцам понимать, как обстоят дела с безопасностью га-
зового оборудования в их доме.

Причем, если проверку не удается провести из-за 
того, что проверяющие не могут связаться с собствен-
ником квартиры, соседи получат возможность посодей-
ствовать в этом, поделиться телефонами владельцев. 
Однако только помощью соседей вопрос доступа специ-
алистов в квартиры не решить. У самих проверяющих 
должен появиться стимул застать собственников дома. 
Многие организации размещают объявления на подъе-
зде, призывают жильцов быть дома в рабочее время, об-
ходят квартиры. Однако трудящиеся зачастую предпо-
читают отправиться на работу. Специалисты предпри-
нимают еще одну попытку застать жильцов дома в рабо-
чее время, и если она безуспешна, на этом завершают 
проверку. Возможно, открытость данных и то, что все 
увидят, сколько квартир осталось необследованными, 
стимулирует проверяющих тщательнее заниматься об-
следованием квартир.

Документ сейчас проходит общественные обсужде-
ния, внести его в правительство «Школа грамотного по-
требителя» рассчитывает в марте 2019 года.

Контроль качества работы специализированных ор-
ганизаций нужно усилить. Зачастую такие компании 
только заключают договоры, а осмотры не проводят, от-
мечает исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева.

Есть и еще ряд проблем газовой безопасности, кото-
рые требуют решения. К примеру, в состав работ по об-
служиванию газифицированных домов не входит про-
верка вентиляционных каналов. А забитая вентиляция — 
это причина взрывов, газ скапливается в квартире, что 
приводит к трагедии.

Актуальна для многих регионов и проблема тарифов 
на обслуживание внутриквартирного газового оборудо-
вания, отмечает Разворотнева. Расценки на типовую 
квартиру в 60 квадратных метров в Санкт-Петербурге 
составляют 120 рублей, а в Воронежской области уже 
230 рублей. В ряде регионов (Нижегородской области, 
Удмуртской Республике, Крыму) они превышают 2000 
рублей, хотя работы выполняются одни и те же. Пробле-
ма в том, что тарифы не регулируются государством, в 
итоге разница в платежах жителей разных территорий 
огромна. 

«ПОВЕРОЧНОЕ РАБСТВО»

Министр промышленности и торговли Денис Мантуров под-

держал внесение поправок в законы, которые должны изба-

вить граждан от «поверочного рабства». 

С такой инициативой в «РГ» выступил Росстандарт. Ее смысл — 

корректность работы приборов учета коммунальных ресур-

сов должна стать заботой поставщиков, а не собственников 

квартир. Нынешнюю ситуацию со счетчиками в ведомстве на-

звали несправедливой. «Человек сначала приобретает при-

бор учета, устанавливает его в  квартире и подтверждает его 

«легитимность» в управляющей компании. А после этого дол-

жен еще и следить за соблюдением правил его эксплуатации в 

части межповерочных интервалов», — отметили в минпро-

мторге. В министерстве  отметили, что надо предусмотреть 

сроки перехода на новые правила работы и внедрения «ум-

ных» приборов учета с возможностью их дистанционной по-

верки.

Контроль качества работы специализированных организаций 
нужно усилить, считают опрошенные «РГ» эксперты. 
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Медиацентр сообщает

«ОДИН ПОЯС — ОДИН ПУТЬ: ВЫЗОВ ДЛЯ РОССИИ?» 
13 февраля в 13.00 состоится девятнадцатая экспертная сессия 
Координационного клуба ВЭО России. Основные спикеры сес-
сии: Б.М.Лапидус — председатель Объединенного ученого сове-
та ОАО «РЖД», С.В.Калашников — первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации ФС РФ по экономической по-
литике, председатель временной комиссии СФ ФС РФ по монито-
рингу экономического развития, В.В.Михеев — заместитель ди-
ректора ИМЭМО имени Е.М. Примакова РАН, С.В.Уянаев — заме-
ститель директора Института Дальнего Востока РАН, 
Д.Е.Сорокин — вице-президент ВЭО России, научный руководи-
тель Финансового университета при Правительстве РФ, член-
корреспондент РАН.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Посол РФ в Афганистане 
Александр Мантыцкий — 
о требованиях талибов 
и слабости афганской армии

Кабул вне игры?

Константин Волков

Президент Афганистана Ашраф Гани заявил, что готов 
разрешить движению «Талибан» (запрещено в РФ) от-
крыть свои представительства в некоторых провинциях 
страны, включая столичный регион. Впрочем, сами тали-
бы от такого предложения отказались, сказав, что их 
вполне устраивает существующий офис в Катаре, на базе 
которого боевики проводят переговоры с США. Таким 
образом талибы еще раз дали понять: официальный Ка-
бул им не указ.

О том, какая ситуация складывается сегодня в Афга-
нистане, «РГ» рассказал посол РФ в Кабуле Александр 
Мантыцкий.

 Насколько успешно продвигаются переговоры США и 
талибов? Иногда складывается впечатление, что согла-
шение вот-вот будет достигнуто…

АЛЕКСАНДР МАНТЫЦКИЙ: Действительно, в последние месяцы 
мы стали свидетелями неоднократных контактов пред-
ставителей США и Движения талибов. Последние пере-
говоры в Дохе дли-
лись заметно дольше 
— целых 6 дней. На 
этой встрече обсу-
ждались вопросы от-
каза талибов от под-
держки других тер-
рористических груп-
пировок, вывод ино-
странных военных с 
территории Афга-
нистана, прекраще-
ние огня и начало 
мирного диалога талибов с официальным Кабулом. Под-
вижек удалось добиться только по первым двум пун-
ктам, хотя в отношении сроков вывода контингентов 
США и НАТО до сих пор нет определенности. Так что го-
ворить о скором урегулировании ситуации в Афганиста-
не пока преждевременно. Талибы по-прежнему выдвига-
ют условием начала межафганского диалога вывод ино-
странных военных из страны, отвергая призывы офици-
ального Кабула сесть за стол переговоров. Пока что диа-
лог между Вашингтоном и талибами находится лишь на 
начальном этапе.

Какова роль РФ в афганском урегулировании в настоящее 
время? Насколько серьезно в Кабуле воспринимают мо-
сковскую переговорную площадку?

АЛЕКСАНДР МАНТЫЦКИЙ: Россия заинтересована в установле-
нии мира в Афганистане. Афганские события отдаются 
эхом в соседних государствах, в том числе в странах Цен-
тральной Азии, наших близких партнеров. Считаем, что 
наиболее эффективную помощь в решении насущных за-
дач нацпримирения в Исламской республике Афганис-
тан (ИРА) может оказать взаимодействие государств ре-
гиона — Ирана, Пакистана, Индии, Китая, центральноа-
зиатских государств и, конечно, Афганистана при под-
ключении основного внешнего донора — США. Для этих 
целей нами был инициирован так называемый Москов-
ский формат по Афганистану. Мы надеемся, что он ста-
нет импульсом к началу межафганского мирного диало-
га. При этом афганское правительство демонстрирует 
скептическое отношение к Московскому формату. Обра-
щает на себя внимание двуличность линии Кабула. Дву-
сторонние контакты Вашингтона с Движением талибов 
подаются в основном через позитив, в то время как тран-
спарентные усилия Москвы вызывают обратную реак-
цию.

Почему при новом президенте Афганистана стало боль-
ше терактов?

АЛЕКСАНДР МАНТЫЦКИЙ: По сравнению с 2014 годом актив-
ность группировок вооруженной оппозиции действи-
тельно заметно возросла. Это во многом связано с умень-
шением численности иностранных военных континген-
тов, ранее бывших гарантом сохранения относительной 
стабильности в стране. Как мы видим, афганские нацио-
нальные силы безопасности пока еще неспособны само-
стоятельно отражать натиск со стороны вооруженной 
оппозиции. 

СКАНДАЛ Украинских полицейских принуждают любить нацизм 

«Бандеры» победили закон
Павел Дульман

С
кандальная история со 
штурмом полицейского от-
деления в Киеве и последу-

ющим жестким задержанием че-
тырех десятков неонацистов по-
лучила неожиданное продолже-
ние: украинская патриотическая 
общественность и представители 
власти осудили правоохраните-
лей за излишнюю жестокость по 
отношению к «детям» и главное — 
за отсутствие любви к Степану 
Бандере. Их возмутила фраза «Ло-
жись, бандера!», произнесенная 
одним из спецназовцев во время 
задержания боевиков. Теперь во 

искупление смертного греха пе-
ред «европейской» Украиной по-
лицейских заставляют участво-
вать во флешмобе «Я — бандеро-
вец» и писать эту фразу в соци-
альных сетях. Тем самым украин-
ское государство подтверждает 
давно известный факт: неона-
цизм — его единственная офици-
альная идеология.

Генпрокуратура Украины уже 
возбудила уголовное дело за пре-
вышение полномочий против 
конкретного бойца, обидевшего 
словом боевиков, и в целом про-
тив его подразделения. Украин-
ских правоохранителей снова 
предали, а история повторилась 

дважды. Сначала, после госпере-
ворота, были ошельмованы бой-
цы милицейского спецназа «Бер-
кут» — за то, что стояли на страже 
закона и погибали от рук борцов 
за «европейскую Украину». Спу-
стя всего пять лет после той траге-
дии государство снова отказыва-
ется от тех, кто его охраняет, в уго-
ду молодчикам из экстремист-
ской группировки C14, запре-
щенной в России и признанной 
«террористической» американ-
ским консорциумом по исследо-
ванию и анализу терроризма 
(TRAC). Последнее, впрочем, не 
мешает главарю этой банды Евге-
нию Карасю бравировать своей 

связью со Службой безопасности 
Украины, подтверждать факт вы-
полнения ее  «конфиденциаль-
ных» заданий и фотографиро-
ваться с Петром Порошенко — на-
пример, Карась помимо прочих 
стоял позади действующего пре-
зидента в момент «обретения то-
моса».       

Покаяние перед памятью Бан-
деры, что характерно, началось с 
руководителей Национальной по-
л и ц и и :  п е р в ы м  п р и з н а л  в 
Facebook, что он бандеровец, пер-
вый заместитель начальника де-
партамента патрульной полиции 
Алексей Билошицкий. К нему 
присоединились руководители 
аналогичных подразделений в ре-
гионах, пресс-секретарь МВД, со-
ветники министра и, наконец, сам 
начальник Нацполиции Сергей 
Князев. Он написал: «Я прошу 
прощения. Я тоже бандеровец. 
Слава Украине!» Отметим, что 
еще в субботу он называл дейст-
вия своих подчиненных законны-
ми и обоснованными, а теперь пу-
блично стыдится за них. К слову, 
во время штурма неонацистами 
Подольского отделения полиции 
пострадали трое сотрудников — у 
них химические ожоги глаз. Но, 
скорее всего, виновные в нападе-
нии на правоохранителей наказа-
ны не будут — они ведь действова-
ли во имя Бандеры, и главарь — 
приближенный президента, и, 
значит, они имеют от «бандеров-
ского» государства индульген-
цию на любые преступления.

Конечно, флешмоб «Я — банде-
ровец» имеет внутриполитиче-
скую подоплеку: советники Поро-
шенко таким способом пытаются 
снизить влияние главы МВД Арсе-
на Авакова на избирательную 
кампанию — а он отказывается иг-
рать на стороне президента — и 
стремятся дискредитировать его 
перед подчиненными. Аваков дей-

ствительно не сказал ничего в их 
защиту и, хотя публично в банде-
ровцы записываться не стал, на-
звал поведение полицейских «не-
допустимым».

Заметим, что флешмоб вызвал 
и обратную реакцию. Так, многие 
комментаторы пошутили, что по-
сле таких признаний въезд ново-
явленным бандеровцам на терри-
торию Польши теперь заказан. 
Возмутились и представители ев-
рейской диаспоры: «Девятого 
февраля, была годовщина первого 
массового убийства поляков бан-
деровцами. В селе Паросль банде-
ровская УПА вырезала более 150 
детей, женщин и мужчин. Сегодня 
полицейские проводят флешмоб 
«Я - Бандера». Может, вам лучше 
провести флешмоб «Я - поляк»?», 
— написал в своем Facebook глава 
Украинского еврейского комите-
та Эдуард Долинский. С ним соли-
даризовался и популярный мест-
ный блогер Цви Ариэли, пред-
ставляющийся инструктором 
украинской армии и не скрываю-
щий своей русофобии. Он напом-
нил «соратникам», что у некото-
рых граждан Украины «Степан 
Андреевич прежде всего ассоции-
руется с шовинизмом и геноци-
дом», и посоветовал не усердство-
вать.

Своим флешмобом Петр Поро-
шенко и сплотившиеся вокруг 
него политики доказали, что нео-
нацизм стал на Украине единст-
венной государственной идеоло-
гией. Второй вывод: среди украин-
ских правоохранителей хватает 
людей аполитичных, в силу право-
вого сознания понимающих, что 
нацисты — враги любого общества. 
И когда неонацистский идеологи-
ческий диктат рухнет, они доступ-
ными способами постараются до-
нести эту мысль до Петра Поро-
шенко, Евгения Карася и прочих 
участников флешмоба.   

ОПЫТ 

Во Франции 
молодежь 
привлекут 
к культуре 

500 ЕВРО 
НА ТЕАТР
Вячеслав Прокофьев

Министерство культуры Фран-
ции запустило в этом месяце нео-
бычный и, как здесь считают, 
весьма перспективный проект. 
Его название — Pass Culture, что 
можно перевести как «Пропуск в 
культуру». Его цель — привлечь 
молодежь к необъятному миру 
культурных ценностей, заинтере-
совав их материально. Проектом 
предусмотрено, что юным фран-
цузам и француженкам предоста-
вят кредит в 500 евро, который 
можно использовать исключи-
тельно на разного рода культур-
ные мероприятия. Причем четко 
регламентировано на какие.

Это билеты в театр, концерты, 
кино, посещение выставок и му-
зеев, разного рода фестивалей, 
плата за уроки музыки, рисова-
ния, пения, танцев. Что касается 
приобретение книг, дисков, ДВД, 
музыкальных инструментов, а 
также подписки на сайты газет, 
журналов, потоковые музыкаль-
ные сервисы типа Deezer, Spotify, 
американскую киноплатформу 
Netflix, то здесь есть ограничение 
— до 200 евро.  Пока речь идет о те-
стовом режиме «Пропуска в 
культуру». В пяти департаментах 
страны были отобраны 10 тысяч 
человек в возрасте 18 лет (из тех, 
кто заранее выразил желание по-
участвовать в этом деле). Все они 
получили специальные приложе-
ния с инструкцией, каким обра-
зом их следует загрузить в смар-
тфоны. Ожидается, что спустя  
три месяца проект будет распро-
странен на всю страну.  

ГЕОПОЛИТИКА США готовят переворот в Венесуэле по сценарию, 
отработанному 25 лет назад на Гаити 

Трамп заплатит мылом
Евгений Шестаков

Д
емонстранты стано-
вятся на колени перед 
горящей баррикадой, 
держа миску и ложку, 
чтобы показать свой 
голод, и требуют от-
ставки главы государ-
ства. «Мы не остано-
вимся,  мы продол-

жим, чтобы покончить с прези-
дентом», — кричит в заботливо 
подставленную камеру лидер 
протестов. Но это не Венесуэла —  
это Гаити, где на прошедшей не-
деле противники законно из-
бранного в 2016 году националь-
ного лидера Жовенеля Моиза уг-
рожали в ближайшие дни назна-
чить временного президента. Од-
нако,  несмотря на многотысяч-
ные демонстрации и проведен-
ные полицией аресты, призна-
вать Гаити не демократичной 
страной, где нарушаются права 
человека, в Вашингтоне отказа-
лись. И хотя Трамп не слишком 
лестно, по свидетельству очевид-
цев, отзывался о гаитянских реа-
лиях, менять лояльного США 
президента Моиза из сочувствия 
к голодающим демонстрантам  в 
Белом доме не захотели.  В отли-
чие от венесуэльского президен-
та Николаса Мадуро нынешний 
гаитянский лидер Трампа устра-
ивает.

Четверть века назад Гаити 
стал полигоном, на котором аме-
риканцы отработали техноло-
гию смены власти в латиноаме-
риканских государствах с неста-
бильной экономикой. В 1994 
году президент США Билл Клин-
тон решил, что ему больше не по 
душе правящая на острове воен-
ная хунта, и захотел вернуть к 
власти «своего человека» — пре-
зидента Аристида (известен тем, 
что учил сторонников сжигать 
политических противников при 
помощи облитой бензином 
шины, надетой на шею жертве. — 
Ред.). Вторжению американских 
войск (а это были 14 тысяч мор-
ских пехотинцев  и сопровождав-
шие их две тысячи военнослужа-
щих из латиноамериканских 
стран-партнеров - Ред) предше-
ствовала масштабная пропаган-
дистская кампания. Жителям Га-
ити сбрасывали по воздуху ради-
оприемники и листовки, где го-
ворилось: «Возвращение Арис-
тида — это солнце демократии, 
свет законности, тепло примире-
ния». А СNN обрабатывало за-
падное общественное мнение: в 
каждом репортаже журналисты 
утверждали, что на Гаити нару-
шают демократические нормы и 
права человека. Не обошлось без 
подкупленных военных. В итоге 
когда американцы высадились 
на острове, то сопротивления не 

встретили. Армия бездействова-
ла, руководство хунты бежало, и 
президентом стал назначенный 
Белым домом кандидат. Дальней-
шее хорошо известно — Гаити по-
грязло в коррупции, и вместо об-
ещанного Клинтоном местному 
населению процветания госу-
дарство скатилось на последние 
места в мире по уровню жизни.

Теперь гаитянский сценарий 
в Вашингтоне используют для 
смены власти в Венесуэле. Ны-
нешний хозяин Белого дома, как 
четверть века назад Билл Клин-
тон, заявляет о необходимости 
американского военного вмеша-
тельства, чтобы посадить в Кара-
касе  самозваного президента Гу-
айдо. Активно применяется под-
куп, чтобы венесуэльские воен-
ные за выделенные Вашингто-
ном «печеньки» отказались за-
щищать родину.  Идет агрессив-
ная обработка общественного 
мнения, чтобы представить ли-
д е р а  В е н е с уэ л ы  Н и к о л а с а 
Мадуро попирающим демокра-
тию диктатором, а американско-
го ставленника Гуайдо светочем 

демократии, несущим нацио-
нальное примирение. Однако по-
следние крупные акции протеста 
состоялись в Каракасе 2 февра-
ля, и с тех пор в городе относи-
тельно спокойно. Не имея вну-

тренних ресурсов, чтобы про-
должать борьбу, Гуайдо публич-
но заявляет о необходимости 
американского вторжения и 
призывает Вашингтон использо-
вать силу, чтобы завезти в стра-
ну гуманитарную помощь, кото-
рую никто у Америки не просил.

Эта помощь уже была достав-
лена на американские базы в Ко-
лумбии. Президент Мадуро от-
да л  п р и ка з  за бл о к и р о в ат ь 
контрольно-пропускной пункт, 

через который США могут попы-
таться доставить гуманитарный 
груз, якобы состоящий из мыла, 
туалетной бумаги и продуктов 
питания, на территорию Венесу-
элы. С 10 по 15 февраля офици-

альный Каракас проводит уче-
ния, в ходе которых военнослу-
жащие отрабатывают защиту от 
вторжения иностранной армии.  
«Страна сейчас ведет бой за 
правду и свободу Венесуэлы. Мы 
должны победить империали-
стических узурпаторов», — зая-
вил Мадуро, обращаясь к воору-
женным силам перед началом 
маневров. 

Но нет никаких признаков 
того, что Белый дом отказался от 

планов по свержению Мадуро и 
готов поддержать внутривенесу-
эльский диалог. Напротив, аме-
риканская сторона использует 
все возможности для финансово-
го удушения Каракаса, одновре-
менно стремясь заручиться под-
держкой нищающего населения 
и «пятой колонны» с помощью 
дешевых бытовых подачек. О 
своем желании завезти в Венесу-
элу помощь также заявили Евро-
союз и Канада. Дальнейший сце-
нарий гуманитарной интервен-
ции легко просчитывается и бу-
дет во многих деталях напоми-
нать события на Гаити 25-летней 
давности. На этой неделе Совет 
Безопасности ООН рассмотрит 
подготовленную Россией резо-
люцию по Венесуэле, где гово-
рится о необходимости мирного 
разрешения кризиса  и запуске 
диалога между сторонами кон-
фликта. В то же время в Совбезе 
находится американский проект 
документа по Венесуэле, предус-
матривающий отмену выборов 
главы Венесуэлы, которые прош-
ли в 2018 году, и объявление но-

вых президентских выборов. 
Очевидно, в нынешнем виде оба 
варианта будут отвергнуты, а по-
иск компромисса может затя-
нуться.

Многие эксперты считают, 
что уставшему от внутриполити-
ческих склок президенту Трампу 
нужна собственная успешная 
война, аналогичная той опера-
ции, которую в 1994 году про-
вернул на Гаити Билл Клинтон. 
Любой вариант, при котором 
Мадуро останется у власти в Ве-
несуэле, Трампа вряд ли устроит, 
поскольку американское обще-
ство воспримет такой сценарий 
как поражение Белого дома.  
Президент США рассчитывает 
на «американские печеньки» и 
предателей в рядах венесуэль-
ской армии, которые откажутся 
защищать родину под благовид-
ным предлогом  — отсутствия в 
Венесуэле американских ценно-
стей.  Как, собственно, и прои-
зошло на Гаити в 1994 году.  

Голодающие и стоящие на коленях 
гаитянцы в отличие от венесуэльцев 
не вызывают сочувствия у Трампа.

Украинская власть снова отвернулась от стражей порядка, обвинив их в жестком обращении с неонацистами.

А К Ц Е Н Т

Трамп рассчитывает на «американские 
печеньки» и предателей в рядах 
венесуэльской армии

Говорить о скором 
урегулировании 
ситуации  
в Афганистане 
преждевременно

— Полную версию интервью читайте на сайте 
rg.ru/art/1651887

СОЦОПРОС Исследователи 
просили отрейтинговать 
восемь угроз человечеству

Что волнует 
жителей Земли

Глобальное изменение климата, запрещенная в РФ груп-
пировка ИГИЛ и кибератаки — именно в таком порядке 
располагаются главные угрозы человечеству согласно 
исследованию, проведенному американским центром 
Pew Research Center. Из 26 стран, участвовавших в опро-
се, 13 назвали первоочередной проблемой климат, 8 — 
ИГИЛ и 4 — кибератаки. Что интересно, кибератак боль-
ше всего боятся в США (74 процента респондентов), Япо-
нии и Южной Корее (по 81 проценту) и почему-то в ЮАР 
(61 процент).

Правда, есть одно исключение — так, в Польше глав-
ной угрозой считают российское влияние, но это единст-
венная страна, зацикленная на отношениях с Москвой. 
Всего исследователи просили отрейтинговать восемь уг-
роз. Помимо трех перечисленных это ядерная програм-
ма КНДР, состояние мировой экономики, влияние США, 
влияние России, влияние Китая. Но выяснилось, что си-
туация вокруг атомных проектов Пхеньяна не слишком 
пугает даже японцев. Только 73 процента японских ре-
спондентов считают Северную Корею реальной угрозой, 
тогда как кибератак опасается 81 процент японцев, а из-
менения климата — 75 процентов.

Состояние мировой экономики очень беспокоит Гре-
цию (88 процентов респондентов), но даже там еще боль-
шее число опрошенных (90 процентов) озабочены кли-
матом. Рост влияния США, как выяснилось, беспокоит в 
первую очередь ее союзника — Японию (66 процентов 
опрошенных) и Мексику (64 процента), на границе с ко-
торой президент Трамп намерен построить стену. Усиле-
ние России вышло на первое место в Польше. Но была 
еще одна страна, где 50 процентов респондентов ответи-
ли, что волнуются по данному поводу. Эта страна — США.

И, наконец, распространение влияния Китая предска-
зуемо заботит Южную Корею (82 процента), Японию (69 
процентов) и Филиппины (56 процентов).  

A
P

A
P
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Ребенок 
на два дома

Каждую неделю отец хочет общаться с сыном че-
тыре дня с утра до девяти вечера с правом посе-
щения сыном отцовского дома и без присутст-

вия матери. Как только малышу исполнится два года, он 
будет оставлять его ночевать у себя дважды в неделю. 
Если мать заболеет или куда-то поедет, то ребенок дол-
жен передаваться отцу. Но и это еще не все требования.

Общение с ребенком в праздники, по мнению отца, 
надо поделить между родителями поровну «с ежегодной 
ротацией». Каждый нечетный день рождения мальчик 
должен встречать с отцом. Дни рождения родственников 
малыш проводит по месту жительства того родителя, чьи 
родственники — именинники. Да и ежегодный отпуск ле-
том с сыном отец должен проводить обязательно, а месяц 
выбирать по своему желанию.

Суд спросил мнение органов опеки, и те поддержали 
требования матери. Тимашевский районный суд принял 
весьма оригинальное решение. Он иски удовлетворил 
частично. Жить ребенок, которому на момент суда не 
было еще и двух лет, будет с матерью. А вот общаться с 
родителем будет по графику, придуманному отцом. При-
чем суд в своем решение предупредил мать, что если она 
не будет выполнять 
требования отца, то 
к ней «примут меры, 
предусмотренные 
законодательством 
об административ-
ных правонаруше-
ниях и исполнитель-
ном производстве». 
А если не будет вы-
полнять решение 
суда «злостно», то 
ребенка передадут 
другому родителю. 

Весной прошлого 
года Краснодарский 
краевой суд полно-
стью поддержал это 
решение.

Мать малыша до-
шла до Верховного 
суда РФ, который ка-
тегорически не со-
гласился с правила-
ми деления ребенка, 
которые приняли его 
коллеги. По их логи-
ке, малолетний ребенок фактически должен был жить на 
два дома. Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда решила, что это неправильный вердикт.

Вот что увидел в этом споре Верховный суд. Обследо-
вание жилища матери показало, что у нее есть все усло-
вия для нормальной жизни ребенка. Администрация 
района дала заключение, что ребенка целесообразно 
передать матери. Уполномоченный по правам ребенка 
не увидел никаких «исключительных обстоятельств», 
чтобы разлучить мать и сына.

Районный суд в своем решение записал, что отцов-
ский график общения отвечает интересам как обоих ро-
дителей, так и ребенка. А вот Верховный суд в этом усом-
нился. И напомнил коллегам Конвенцию о правах ребен-
ка. В ней сказано, что во всех действиях по отношению 
детей, первоочередное внимание уделяется «наилучше-
му обеспечению прав ребенка». И не важно, идет речь о 
государственных или частных организациях. 

То же самое говорится и в Семейном кодексе. В нем 
перечислено, что надо учитывать, решая, где и с кем 
останется ребенок. Подробные разъяснения по этому 
поводу дал и пленум Верховного суда (№ 10 от 27мая 
1998 года). 

Пленум проанализировал именно споры по «разде-
лу» разведенными родителями своих детей. Пленум под-
черкнул: по требованиям родителей об определении ме-
ста жительства ребенка юридически значимым и подле-
жащим доказыванию обстоятельством является выясне-
ние вопроса о том, проживание с кем из родителей (от-
цом или матерью) наиболее полно будет соответствовать 
интересам ребенка. 

Верховный суд заметил, что по требованию Граждан-
ского процессуального кодекса выводы суда о фактах, 
имеющих юридическое значение для дела, не должны 
быть общими и абстрактными. А в нашем деле они имен-
но такими и были. Мать мальчика попросила суд назна-
чить встречи отца с ребенком в ее присутствии, пока ему 
не исполнится три года. Мотивов, почему это предложе-
ние суд не устроило, нет. Зато отец просил много, и всем 
этим требованиям суд отдал предпочтение. Почему этот 
график лучше — суд промолчал.

Верховный суд назвал юридически значимыми об-
стоятельствами режим дня маленького ребенка, удален-
ность места жительства отца от дома матери, режим ра-
боты отца и, соответственно, его возможность прово-
дить с ребенком столько времени, сколько он потребо-
вал, список близких родственников, на днях рождения 
которых малыш должен присутствовать. И Верховный 
суд подчеркнул — ни одно из этих обстоятельств мест-
ные суды не установили. А мнение опеки без объяснений 
проигнорировали. Апелляция с таким решением согла-
силась. Вот вывод Верховного суда: график отца — малыш 
должен жить четыре дня в неделю у него. Причем дни — по 
выбору отца. 

Встречи с папой по 12 часов в сутки, прогулки в пол-
тора-два года с отцом, но без матери, и так далее — все это 
недопустимый формат опеки. Потому что ведет к форми-
рованию у ребенка двойственного восприятия реально-
сти, навыков манипулирования и лишает малыша чувст-
ва настоящего дома. Мальчик, как подчеркнул высокий 
суд, вынужден жить на два дома, приспосабливаться к 
двум разным бытовым укладам, что создает для него не-
рвозную обстановку.

Опека дала заключение, что вариант матери не проти-
воречит интересам ребенка, а вариант отца является не-
допустимым форматом. Почему местные суды оставили 
это заключение без внимания и правовой оценки?

Суд решил, что спор надо пересматривать и обяза-
тельно при этом учесть его разъяснения. 

Кто страхует нотариуса
При этом число самих 
сделок, оформляемых 
через нотариуса, выро-

сло в несколько раз. Так что про-
цент ошибок снизился. За год в 
одну из крупнейших страховых 
компаний поступило не более 40 
заявлений. По некоторым ком-
пенсации уже выплачены, где-то 
еще идут разбирательства. Но 
это принципиальный момент: 
любая ошибка нотариуса дорого 
обходится самому нотариусу, 
точнее, его страховой компании. 
Гражданин не пострадает ни при 
каких обстоятельствах. Как объ-
яснили «РГ» в Федеральной нота-
риальной палате, сегодня суще-
ствует, по сути, тройная гаран-
тия возмещения человеку убыт-
ков из-за ошибки нотариуса. 

Первый уровень — страхова-
ние самого нотариуса. Сумма по-
лиса — минимум 5 миллионов ру-
блей. Но 99 процентов нотариу-
сов застрахованы на более круп-

ные суммы, в крупных городах 
размер полиса часто достигает 
20—30 миллионов рублей.

Второй уровень — коллектив-
ное страхование нотариальной 
палаты субъекта РФ, где работает 
нотариус. Этот полис применяет-
ся, если нотариусу не хватило 
личной страховки. Случаи, когда 
приходилось применять коллек-
тивную страховку, уже были.

Третий уровень — компенса-
ционный фонд Федеральной но-
тариальной палаты. Кроме того, 
нотариусы отвечают и личным 
имуществом. Но в подавляющем 
большинстве ситуаций для реше-
ния всех проблем достаточно 
личного полиса нотариуса.

«Выплаты осуществляются в 
том случае, если ущерб нанесен 
по вине нотариуса, — поясняют в 
Федеральной нотариальной па-
лате. — Допустим, неверно офор-
мил документ, не проверил, удо-
стоверил что-то по фальшивым 

документам. Если какие-то дан-
ные были неверными и по ним 
пострадал, к примеру, последую-
щий покупатель квартиры, то 
ему весь ущерб в полном объеме 
возместит нотариус. А если по-
купка недвижимости оформля-
лась без нотариуса, а квартира 
продана по цепочке, в которой 
ранее оказалось подложное зве-
но, то никто не возместит челове-
ку потери». 

Другой столь же надежной 
правовой защиты при оформле-

нии жилья просто не существует. 
Интернет полон страшных исто-
рий, когда люди оказывались на 
улице из-за того, что проморгали 
какую-то мелочь в документах, 
из-за которой крайними оказы-
ваются именно они. А еще есть 
риск нарваться на мошенников 
или не распознать фальшивый 
документ. 

Возмещается не только ущерб 
по сделкам, признанным по ка-
ким-то причинам недействитель-
ными, но и по другим действиям. 
Допустим, если неверно офор-
мленное согласие на выезд ре-
бенка привело к срыву турпоезд-
ки, то нотариус возместит ее сто-
имость. Такие примеры есть.

В одном из регионов нотариус 
ошибся при оформлении роди-
тельского согласия на времен-
ный выезд за пределы страны не-
совершеннолетней. В нотариаль-
ном документе были некоррек-
тно указаны паспортные данные 
подростка, в итоге девочка не 
смогла улететь вовремя. При-
шлось срочно переоформлять до-
кументы, менять авиабилеты. 
Общая сумма неожиданных рас-
ходов, составившая чуть меньше 
50 тысяч рублей, была выплаче-
на по договору страхования от-
ветственности нотариуса. Эта 
история произошла несколько 
лет назад. А вот свежий страхо-
вой случай: нотариус выдал сви-
детельство о праве на наследство 
с неверным реквизитом денеж-
ного вклада, в результате деньги 

ушли другому человеку. Наслед-
ник подал иск, который был удов-
летворен в судебном порядке: 
сумма выплаты составила около 
200 тысяч рублей. 

В двух случаях, как рассказы-
вают в страховой компании, но-
тариуса привлекли к судебному 
разбирательству: кто-то пытался 
оспорить сделку. У сторон, кото-
рые обращались к нотариусам, 
возникли судебные расходы. Они 
тоже были компенсированы лю-
дям, так как процессы возникли 
из-за каких-то недоработок нота-
риуса.

Чаще всего компенсации вы-
плачивались в Москве — 7 страхо-
вых случаев. В Курске, Перми, 
Саранске, Чебоксарах, Иванове 
и Майкопе заявлено по 2 случая.

«Имущественная ответствен-
ность нотариуса — один из важ-
нейших институтов, благодаря 
которому нотариальное удосто-
верение было и остается одним 
из главных гарантов стабильно-
сти гражданского оборота, до-
стоверности данных государст-
венных реестров, защиты иму-
щественных интересов граждан 
и бизнеса, — говорит президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик. — Коли-
чество страховых случаев у нота-
риусов крайне мало: в большин-
стве своем нотариусы четко ис-
полняют свою работу и крайне 
ответственны. Но все люди могут 
ошибаться. Выплата компенса-
ций доказывает действенность 
механизма страхования ответст-
венности нотариуса и существу-
ющих гарантий».

Он напоминает, что нотариус 
не просто проверяет документы, 
но и работает с участниками 
сделки, выясняет их истинное во-
леизъявление, разъясняет по-
следствия сделки. Убеждается в 
том, что они отдают себе отчет и 
понимают реальные последствия 
сделки. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Суд разрешил 
домашним 
собакам кусать 
незваных 
гостей

ВСТРЕТИЛИ 
В КЛЫКИ
Владислав Куликов

Архангельский областной суд 
признал законным укус собакой 
непрошеного визитера. В преде-
лах дома пес вправе показывать 
зубы всем, кто не нравится хозя-
евам. 

История, которая должна 
стать назиданием и для собако-
водов,  а также   для незваных го-
стей, случилась в одной из ком-
мунальных квартир Архангель-
ска. Судьба свела под одной кры-
шей совершенно чужих друг дру-
гу людей: двух бывших супругов. 
Кроме того, на женской полови-
не дома жил их общий ребенок — 
под охраной собаки.

Когда отец попытался в неу-
рочный час навестить ребенка, 
ему пришлось иметь дело с разъ-
яренным псом. На это мужчина 
пожаловался в суд.

«Однажды вечером, как он 
полагает, исключительно на пра-
вах отца, решил проведать ре-
бенка. Самостоятельно проник-
нув в комнату, прошел к детской 
кроватке. Но в протянутую к 
спящему малышу руку мертвой 
хваткой вцепилась собака, бе-
режно охранявшая сон крохи», 
рассказывают в  Архангельском 
областном суде.

Такова была ситуация в изло-
жении мужчина. В свою очередь 
женщина нарисовала несколько 
иную картину.

«Ответчик, наниматель ком-
наты, куда проник незваный 
гость, сообщила, что хорошие 
отношения между ними давно 
остались в прошлом, — сообщают 
в суде. — Истец без разрешения 
зашел в ее жилое помещение, бо-
лее того, его не пускали и он сло-

мал дверь, был пьян, хотел раз-
будить ребенка, а после того, как 
ее и малыша защитила собака, 
пытался накинуться на нее с ку-
лаками, стал душить собаку».

Как бы то ни было, покусан-
ный мужчина потребовал с быв-
шей жены больше ста тысяч ру-
блей в качестве компенсации 
морального вреда. Так он оценил 
свои страдания, боль, страх пе-
ред собаками, изменение при-
вычного образа жизни.

Суд отказал мужчине в иске. 
Главная проблема истца была в 
том, что он пришел туда, где ему 
не рады. Если бы недружествен-
ная встреча с псом состоялась где-
нибудь в общественном месте, на-
пример во дворе, то хозяйке при-
шлось бы ответить. Но на частной 
территории злая собака и ее вла-
дельцы — хозяева положения.

«Истец в комнате, где находи-
лась собака, не проживает, ком-
ната в его собственности не на-
ходится, законных оснований 
для ее посещения без разреше-
ния ответчика он не имел. Зная, 
что у ответчика имеется собака, 
тем не менее, самостоятельно, не 
известив ответчика, вошел в ее 
комнату, чем спровоцировал на-
падение собаки», констатирова-
ли судьи, придя на этом основа-
нии к выводу, что оснований для 
удовлетворения иска не имеется.

Кстати, на тот момент, когда 
дело рассматривалось в суде, 
женщина с ребенком и собакой 
съехали со злополучной кварти-
ры. Но это уже несколько другая 
история.

«Владельцы собак, безуслов-
но, несут ответственность за 
своих животных, — говорит адво-
кат Вячеслав Голенев. — С фор-
мально юридической точки зре-
ния домашние любимцы — иму-
щество.  Собаки некоторых по-
род приравнены к источнику по-
вышенной опасности. Поэтому 
на прогулке с собаками в обще-
ственных местах владельцы 
должны соблюдать определен-
ные правила для безопасности 
прохожих. Но дом — личное про-
странство». 

ОРУЖИЕ Перестал действовать запрет охотникам самим 
снаряжать патроны к нарезным карабинам

Хватило пороху 

Михаил Фалалеев

С
амостоятельно снаря-
жать патроны к гра-
жданскому нарезно-
му оружию разреши-
ли его законным вла-
дельцам. Но порох и 
капсюли обязали дер-
жать в сейфе или в де-
ревянном ящике, об-

итом железом. Все это прописано 
в изменениях в федеральный за-
кон «Об оружии», которые всту-
пили в силу. 

 До сих пор законодательство 
давало право набивать патроны 
только владельцам гладкостволь-
ного оружия. Для этого было не-
обходимо разрешение на ноше-
ние и хранение ружья. Раньше па-
троны к нарезным охотничьим 
карабинам снаряжать было не 
только запрещено, но для многих 
и практически невозможно — не 
было специальных приспособле-
ний и необходимых составляю-
щих, в том числе капсюлей и по-
рохов. Пока их нет в продаже и 
сейчас, но, хочется верить, с при-
нятием поправок все изменится. 

Что любопытно, термин «на-
резное оружие» в новой редак-
ции закона так и не прозвучал. 
Но все поняли правильно: разре-
шено самостоятельно, то есть  ку-

старно, снаряжать патроны к лю-
бому, в том числе и спортивному 
длинноствольному оружию. А 
спортивное оружие в большинст-
ве своем — нарезное.

 Появление изменений в ору-
жейное законодательство про-
комментировали в прокуратуре. 
Так, на нескольких сайтах город-
ских и региональных прокура-
тур, прежде всего в тех краях,  где 
развита охота, особенно промы-
словая, были опубликованы со-
общения о нововведениях. Мест-
ные прокуроры, хорошо знако-
мые с родными реалиями, покри-
тиковали прошлую редакцию 
оружейного закона: мол, была 
ограничена возможность гра-
ждан самостоятельно осуществ-
лять снаряжение патронов к 
охотничьему оружию. И подчер-
кнули, что запрет носит явно из-
быточный характер, так как ми-

ровая и российская практика по-
казывает, что использование 
охотниками и спортсменами ог-
нестрельного оружия неразрыв-
но связано со снаряжением па-
тронов к нему. В общем, дали по-
нять, что отныне  организация 
собственного патронного произ-
водства караться не будет.

 Прокуроры  объяснили, что  
новый подход  к вопросу о снаря-
жении патронов связан с одно-
сторонними ограничениями, 
введенными некоторыми госу-
дарствами в отношениях с Рос-
сией.  Нам  ограничили, а то и во-
все перестали продавать все, что 
связано с оружием, даже с  охот-
ничьим.  В том числе  боеприпа-
сы. Соответственно, выросли 
цены на импортную продукцию, 
особенно на патроны к нарезно-
му оружию. 

Действительно, пресловутые 

экономические санкции в какой-
то степени задели многих вла-
дельцев гражданского огне-
стрельного оружия. В нашей 
стране их 4 миллиона. И вдруг  в 
большом дефиците оказались 
или подорожали в разы и без того 
недешевые патроны к импор-
тным винтовкам — всяким там 
браунингам, ремингтонам, бе-
нелли. Так почему бы мужикам 
самим не обеспечивать себя бое-
припасами?  У нас нашелся ло-
гичный ответ — импортозамеще-
ние. То есть мы готовы иностран-
ный патрон не только  снарядить, 
но и даже полностью изготовить 
своими руками. 

 Разумеется, не обошлось в за-
конодательстве без запретов. 
Впрочем, это скорее не запреты, а 
ужесточение контроля над хране-
нием весьма опасных предметов. 
И это тоже очень своевременно. 

Так, вступило в силу поста-
новление российского прави-
тельства «О внесении изменений 
в Правила оборота гражданского 
и служебного оружия и патронов 
к нему на территории РФ». Если 
вкратце, порох и капсюли теперь 
предписано хранить только в за-
пирающихся сейфах или ящиках. 

Умные люди так поступали и 
без всяких постановлений. Но до 
сих пор участковый мог прове-

рить только правильное хране-
ние оружия и патронов. А вот как 
и где находятся другие ингреди-
енты, составляющие боеприпа-
сы, — нет. Случалось, порох дер-
жали в платяном шкафу, капсюли 
— в прикроватной тумбочке. Эти 
«сокровища» находили дети, 
бросали в костер…

 Есть новации и для продавцов 
гражданского оружия. Новая ре-
дакция закона «Об оружии» тре-
бует  вести учет приобретаемых 
и продаваемых единиц оружия, 
патронов и материалов для само-
стоятельного снаряжения патро-
нов и хранить эту документацию 
в течение 10 лет. Понятно, что 
продажа и передача инициирую-
щих и воспламеняющихся ве-
ществ и материалов, тех же поро-
хов и капсюлей, для самостоя-
тельного снаряжения патронов 
людям, не имеющим разрешения 
на хранение и ношение граждан-
ского огнестрельного оружия, 
запрещена. Ну и те, кто впервые 
приобретают гражданское или 
спортивное огнестрельное длин-
ноствольное оружие, должны 
пройти обучение безопасному 
самостоятельному снаряжению 
патронов. 

Охотник или стрелок лучше знает, 
сколько пороха, дроби или картечи 
нужно в патроне.

Ответственность нотариуса застрахована как минимум на пять миллионов рублей.

А К Ц Е Н Т

Наши умельцы готовы иностранный 
патрон не только снарядить своими рука-
ми,  но и полностью изготовить. 
Причем в домашних условиях

А К Ц Е Н Т

Если нотариус неправильно оформил раз-
решение на выезд ребенка за границу 
и сорвалась турпоездка, то ее стоимость 
будет компенсирована нотариусом

При «разделе» ребенка суды проигнорировали мнение опеки.

По мнению 
Верховного суда, 
жизнь «на два 
дома» ведет к фор-
мированию 
у ребенка двойст-
венного восприя-
тия реальности, 
навыков манипули-
рования и лишает 
малыша чувства 
настоящей семьи 

В общественных 
местах владелец 
опасной собаки 
обязан соблюдать 
правила: выгули-
вать ее в намор-
днике и на поводке. 
Но на незваных 
гостей, вломивших-
ся в дом, гарантии 
безопасности не 
распространяются
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— Публикацию комментирует 
Людмила Айвар
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ИНИЦИАТИВА На Кубани 
предлагают на четыре часа 
увеличить время продажи 
алкоголя

Градус давит

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодар

Власти Краснодарского края вы-
ступили с инициативой увели-
чить время розничной продажи 
алкогольных напитков на четыре 
часа. Предложение вызвало бур-
ную реакцию  и стало поводом 
для обсуждений.

Сейчас на Кубани действуют 
одни из самых жестких ограниче-
ний по разрешенному времени 
продажи алкоголя. Легально тор-
говать спиртным тут можно 
только с 11.00 до 22.00, хотя во 
многих других регионах купить 
вино или коньяк разрешается с 
8.00 до 23.00. Теперь краевые 
власти хотят внести поправки в 
местный закон и привести время 
продажи алкоголя к одному стан-
дарту с другими территориями. 

— В случае принятия инициа-
тивы она поможет больше лега-
лизовать рынок алкоголя, увели-
чит поступления в бюджет, а так-
же послужит поддержкой для ре-
гиональных производителей 
вина, — заявил заместитель пред-
седателя Заксобрания Красно-
дарского края Сергей Алтухов.

В региональном парламенте 
подчеркнули, что инициатива 
находится только на стадии обсу-
ждения — она еще даже не офор-
млена в качестве законопроекта. 
Однако уже вызвала много по-
лярных мнений.

— Кубань является курортным 
регионом, и в летний сезон на 
Черноморское побережье приез-
жают миллионы туристов, — го-
ворит исполнительный директор 
Ассоциации виноградарей и ви-
ноделов Оксана Богачева. — Каж-
дый час, во время которого за-
прещена законная торговля ал-
коголем, играет на руку неле-
гальным торговцам. Этот под-
польный рынок очень велик и его 
даже трудно оценить. Люди все 
равно будут пить алкоголь, но 
вот какого качества и чьего про-
изводства? Кроме того, по дан-
ным минсельхоза Краснодарско-
го края, из всего легального алко-
гольного рынка 70,4 процента 
приходится на продажу различ-
ных вин. Таким образом, на Куба-
ни развита культура потребле-
ния именно вина, а не крепкого 
алкоголя. Продажа качественно-
го продукта способствует повы-

шению имиджа края как главного 
винодельческого региона. 

Президент Союза винограда-
рей и виноделов России Леонид 
Попович добавляет: «продажа 
алкоголя вообще не требует ог-
раничений по времени».

Сторонниками сохранения 
прежних временных рамок, по 
данным депутатов Заксобрания, 
являются представители мин-
здрава Кубани. По мнению меди-
ков, свободная продажа алкоголя 
в темное время суток ведет к уве-
личению его потребления, росту 
алкогольной зависимости среди 
разных категорий граждан и спо-
собствует сердечным заболева-
ниям. 

По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, по-
требление спиртных напитков в 
России за 10 лет сократилось на 
3,5 литра на душу населения. Од-
нако власти Краснодарского 
края тут же уточняют цифру — 
речь идет только о потреблении 
легального алкоголя. А сколько 
покупают контрафакта?

Активными сторонниками 
расширения временных рамок 
продажи алкоголя выступили не 
только крупнейшие винзаводы (а 
их в крае наберется больше де-
сятка), но и все федеральные тор-
говые сети. По мнению экспер-
тов, мотивы супермаркетов по-
нятны — установленные времен-
ные рамки продажи алкоголя 
влияют на их прибыль. Однако, 
по словам ретейлеров, ситуация 
обстоит сложнее: покупатели, 
зная ограничения продажи по 
времени, приобретают алкоголь 
заранее. Торговцы настаивают, 
что отмена или увеличение сро-
ков его продажи не приведет к ро-
сту его потребления, зато сделает 
посещение магазинов более ком-
фортным. 

Щит и меч наказания

Сообщение об опасном 
нарушителе на трассе 
М-7 «Волга» поступило в 

дежурную часть ДПС во Влади-
мире 9 февраля в 17.05. Очевид-
цы рассказали, что в направле-
нии Москвы по федеральной 
трассе движется автомобиль 
Skoda Rapid, водитель которого 
не выполнил требование сотруд-
ников полиции об остановке, вы-
ехал на «встречку» и промчался 
через перекресток на красный 
сигнал светофора. В погоню от-
правились наряды ДПС.

— Водитель допустил столкно-
вения с движущимися в попут-
ном направлении автомобилями, 
совершал опасные маневры, на 
неоднократные требования со-
трудников полиции об остановке 
не реагировал. Применение спе-
циальных средств для остановки 
автомобиля в условиях плотного 
транспортного потока было не-
возможным, — пояснили в регио-
нальном УМВД.

Н а  ста ц и о н а р н о м  п о ст у 
ГИБДД во Владимире дорожно-

патрульная служба перекрыла 
движение транспорта, приказав 
водителям выстроиться в «жи-
вой щит».

Автомобилисты, оказавшиеся 
невольными участниками «жи-
вого щита» на посту ДПС, выло-
жили в соцсети видеозаписи, на 
которых сотрудники полиции по-
казывают, куда поставить авто-
мобили. 

На видео видно: машину нару-
шителя удалось остановить лишь 
благодаря тому, что гонщик про-
таранил выставленный в качест-
ве «живого щита» гражданский 

автомобиль, где находился ребе-
нок. Это препятствие оказалось 
напрасным: когда полицейские 
подошли к автомобилю наруши-

теля и захотели его открыть, во-
дитель резко нажал на газ и вновь 
попытался скрыться. Всего из-за 
действий нарушителя оказались 
разбиты четыре машины. В поли-
ции заявили, что люди, которые в 
них находились не пострадали.

Задержать беглеца удалось 
лишь в 17.45 на 150 километре 
автодороги М-7 «Волга». Водите-
лем оказался 29-летний житель 
Волгограда. Он рассказал, что ра-

ботает таксистом, но разреше-
ния на работу у него при себе не 
было. Полицейским нарушитель 
пояснил, что при выезде с за-
правки в Гороховце он «потерял 
память», а очнулся в тот момент, 
когда на него надевали наручни-
ки: «Я не помню, когда меня оста-
навливали. Вообще без понятия. 
Я не понимал, что это могло быть 
опасно для людей. Со мной вооб-
ще такое в первый раз».

— Гражданин неоднократно 
привлекался к ответственности 
за нарушения ПДД, а также ранее 
лишался права управления. При-
знаков алкогольного или нарко-
тического опьянения у него не 
выявлено. Причина опасного по-
ведения задержанного на дороге 
устанавливается, — пояснили в 
местной полиции.

Кстати, на отрезке трассы М-7 
сейчас проходит ремонт. Для дви-
жения оставлено по одной поло-
се, а вдоль трассы стоят бетон-
ные блоки и строительная техни-
ка. Однако преградить путь бе-
глецу там никто не догадался.  

Почему инспекторы не перегородили дорогу с помощью своих машин, металлических конструкций, которыми оборудован пост, и лентами с шипами — остается под вопросом.

А К Ц Е Н Т

На видео видно: машину удалось 
остановить благодаря тому, что гонщик 
протаранил частный автомобиль, 
в котором находился ребенок

Сейчас на Кубани 
действуют одни 
из самых жестких 
ограничений 
по продаже алко-
гольных напитков

ДОСЬЕ «РГ»

Не всегда действия сотрудников ДПС, блокирующих нарушителя, могут 

быть признаны как выставление «живого щита». Напомним два громких 

случая, произошедших в столице.

В 2010 году сотрудники ДПС остановили поток машин на МКАД между 

Щелковским и Ярославским шоссе и начали выставлять гражданские авто-

мобили так, чтобы перекрыть движение. Это потребовалось чтобы задер-

жать «борсеточников» на «Ауди». Но их машина прорвалась через загра-

ждение и скрылась. В итоге за проведение этого мероприятия командир 

1-го спецполка ДПС лишился должности, а инспектор ГИБДД, участвовав-

ший в организации перекрытия, получил год колонии. Машины пострадав-

ших были отремонтированы за счет столичной Госавтоинспекции.

Другой случай произошел также на МКАД уже в 2014 году. Тогда ловили ли-

хача на «Ауди». Инспектор остановил поток машин. Однако поймать лихача 

ему не удалось. Тот начал таранить стоящие вокруг автомобили, вырвался 

на оперативный простор и проехал еще 300 метров. После чего водитель 

скрылся в лесополосе уже пешком. В этой ситуации никто из остановлен-

ных водителей никаких компенсаций на ремонт не получил, кроме тех, кто 

был застрахован по КАСКО. Было оформлено восемь протоколов о ДТП с 

неизвестным лицом. 

Так что от проверки во Владимире зависит очень многое. Если будет уста-

новлен факт организации «живого щита», то есть расстановки транспор-

тных средств так, чтобы перекрыть движение, то понятно, что руководство 

ГИБДД и инспекторы ДПС понесут за это ответственность. А также компен-

сировать ущерб должна будет владимирская полиция. Но если будет уста-

новлено, что сотрудники ДПС, наоборот, старались убрать автомобили с 

дороги, то в этой ситуации виновником повреждения автомобилей будет 

признан таксист. И оплачивать ремонт машин придется именно ему. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» (с изменениями на 3 ав-
густа 2018 года) Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утвержденным Приказом Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 № 372, ООО «ТБО «Экосервис» информиру-
ет общественность о проведении общественных обсуждений в фор-
ме опроса о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы «Комплекс по обра-
щению с твердыми коммунальными отходами (ТКО). Полигон 
ТКО» Свердловская область, г.Красноуфимск.

Название: «Комплекс по обращению с твердыми коммунальны-
ми отходами (ТКО). Полигон ТКО» Свердловская область,  
г. Красноуфимск.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
полигона ТКО мощностью 40 тыс. т./год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердловская 
область, г.Красноуфимск, с. Крылово, ( в границах земельных 
участков с кадастровыми номерами 66:14:1801001:144, 
66:14:1801001:184) на северо-восточной части, в 4 км от города 
Красноуфимск.

Ответственным органом за организацию общественных обсуж-
дений в форме опроса является администрация МО Красноуфимс-
кий округ.

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду и техническое задание доступны,  
с 12 февраля 2019 года и в течении 30дней по адресу: 623300, Свер-
дловская область, г. Красноуфимск, ул. Вокзальная, д. 7, с поне-
дельника по четверг с 8.15 до 16.45, обед с 12.00 до 13.00, в пятницу 
с 8.00 до 15.45.

Адреса общественных приемных указаны на сайтах: 
www/тбоэкосервис.рф, http://rkruf.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», АО «Александринская 
горно-рудная компания» извещает о проведении общественных об-
суждений окончательного варианта материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду, проектной документации «Ликвидация 
горных выработок рудника «Александринский» Александринского 
медноколчеданного месторождения» и Технических условий ТУ 
23.99.19.190-005- 36945845-2017 «Закладочный материал».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация горных выработок 
рудника «Александринский» Александринского медноколчедан-
ного месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская об-
ласть, граница Агаповского и Нагайбакского районов.

Наименование и адрес заявителя: АО «Александринская горно-
рудная компания», 457662, Россия, Челябинская обл., п. Нагайбак-
ский, ул. Центральная, д. 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 г.—I квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрации Нагайбакского и Агаповского районов сов-
местно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания состоятся:
20 марта 2019 г. в 10.00 в районном Доме культуры по адресу: 

Челябинская область, Агаповский район, с. Агаповка, ул. Школь-
ная, д. 52.

20 марта 2019 г. в 15.00 в Доме культуры по адресу: Челябинс-
кая область, Нагайбакский район, п. Нагайбакский, ул. Централь-
ная, 15.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду, проектной документацией «Ликвидация горных вырабо-
ток рудника «Александринский» Александринского медноколче-
данного месторождения» и Техническими условиями  
ТУ 23.99.19.190-005- 36945845-2017 «Закладочный материал», 
представить свои замечания и предложения в письменной форме 
в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего сообщения, по адресам:

1. Челябинская область, Агаповский район, с. Агаповка, ул. До-
рожная, д. 32А.

Режим работы: понедельник—пятница: 8.00—12.00, 13.00—
16.15.

2. Челябинская область, Нагайбакский район, п. Нагайбакский, 
ул. Центральная, д. 9. 

Режим работы: понедельник—пятница: 8.30—12.30, 14.00—
17.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
в ООО «НТЦ-Геотехнология», к исполнителям материалов 

по оценке воздействия на окружающую среду — ООО «Научно- 
Технический Центр — Геотехнология», 624351, Свердловская об-
ласть, город Качканар, улица Первомайская, дом 20, офис 3,  
тел.: +7 (351) 220-22-00, e-mail: info@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Медиацентр сообщает

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 
СТРОИТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА И СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
14 февраля в 12.00 состоится экспертный совет с участием от-
ветственных сотрудников профильных министерств, правитель-
ства Москвы, Санкт-Петербурга и Московской области, депута-
тов Государственной Думы и Совета Федерации ФС РФ, а также 
представителей сообщества строительного комплекса России. 
На заседании экспертного совета будут рассмотрены вопросы 
снижения административной нагрузки на застройщиков, опти-
мизации нормативно-правовой базы и порядок регулирования 
деятельности в сфере строительства. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ЖКХ Кто и сколько теперь будет платить за вывоз мусора 
в Подмосковье? 

По порядку посчитай 
Ирина Рыбникова 

Е
сть вопросы по новым тари-
фам на мусор? Хотите по-
жаловаться на плохой вы-

воз отходов, но не знаете кому? 
Приезжаете в Подмосковье толь-
ко на дачный сезон и интересуе-
тесь, не положены ливам скидки? 
Ответы на эти и другие вопросы 
теперь можно найти на портале 
областного правительства, где 
появился раздел tbo.mosreg.ru, 
посвященный новой системе об-
ращения с отходами. 

Здесь размещены тарифы на 
вывоз мусора, установленные 
для всех семи операторов, рабо-
тающих на территории области. 
Есть памятки о том, что и в какой 
бак теперь нужно бросать и как 
часто эти баки должны опусто-
шаться. Указаны телефоны всех 
горячих линий и ответственных 
лиц. И — самое главное — появился 
калькулятор расчета платы за 
вывоз мусора, которая с 1 января 
в наших коммунальных платеж-
ках стоит одной строкой. 

Для жителей многоквартир-
ных домов этот калькулятор — хо-
роший способ проверить, не при-
писала ли управляющая компа-
ния лишнего. Платежки за январь 
граждане уже получили, сумму, в 
которую теперь обходится мусор, 
знают. Вот и проверьте — сойдется 

ли то, что в платежке, с тем, что 
показывает калькулятор. Кальку-
лятор, впрочем, тоже можно про-
верить, перемножив все компо-
ненты вручную. Для многоэта-
жек схема расчета проста: пло-
щадь квартиры умножается на 
тариф вашего регионального опе-
ратора и единый для всех жиль-
цов многоквартирных домов нор-
матив накопления отходов, кото-
рый составляет 0,114 кубоме-
тров на один лицевой счет. Полу-
ченная в итоге сумма — платеж за 
год, ее надо разделить на 12. Пу-
тем этих нехитрых манипуляций 
узнаем, что, к примеру, собствен-
ник 50-метровой квартиры в Ба-
лашихе будет каждый месяц пла-
тить за мусор 351 рубль, а его со-
сед в Звенигороде — 451 рубль. 
Причем в тариф для жителей мно-
гоэтажек уже забит и крупнога-
баритный мусор, вывоз которого 
собственникам коттеджей при-
дется оплачивать отдельно. 

Владельцам индивидуальных 

жилых строений дано право вы-
брать из двух вариантов наиболее 
удобный для них. Можно платить 
за вывоз мусора с общей контей-
нерной площадки, оборудован-
ной в коттеджном поселке. В этом 
случае стоимость будет рассчи-
тываться также, как для жителей 
многоквартирных домов, но с не-
большой скидкой в 30%. Ее ввели 
для того, чтобы действующая в 
Подмосковье система расчета му-
сорных тарифов не била по кар-
манам жителей частного сектора. 
Напомним, плата за вывоз мусора 
в регионе рассчитывается, исходя 
из общей площади дома. Было 
много вопросов от населения: по-
чему такая негибкая система рас-
чета, ведь мусор производят 
люди, а не квадратные метры? В 
итоге власти ввели скидку, с уче-
том которой ежемесячный пла-
теж за коттедж площадью 100—
150 метров не будет превышать 
400 рублей. Калькулятор настро-
ен так, что выведет платеж для 

ИЖС уже со скидкой. И напомнит, 
что договор на вывоз крупногаба-
ритного мусора им придется за-
ключать отдельно, его стоимость 
в эту сумму не входит. Жители 
коттеджных поселков с общей му-
сорной площадкой могут поста-
вить на ней отдельный контейнер 
для крупных отходов, который бу-
дет стоять постоянно и вывозить-
ся по мере необходимости. Там, 
где общей площадки нет, проще 
вызывать мусорщиков под кон-
кретные ремонты или смену ме-
блировки. 

Второй вариант для жителей 
коттеджных поселков — оплачи-
вать вывоз мусора по факту. 
Сколько баков вывезет со двора 
региональный оператор — за 
столько собственник и заплатит. 
Такой способ выгоден тем, кто 
живет один на большой площади 
или бывает за городом наездами. 
Баки можно купить самостоя-
тельно или у регионального опе-
ратора, а стоимость вывоза одно-
го бака объемом 60 литров (это 
средняя производительность му-
сора семьей из трех человек за два 
выходных дня) составит всего 57 
рублей. Умножьте на четыре уик-
энда — и вот ваш платеж за мусор 
за месяц. К слову, 60 литров — это 
самый маленький бак. А самый 
большой вмещает 1100 литров, и 
его вывоз обойдется в 1044 рубля. 
Существенный минус такой си-
стемы — необходимость самим от-
слеживать приезд оператора, что-
бы опустошить баки. На частную 
территорию мусоровоз самостоя-
тельно не заедет. 

Дачникам калькулятор пока-
жет и общую сумму, в которую 
обойдется вывоз мусора товари-
ществу, и конкретную долю в этой 
сумме каждого члена СНТ. При-
чем и в этом случае в калькулятор 
уже автоматически забит пони-
жающий коэффициент сезонно-
сти. К примеру, в Талдоме СНТ, в 
состав которого входят 40 чело-
век, каждый месяц будет платить 
региональному оператору 2194 
рубля. Или по 54,8 рубля с каждо-
го дачника. Дачники, кстати, тоже 
бывают разные — одни живут весь 
сезон, другие появляются раз в 
месяц. Последним не возбраняет-
ся приобрести индивидуальные 
бачки и тоже платить по факту. Но 
вывоз мусора все равно будет 
оплачиваться юридическим ли-
цом — СНТ, так что его члены свои 
индивидуальные платежи в итоге 
понесут в правление. Больше в Подмосковье не будет такого, что коттеджи и дачи есть, а мусор в них выбросить некуда. 

А К Ц Е Н Т

Жители частного сектора могут выбрать 
из двух вариантов оплаты за вывоз 
мусора тот, который им больше удобен
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КИНО Берлинский 
кинофестиваль 
о незаживающих ранах 
детства

Страна теней

Валерий Кичин

Первые несколько дней показа конкурсных фильмов 69-
го Берлинале шли под девизом: «Нахлынули воспомина-
ния». Развезлись старые раны, обострились прежние 
обиды, тени неспокойного детства стройными рядами 
выходят из пены воспаленной памяти. Идут фильмы 
«Разрушительница системы» Норы Финшелдт (Герма-
ния) и «Милостью божией» Франсуа Озона (Франция). 

В первой картине разворачивается жестокая драма 
девятилетней Бернадетты, которая становится объектом 
опеки немецкой системы защиты детей. Девочка облада-
ет истеричным характером и ежеминутно готова кру-
шить все вокруг, надрывая глотку, трясясь от неуправля-
емой ярости. С ней 
не могут совладать 
ни семья, ни педаго-
ги, ни психологи. Ее 
переводят из одного 
приюта в другой, 
хотя единственное, 
чего она не может 
простить человече-
ству, — это насильст-
венная разлука с ма-
терью. Хелен Зен-
гель в этой роли де-
монстрирует серьез-
ное актерское ма-
стерство и недет-
скую способность 
вжиться в пограничные состояния своей героини. В сущ-
ности, это трагедия космического одиночества малень-
кого человека в большом, не способном его понять мире. 
Автор фильма Нора Финшелдт исследует этот феномен с 
близкой дистанции, фактически делает свою «педагоги-
ческую поэму», ставя эксперимент за экспериментом, 
пробуя все новые методы, выявляя истинные мотивы по-
ведения и скрытые достоинства своей героини. 

Вторым важным «персонажем» фильма стала сама 
система, чья задача — вернуть трудных подростков обще-
ству и самим себе. Здесь в действие вступает второй 
главный герой картины — усатый Миша (умная работа 
молодого актера Альбрехта Шуха), единственный из вос-
питателей, которому удается нащупать тропинку к дове-
рию «бунтарки». У него свой непростой опыт жизни, и он 
готов к нестандартным поступкам. 

Картину Норы Финшелдт можно показывать в педаго-
гических вузах как образец настойчивых поисков путей 
к душе мятежного ребенка. 

Этот ее сценарий был высоко оценен многими между-
народными конкурсами, и я думаю, итог скрупулезной 
работы — по-своему уникальный трагический фильм — 
тоже займет свое место на фестивальных пьедесталах по-
чета.

Как ни забавно, в безумие #MeToo поспешил вклю-
читься Франсуа Озон. В фильме «Милостью божией» он 
обратился к реальному факту растления малолетних в 
одной из церквей Лиона, где благочинный отец Бернар 
Прейна умудрился по ходу летних скаутских лагерей 
совратить более семи десятков мальчишек. Фильм сос-
редоточился на незаживающей душевной ране, которую 
он нанес подросткам. Впрочем, на судьбе главного героя 
адвоката Александра (Мельвиль Пупо) эта шалость свя-
того отца не особенно сказалась: он счастливо женат, у 
него пятеро детей. Но он узнает, что Бернар Прейна не 
только жив, но и продолжает работать с ребятишками. И 
теперь он одержим жаждой мести — понятно, в порядке 
защиты общества от закоренелого педофила. Начинает 
поиски других жертв совратителя и выходит к новым 
судьбам, далеко не столь удавшимся. Создает даже целое 
движение мужчин — жертв мужского насилия под пыл-
ким названием «Освобожденное слово». При этом цер-
ковь в лице кардинала Барбарена никак не реагирует на 
разоблачения, просит только не употреблять всуе сло-
вечко «педофил», ибо оно обозначает человека, который 
любит детей, а разве Христос не завещал любить ближ-
него своего? 

В принципе фильм Озона, который заканчивается во-
просом: «И ты все еще веришь в Бога?!», мог бы сыграть 
во французском кино ту же роль сильного антиклери-
кального высказывания, что в русском играл «Ученик» 
Кирилла Серебренникова. Но Озон слишком увлечен 
стилизацией под докудраму, занят подробностями сов-
ращений, а взрослых персонажей наделяет чертами не-
рвных истериков, заставляет героев ненатурально ры-
дать, вспоминая, каких именно частей их тел касался 
святой отец.     

Сценарий писал сам Озон, основываясь на реальной 
истории. Финальный титр сообщит, что лионский архие-
пископ Филипп Барбарен только в январе 2019 года 
предстал перед судом. Съемки шли за пределами Фран-
ции в обстановке повышенной секретности. «Рассказ — о 
подвергшихся насилию мужчинах и о том, каково им жи-
лось с такой травмой. Мой фильм дает жертвам право го-
лоса, он не предлагает ответов и задает много вопросов», 
— объясняет режиссер. Но, как известно, герои не бывают 
умнее их автора, а Озон-драматург сильно уступает Озо-
ну-режиссеру, что, на мой вкус, бьет по его картинам не-
поправимо больно.  

МУЗЫКА Теодор Курентзис и Патриция Копачинская сыграли «Ромео и Джульетту»

Тот самый Чайковский
Ирина Муравьева

Н
а сцене Концертного зала 
Чайковского прозвучали 
Концерт для скрипки с ор-

кестром ре мажор, увертюра-фан-
тазия «Ромео и Джульетта» и сим-
фоническая фантазия «Франчес-
ка да Римини». 

Исполнительская версия 
Скрипичного концерта Чайков-
ского Копачинской и Курентзиса 
известна по диску, записанному 
ими на лейбле Sony Сlassical 

(2016) и представившему ради-
кальную трактовку одного из са-
мых репертуарных сочинений 
Чайковского. Эта новая интер-
претация вывернула по сути наиз-
нанку каноны, сложившиеся в ис-
полнении партитуры: штрихи, 
динамику, темповые балансы, ар-
тикуляцию, характер звучания. 
Вместо эталонной классической 
ясности, стройности формы, 
«мраморного» совершенства кон-
церт в концепте Копачинской и 
Курентзиса предстал в абсолютно 

ином дискурсе: импровизацион-
но-субъективном, лирическом, 
связанном с глубинными импуль-
сами музыки Чайковского. Ак-
центы этой версии — в сниженной 
динамике, сокровенной интона-
ции, легком воздушном звуке, 
свободном ощущении темпо-рит-
ма. Музыкальная логика в записи 
оказалась захватывающей, вы-
строенной с ощущением конту-
ров стиля Чайковского, в тонком 
союзе солистки и оркестра 
musicAeterna.

В концерте партитура прозву-
чала более спорно и неровно по 
звуковым балансам. Сама инто-
нация «сокровенного Чайковско-
го» трансформировалась здесь в 
«шоу»: босоногая Патриция, под-
прыгивающая на сцене в экстра-
вагантном фраке, задала другой 
тон. Теперь концерт звучал не 
только в импровизационной ма-
нере, но почти в духе венгерского 
вербункоша, сочетая медленные 
темпы со стремительной вирту-
озной орнаментикой, фигураци-
онными «формулами», прибли-
зительной интонацией. В Канцо-
нетте хрупкость звука достигала 
предела слышимого — искусный 
ансамбль с Курентзисом, бесшов-
но встраивавшим оркестр в уга-
сающий звук скрипичной трели. 
Финал придал большую целост-
ность общему концепту: лихая 
танцевальность, яростный темп, 
кураж сольной скрипки и орке-
стра создали образ дурманного 
празднества. А три «биса» Копа-
чинской из корпуса музыки XX—
ХХI веков: Лигети, Мийо и Санче-
са (с выкриками и репликами со-
листки) — логично завершили 
этот экспериментальный музы-
кальный гештальт.

Две партитуры Чайковского в 
исполнении musicAeterna: увер-
тюра «Ромео и Джульетта» и фан-
тазия «Франческо да Римини», 
представили не столь радикаль-
ное прочтение музыкальной дра-
матургии композитора. Темные 
краски, плотные звуковые масси-

вы, контрасты света и мрака, хо-
ралов и демонического «воя» — 
все средства были использованы 
Курентзисом для создания обра-
за «Ада» во «Франческе» и вра-
ждебного мира в «Ромео и Джу-
льетте». В шекспировском сюже-
те любовь не торжествовала ни на 
миг, постоянно обрываясь тяже-
лыми ударами и вздыбленными 
тутти оркестра. Тема вражды, фа-
тума нависала над нежно раска-
чивающимися, как «душа в колы-
бели», скрипками, оборачива-
лась траурным мотивом, завер-
шаясь мрачными ударами, отсе-
кающими всякую надежду даже 
на потустороннее торжество 
любви. Во «Франческе да Рими-
ни» образ адского мрака высту-
пал из темного низкого фона ор-
кестра, «подземного» гула, мате-
риализуясь в громоподобные зву-
ковые очертания с жутким порха-
нием скрипок, накатами тутти и 
тяжелым оплетающим воем мед-
ных. Только в теме любви Паоло и 
Франчески Курентзис раздвигал 
это плотное месиво звука, осво-
бождая пространство для соло 
кларнета, нежных всплесков арф, 
струящихся скрипок, поднимаю-
щихся до патетического звуча-
ния. Но в финале налетал новый 
вихрь адских образов, еще более 
экспрессивных — мрачных, злове-
щих, громких. И это было то са-
мое музыкальное визионерство, 
которое от Курентзиса обычно 
ждут и которое он, как обычно, 
публике представил. 

ПРЕМИЯ 

61-я церемония 
Grammy 
не выявила 
лидера

ПОКА ЗВЕЗДЫ 
БОЙКОТИРУЮТ
Александр Алексеев

Церемония награждения самой 
престижной в мире музыкальной 
премии по традиции состоялась в 
«Стейплс-центре» Лос-Анджеле-
са. Но оказалась, наверное, самой 
удивительной в ее истории. И тем, 
что в некоторых категориях было 
названо уже не пять, а шесть или 
даже восемь претендентов на по-
беду. И избыточно субъективны-
ми критериями оценок — рэпера 
Post Malone академики, напри-
мер, исключили из числа лидеров 
не потому, что тот недостаточно 
хорош, а оттого, что сочли его ис-
полнение «недостаточно рэпер-
ским». А главное — тем, что впер-
вые премию Grammy бойкотиро-
вали лидеры по наибольшему чи-
слу номинаций. 

Американский рэпер Кендрик 
Ламар претендовал на восемь, 
его канадский коллега Дрейк — на 
семь. Все они не появились в зри-
тельном зале. Похоже, звезды все 
больше разочаровываются в 
«Грэмми». Вот и выигравший 
больше всего — четыре — «золо-
тых граммофонов» американ-

ский рэпер Дональд Гловер 
(скрывшийся под псевдонимом 
Childish Gambino) на церемонию 
вручения Grammy не пришел. По-
добное тоже случилось впервые. 
Хорошо хоть, что разделившая с 
ним первое-второе места кантри-
певица Кейси Масгрейвс (при-
знайтесь, многие из вас о такой, 
возможно, и не слышали) в Лос-
Анджелес все-таки приехала... Ну 
а третье место в итоге завоевала 
(и уже очень справедливо!) во-
время сменившая имидж Леди 
Гага — теперь она поет рок, балла-
ды, не заигрывает с предсказуе-
мым хип-хопом и выиграла на-
грады за «лучшее сольное поп-ис-
полнение» (трек Joanne), за «луч-
шую песню для визуальных ме-
диа» и «лучший поп-дуэт или 
групповое исполнение» — за пе-
сню Shallow, спетую в дуэте с ки-
ноактером Брэдли Купером… 
Тот, кстати, тоже на вручении на-
град не появился.

Ведущей церемонии в итоге 
стала певица и пианистка Алиша 
Киз, выигравшая в прошлые годы 
15 «золотых статуэток». Уже в на-
чале она неожиданно вывела Ми-
шель Обаму, Леди Гагу, Дженни-
фер Лопес и Джаду Пинкетт-
Смит, которых назвала «своими 
сестрами». И те рассказали зри-
телям о том, что значит для них 
музыка… В общем, в итоге цере-
мония стала женским праздни-
ком. Да и концертную часть ее от-
крыла песня Havana в исполне-
нии Камилы Кабелло. 

И сама победительница Кейси 
Масгрейвс тоже спела — краси-
вую и лирическую песню 
Rainbow. Ну а потом исполнила 
попурри из песен Долли Партон в 
компании самой примы, да еще и 
вместе с Кэти Перри, Майли Сай-
рус и Марен Моррис….

Конечно, подошла к микрофо-
ну и Леди Гага, хоть и без Брэдли 
Купера. Может, спела уже не 
столь драматично и ярко, зато до-
казала, что, когда мужчины пре-
мию игнорируют, женщины мо-
гут и сами справиться… 

Жаль только, что наши в этом 
году ничего не выиграли. Ни но-
минированная на Grammy в кате-
гории «Лучшая оперная запись» 
постановка оперы «Риголетто» с 
участием Дмитрия Хворостов-
ского, ни претендовавший в но-
минации «Лучшее хоровое ис-
полнение» альбом Русско-Амери-
канского музыкального институ-
та имени Патриарха Тихона.   

ДОСЬЕ «РГ»

Главные победители 
«Грэмми-2019»:
Запись года: This Is America — Чайл-

диш Гамбино

Альбом года: Golden Hour — 

Кейси Масгрейвс

Песня года: This Is America — 

Чайлдиш Гамбино

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Станислав Любшин о легендарном фильме 
Александра Володина

Пять вечеров на фоне века
Ирина Корнеева 

А
лександру Володину 
10 февраля исполни-
лось бы 100 лет. «Пять 
вечеров», «Осенний 
марафон», «С люби-
мыми не расставай-
тесь»... В Петербурге 
завершился 15-й фе-
стиваль «Пять вече-

ров», посвященный памяти дра-
матурга и сценариста. Впервые в 
истории театрального фестиваля 
в его программу были включены 
показы кинолент по сценариям и 
пьесам Александра Володина — 
одиннадцать редких и известных 
советских фильмов на большом 
экране. Открывал киномарафон 
в киноцентре «Родина» в Петер-
бурге фильм Никиты Михалкова 
«Пять вечеров». Об Александре 
Володине — рассказ  актера Ста-
нислава Любшина, сыгравшего 
главную роль в картине. 

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Что такое Воло-
дин для меня? На его пьесах вы-
растали режиссеры, актеры ста-
новились актерами. А в моей-то 
жизни это, извините за нескром-
ность, — судьба. Мне Бог подарил 
великого драматурга и роли, ко-
торые он написал. За двадцать 
лет до фильма Никиты Михалко-
ва в «Современнике» шел спек-
такль «Пять вечеров». И я играл 
роль Славки после срочного вво-
да. А ровно через двадцать лет 
Никита Михалков делает мне та-
кой подарок. У него в середине 
съемок «Обломова» был месяц 
перерыва. Снимали осенью, по-
том нужна была зима. И чтобы не 
отдавать группу, которую раста-
щат по другим картинам, он за-
пустил «Пять вечеров». В тече-
ние этих пятнадцати или семнад-
цати дней съемок атмосфера 
была потрясающая…

Володин приезжал на съемки?
СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Он приезжал как 
друг Никиты Михалкова и наш бо-
лельщик. Как это было. Работали в 
полторы смены. С девяти утра до 
девяти вечера. Володин на студию 
привозил бутылочку коньяка и 
ждал, когда у нас начнется пере-
рыв. Съемки идут, мы работаем, 
ему хочется разговориться. Нако-
нец его начинает раздражать, что 
мы так долго тянем: «Никит, ну 
хватит уже». — «Саш, ну подожди, 

потерпи немножко, вот сейчас 
снимем, ты же видишь…». Воло-
дин ходит-ходит... А у нас была 
гример — очень яркая женщина, и 
губы она красила помадой такого 
красного пожарного цвета. И вот 
они с Александром Моисеевичем 
куда-то вдвоем уходили, а возвра-
щался он уже веселый и тоже весь 
в красной помаде. Тогда Никита, 
понимая все, объявлял: «Так, пе-
рерыв. Но только пятнадцать ми-
нут!» И Володин сидел до вечера 
уже такой тихий, чувствуя себя 
почему-то виноватым... Вот так 
работа продолжалась.

То есть вы с ним роль Ильина не 
обсуждали.

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Он не касался. 
Он почему-то, когда Никита за-
хотел взяться за «Пять вечеров», 
как я знаю, стал его отговаривать 
от идеи — боялся, что если сни-
мать пьесу как современную 
историю, то она не пройдет, не 
поймут. А Никита делал это как 
ретро. Тогда Володин успокоился 
и доверился ему. Только дописал 
для фильма сцену, когда я хожу 
по ресторану, вспоминая песню. 
Хотел привнести в судьбу чело-
века фронт, войну.

Куда Ильин все-таки приезжа-
ет: в Ленинград, как в спекта-
кле, или в Москву, как в филь-
ме?

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Не имеет значе-
ния, куда он приехал, — важно, 
что он возвращается. Здесь какая 
еще сложность была, почему к 
пьесе поначалу придирались. 
Ильин ведь не только воевал, он 
же еще и сидел. В тексте было 
ясно, что человек прибыл из тех 
самых мест, где он очень много 
страдал. Сибирь, он шофер, он не 
рассказывает об этом — хвалить-
ся-то нечем, но в поведении пер-
сонажа надо было найти такое 
качество, которое бы говорило, 
что это не пианист приехал из 
России, а человек, прошедший 

очень трудную жизнь. Он не пе-
далирует, он все в себе держит, но 
видно, через что он прошел. Вот 
еще тонкость какая должна была 
быть. Кажется, мы это поймали.

Как вам определение: володин-
ская система координат — это 
ни с чем не перепутанные поня-
тия о добре и зле, справедливо-
сти...

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: Это очень мате-
матически. Как про стулья: вот 
они стоят, это наши стулья, а это 
— наши координаты. Какие коор-
динаты? Есть поток ощущений, 
восприятий, а дальше, как он го-
ворил, «все забудется, все уйдет в 
прошлое».

Что я замечал: пластически 
Володин не менялся. Не горбил-
ся. Стариком не стал. Наверное, 
его светлейший внутренний мир 
позволял ему вот так смотреть на 
окружающих. «Никогда не ду-
май, что о тебе думают другие». 
Володинская фраза. Вот право-
верная позиция: не думай и не со-
здавай о себе миф с помощью 
других людей, которые так ли ду-
мают или по-иному. Будь самим 
собой — а это самое сложное.

Вот если сейчас посмотреть на 
жизнь Володина. Он прошел 
фронт. А на войне ведь дни рожде-
ния не отмечают, там только дни 
смерти есть, и их тоже никто не 
отмечает… Люди, прошедшие 
войну, мечтали увидеть жизнь, в 
которой они сами существуют. 
Необыкновенно одаренных на-
ших драматургов заставляли 
изображать плакатные стройки и 
плакатных людей — это считалось 
большой темой. Но как только 
писатель касался жизни простого 
человека с его страстями, болью, 

заботами, страданиями, радо-
стью, — это называлось мелкоте-
мьем…  Плакатные сценарии, 
плакатные пьесы… А Володин 
вдруг пишет все так, как есть. 
Рассказывает про нашу жизнь. 
Неотредактированную. Светлей-
ший человек, добрейший. Он был 
совершенно свободен в поступ-
ках и — что самое поразительное 
— свободен в мышлении. Он всег-
да был естественен. Ведь челове-
ка можно сломать, заставить, он 
будет другим. Володина ничто 
подобное не коснулось, для него 
«мелкотемье» — это был второй 
фронт. Так он и существовал. Но 
что ни пьеса — судьба страны.

Вы можете согласиться с та-
кой формулировкой: володин-
ская драматургия — это беско-
нечные поиски ответа на во-
прос: в чем счастье человека?.. 
Несмотря на его крайне песси-
мистическое наблюдение, что 
«счастье — пустынное слово 
среднего рода».

СТАНИСЛАВ ЛЮБШИН: А это традици-
онные поиски любого драматур-
га. И Чехов тем же самым зани-
мался. И Вампилов. У Володина 
только ярко выражено — с иро-
нией и с юмором, что лучшее — 
впереди. Он был оптимистом. 
Многие писатели, которые ищут 
смысл жизни, не знают, а Володин 
знал и был в этом абсолютно уве-
рен, что лучшее — всегда впереди. 
Как его герой в «Пяти вечерах». 

Александр Володин: Никогда не толпился в толпе. Там толпа, тут я сам по себе.

Станислав Любшин: Что такое 
Александр Володин для меня? 
Это моя судьба… 

Босоногая Патриция, подпрыгивающая на сцене в экстравагантном фраке, задала другой тон музыке Чайковского.

А К Ц Е Н Т

Володин был абсолютно уверен, 
что лучшее всегда впереди. 
Как его герой в «Пяти вечерах» 

В фильме «Милостью божией» Франсуа Озон слишком увлечен 
стилизацией под документальную драму.

Разверзлись 
старые раны, тени 
неспокойного 
детства стройными 
рядами выходят из 
пены воспаленной 
памяти

— Следите за фестивалем на сайте
rg.ru/sujet/6137

МЕЖДУ ТЕМ

Картина Альфонсо Куарона «Рома» получила премию Британ-

ской академии кино и телевизионных искусств (BAFTA) как 

лучший фильм. Лауреатов BAFTA назвали 10 февраля в лон-

донском Альберт-Холле. «Рома» также победила в номинаци-

ях «лучшая режиссура», «лучший фильм на иностранном язы-

ке» и «лучшая операторская работа». «Фаворитка» Йоргоса 

Лантимоса стала лидером по количеству выигранных номина-

ций — 7 из 12. Фильм получил награды за лучшую женскую 

роль (Оливия Колман) и лучшую женскую роль второго плана 

(Рэйчел Вайс), лучший оригинальный сценарий, а также был 

признан лучшей британской картиной.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

Победительница Кейси Масгрейвс 
на церемонии спела красивую 
и лирическую песню Rainbow.
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ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ Какие призраки бродят по Европе

Союз нерушимый?
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», Прага

Я
н Младек — не просто 
авторитетный чеш-
ский политик, с опы-
том работы в парла-
менте и правительст-
ве. Бывший министр 
сельского хозяйства, а 
затем министр про-
мышленности и тор-

говли, он еще известен и как че-
ловек, всегда отстаивающий 
свою позицию, которая не каж-
дый раз совпадает с официаль-
ной точкой зрения. В эксклюзив-
ном интервью «РГ» г-н Младек — 
о настоящем и будущем Евросо-
юза. 

Пан Младек, как я понимаю, 
подавляющее большинство ва-
ших граждан и все ведущие по-
литические партии едины в 
своей поддержке участия Чеш-
ской Республики в Евросоюзе.  
Скоро этому участию пятнад-
цать лет — хороший повод для 
того, чтобы спросить: что 
ваша страна получила от свое-
го членства в ЕС и что потеря-
ла?

ЯН МЛАДЕК: Самое главное, на мой 
взгляд, заключается в том, что 
мы участвуем в едином рынке 
Евросоюза, а это дает экономи-
ческий рост, низкий уровень без-
работицы, возможность пользо-
ваться всеми правами, которые 
предоставляет Шенген. Вот мне 
недавно дочь говорит: «Папа, 
хочу летом в Черногорию». — «А 
заграничный паспорт у тебя 
есть?» Она очень удивилась: 
«Разве Черногория не в ЕС?» 
Оказалось, у дочери нет и не 
было загранпаспорта — он и не 
нужен для путешествий в боль-
шинство стран Европы. Это, ко-
нечно, большое достижение.  

Что касается уровня безрабо-
тицы, то он у нас — самый низкий 
в Евросоюзе. Будучи министром, 
я много внимания уделял именно 
этому. 

Но разве снижение уровня без-
работицы до трех процентов 
не стало сейчас бедой для вашей 
экономики? Газеты пишут о 
том, что во многих отраслях 
промышленности и сферы 
услуг ощущается острая не-
хватка рабочих рук… 

МЛАДЕК: Такая ситуация объясня-
ется несколькими причинами. 
Во-первых, объемы иностранных 
инвестиций в чешскую экономи-
ку оказались даже больше, чем 
мы ожидали. Во-вторых, не очень 
правильно работает рынок тру-
да, ведь в любом учебнике сказа-
но: если есть дефицит трудовых 
ресурсов, то работники должны 
требовать повышения зарплат. 
Тогда и спрос станет меньше. И 
третий аспект: откройте грани-
цы, пустите к себе специалистов 
из других стран. Наши профсою-
зы долгое время сопротивлялись 
тому, чтобы давать рабочие визы 
украинцам. Тут, видимо, сказы-
вался общеевропейский син-
дром, опасались наплыва ижди-
венцев. Я, кстати, всегда был сто-
ронником привлечения рабочей 
силы из Белоруссии, но пока для 
этого нет соответствующих кана-
лов. 

Теперь о проблемах. Во-пер-
вых, они связаны со структурой 
производства. Чехия, как была, 
так и осталась страной с разви-
той промышленностью. Но сей-
час доля производимых оконча-
тельных продуктов у нас ниже, 
чем была до 1989 года. А ведь са-
мую большую прибыль вы полу-
чите, продавая окончательную 
продукцию. Например, не от-
дельные агрегаты для автомоби-
ля или запчасти, а саму машину.

Это можно сравнить с хорошо 
знакомой у вас концепцией «ог-
раниченного суверенитета». Гло-
бализация требует больших эко-
номических пространств и не 
считается с национальными осо-
бенностями. Скорее всего, это и 
есть одна из основных причин 
того напряжения, которое суще-
ствует внутри ЕС.

А еще какие примеры ограниче-
ния экономического суверени-
тета можно привести?

М Л А Д Е К :  Например, в области 
энергетики: Брюссель настоя-
тельно требует от нас закрытия 
угольных электростанций и пе-

рехода на альтернативные источ-
ники энергии. При этом нам го-
ворят, что главное — это сниже-
ние в атмосфере углекислого 
газа. Согласен, с экологами надо 
считаться. Но при этом надо еще 
принимать во внимание нацио-
нальные особенности. Германия, 
закрывая свои АЭС, не без осно-
ваний надеется на альтернатив-
ные источники, у них постоянно 
дует ветер с Северного моря.  Ве-
тряки могут работать практиче-
ски без субсидий, покрывать 
большую часть дефицита энер-
гии. В Чехии же, к сожалению, 
мало и солнца, и ветра. Поэтому 
повышающиеся ежегодно обяза-
тельные квоты на альтернатив-
ные источники не всегда выгля-
дят справедливыми. 

Все это, повторяю, делается 
под красивыми лозунгами, и 
никто не против защиты окружа-
ющей среды. Но давайте будем 
реалистами. 

Это правда, что немцы полно-
стью закрывают свою атом-
ную энергетику?

МЛАДЕК: Они в процессе закрытия. 
Срок, если не ошибаюсь, уста-
новлен до 2022 года. Кстати, это 
хорошо для «Газпрома», потому 
что генерирующие мощности на 
газе наряду с альтернативными 
станциями останутся основными 
источниками энергии. Что каса-
ется импорта, то недавно ми-
нистр экономики Германии зая-
вил: в скором будущем мы отка-
жемся от дешевого электричест-
ва атомных станций Франции и 
других стран. Возможно, в числе 
«других» имелась в виду и Чехия. 

Теперь давайте поговорим о 
единой валюте. Разве переход 
на евро — не обязательное усло-
вие для всех членов ЕС? Мне по-
казалось, что в последнее время 
разговоры об этом как-то 
стихли. Почему? Что происхо-
дит? 

МЛАДЕК: Действительно, когда мы 
входили в Евросоюз, то обещали, 
что войдем и в еврозону, но не об-
ещали —  когда.  При этом надо от-
метить, что процесс вхождения в 
еврозону для всех новых участни-
ков обставлен целым рядом тре-
бований, которые надо выпол-
нять. Предполагалось, что претен-
денты постараются соответство-
вать этим критериям. Но ситуа-
ция стала совершенно другой по-
сле известного кризиса 2008—
2009 гг., когда обнаружилось, что 
члены еврозоны должны оплачи-
вать большие долги Греции и дру-
гих проблемных стран. Тогда-то 
мы и призадумались — я имею в 

виду Чехию, Венгрию, Польшу. А 
две страны — Дания и Великобри-
тания — решили, что они никогда 
не перейдут на евро.

И как раз эти две страны де-
монстрировали лучшие эконо-
мические показатели в Ста-
ром Свете, ведь так? 

М Л А Д Е К : Еще Швеция, которая 
вполне сознательно игнорирова-
ла критерии ЕС, несмотря на ока-
зываемое на нее политическое 
давление. 

Но что может означать для 
будущего объединенной Европы 
такая ситуация, когда часть 
Союза использует евро, а другая 
часть остается верна своим 
национальным валютам? Это 
проблема?

МЛАДЕК: Возможно, да, но Евро-
пейский союз существует в такой 
ситуации уже довольно долго. 
Проблема в другом: что ожидает 
нас в связи с «брекзитом» и в свя-
зи с недавно подписанным Фран-
цией и Германией двусторонним 
договором об углублении поли-
тического и экономического со-
трудничества. Последнее похоже 
на сговор. Президент Макрон по-
обещал госпоже Меркель, что бу-
дет бороться за место для Герма-
нии в Совете Безопасности ООН. 
Что тоже большой сюрприз для 
всех, потому что прежде у нас 
была единая позиция: именно ЕС 
в целом должен быть представ-
лен в Совбезе. 

Иными словами, в структу-
рах Евросоюза нарастает напря-
жение, а причиной его являются 
неравномерные темпы разви-
тия между участниками. Что ка-
сается экономики, то тут все 
ясно: требуется максимальная 
интеграция, чтобы ЕС мог кон-
курировать с США и Китаем. По-
литический же аспект сложнее: 
глобализация дает выгоду лишь 
десяти процентам населения, 
20—30 процентов получает мало 
или ничего, а остальные как бы 

страдают от нее. К чему приве-
дет это столкновение между 
экономической реальностью и 
политической логикой, трудно 
сказать.

В таком случае самое время за-
дать вам вопрос о том, на-
сколько справедливы разговоры 
о «Европе двух скоростей»? За-
интересован ли Брюссель в 
том, чтобы ликвидировать 
разрыв в развитии разных госу-
дарств, в неравенстве, которое 
имеет место, например, в 
оплате труда, качестве про-
дукции на потребительском 
рынке?  

МЛАДЕК:Да, с одной стороны, вроде 
бы мы все в едином рынке — без 
границ и таможенных барьеров. 
Но, с другой, как вы правильно за-
метили, качество одних и тех же 
товаров у одних членов ЕС ниже, 
чем у других, а цена выше.  Это, 
повторяю, абсурд для единого 
рынка, но мы с этим живем. Ти-
пичный пример двойных стандар-
тов. Есть, например, крупная кор-
порация, выпускающая порошок 
для стирки, который с тем же на-
званием и в тех же объемах прода-
ется и в Германии, и в Чехии. Но в 
Германии он почему-то лучше и 
дешевле. Причем долгое время 
Брюссель закрывал на это глаза и 
только сейчас, после целого ряда 
острых публикаций в СМИ, что-то 
обещает предпринять. 

Почему? Ведь согласно законам 
рыночной экономики должно 
быть ровно наоборот: уровень 
жизни у немцев выше, чем у вас. 

МЛАДЕК: А на деле — так. Что касает-
ся зарплат, то здесь картина еще 
более запутанная. Эта проблема 
существует и внутри самой Гер-
мании. Там несмотря на то что с 
момента падения Берлинской 
стены прошло тридцать лет, вос-
точные немцы получают чуть ли 

не на треть меньше западных, вы-
полняя одну и ту же работу. 

Люблю вспоминать шуточные 
истории из своей жизни. Вот одна 
из них. Когда я тринадцать лет на-
зад занимал должность министра 
сельского хозяйства, то пришлось 
поучаствовать в неформальной 
встрече министров-аграриев, 
представлявших как страны ЕС, 
так и страны-кандидаты. Она про-
ходила в Австрии. Там присутство-
вали чиновники из Сербии, Маке-
донии, Турции. После деловой ча-
сти, кстати, достаточно напряжен-
ной, мы перешли в уютный под-
вальчик и продолжили общение в 
неформальной обстановке. Каза-
лось, наступило полное взаимопо-
нимание, особенно, когда на под-
иум поднялись два министра — 
голландский и македонский, и хо-
ром спели на немецком веселую 
песенку, что вызвало взрыв вос-
торга. Единственный, кто не уча-
ствовал в этом веселье, был турец-
кий министр, который сидел с 
ошеломленным видом, пил мине-
ральную воду и не понимал, что 
здесь происходит. Вот когда и я по-
нял, что Турция никогда не войдет 
в Евросоюз.

А как скажется на будущем 
единой Европы демарш Вели-
кобритании? И что, по вашему 
мнению, стало главным моти-
вом для тех британцев, кото-
рые голосовали за «брекзит»? 
Страх перед нашествием миг-
рантов, несогласие с экономи-
ческой политикой или опасение 
потерять свою идентичность? 

МЛАДЕК: Что касается мигрантов, 
то ведь британцы давно соседст-
вуют с ними и прежде не считали 
это большой проблемой. Мои 
родственники живут в Ноттинге-
ме, это типичный британский го-
род в центре острова. Когда они 
получали британское гражданст-
во, то паспорта им выдавал мэр-
пакистанец, а возвращались они 
на такси, за рулем которого был 
турок.

Трудно сказать, что стало 
главной причиной. По-моему, Ве-
ликобритания до сих пор пере-
живает тяжелейший комплекс, 
связанный с потерей своей лиди-
рующей позиции в мире. Британ-
цы вошли во Вторую мировую 
войну как держава номер один, 
как империя. А потом оказалось, 
что есть кто-то впереди них. И с 
тех пор они ищут свое место в 
этом изменившемся мире. Сна-
чала Лондон не поддержал идею 
европейской интеграции, затем, 
в 1973 году, вступил в ЕЭС, но 
при этом старался держаться 
особняком, оставил собствен-
ную валюту, не вошел в Шенген… 
Такое впечатление, что Британия 
изначально не чувствовала себя 
комфортно в Евросоюзе.

Конкретно для Чехии послед-
ствия «брекзита» не означают 
ничего хорошего.  Когда мы хоте-
ли чего-то добиться в рамках Со-
юза, то использовали обычно два 

подхода. Или обращались за под-
держкой к группе стран Вышег-
рада или к группе стран, которые 
не входили в зону евро, но имели 
общие с нами интересы, напри-
мер, в области ядерной энергети-
ки, свободной торговли. Эту вто-
рую неформальную группу, без-
условно, возглавляла Великобри-
тания. Еще один важный фактор: 
у Чехии значительный торговый 
оборот с этой страной.  

Какие трудности станут ис-
пытывать сами британцы в 
связи с разводом?

МЛАДЕК: В первую очередь трудно-
сти будут связаны с переходом из 
режима внутреннего европей-
ского рынка на общий режим 
ВТО. Это не катастрофично, и 
спустя время все придет в норму. 
Но вот вопрос: как станут фун-
кционировать торгово-экономи-
ческие связи сразу после разры-
ва, то есть начиная с 30 марта? 
Ведь надо одномоментно ввести 
новые или восстановить старые 
таможенные барьеры, подгото-
вить и утвердить множество ре-
гламентирующих документов. 
По-моему, никто этим еще не оза-
ботился. А значит, на всех грани-
цах может возникнуть ситуация 
грандиозного хаоса. 

Кстати, у нас есть свой опыт 
на сей счет. Когда в середине 
июня 1992 года было принято по-
литическое решение о разделе-
нии Чехословакии, то затем в те-
чение полугода бюрократия Че-
хии и Словакии работала над 
множеством документов, кото-
рые регламентировали таможен-
ный режим, взаимные расчеты, 
условия использования рабочей 
силы и прочее. Не уверен, что 
сейчас кто-то в Лондоне этим за-
нимается. 

Еще одна системная проблема, 
которую хочется затронуть в 

нашем разговоре, связана с уже 
упоминавшейся Вышеградской 
четверкой. Это если не оппози-
ционное, то явно неудобное для 
Брюсселя образование и оно 
тоже, как мне кажется, не спо-
собствует монолитности ЕС. 
Здесь то Чехия выступит с 
бунтарским несогласием по 
квотам на мигрантов, то Вен-
грия откажется следовать об-
щим курсом, то Словакия. Как 
можно коротко охарактеризо-
вать поведение и смысл суще-
ствования этой группы? 

МЛАДЕК: Во-первых, она образова-
лась как вышеградская тройка 
еще до развала Чехословакии, в 
1991 году. Но истоки восходят к 
1335 году, когда встретились ко-
роли Чехии, Венгрии, Польши и 
договорились о создании военно-
политического союза, первого в 
Центральной Европе. Сначала, с 
вхождением всех четырех госу-
дарств в Евросоюз, считалось, 

что уже нет смысла в существо-
вании Вышеграда, но теперь 
ясно: смысл есть. Потому что, как 
мы уже говорили, в рамках ЕС 
постоянно происходят острые 
дискуссии, не прекращается 
борьба по разным ключевым во-
просам развития. И, конечно, от-
стаивать свою точку зрения лег-
че не в одиночку. Не будем забы-
вать, что государства четверки – 
это примерно шестьдесят пять 
миллионов человек.  И у них 
очень много общих интересов, 
единого понимания стратегии 
развития. 

И внутри этого союза никогда 
не бывает разногласий?

МЛАДЕК: Отчего же? Они случаются. 
Вот сижу я на экономической кон-
ференции в городе Крыница-
Здруй, это такой польский Давос.  
И выступают местные коллеги с 
предложением о переходе к еди-
ной политике покупки газа стра-
нами четверки. Дескать, отныне 
газ берем общий и за счет этого 
имеем лучшую цену. Но, при рас-
смотрении экспертами, оказыва-
ется, что эта идея абсолютно не-
реальна, что, если ее каким-то чу-
дом реализовать, то эффект будет 
для ЧР обратным, то есть запла-
тим за газ не меньше, а больше. 

Как вы относитесь к тому, 
что сейчас на вхождение в ЕС 
претендуют страны с разным 
уровнем социально-экономиче-
ского развития? Вот Украина 
на днях заявила о своем твер-
дом курсе в сторону ЕС и НАТО. 
До каких пределов способен рас-
ширяться Союз без ущерба для 
своего существования?

МЛАДЕК: Лично я убежден, что рас-
ширение Евросоюза полностью 
остановилось. В ближайшие во-
семь-десять лет двери не откроют-
ся ни для кого. Украина? Она не го-
това выполнить ни политические, 
ни экономические условия. И по-
том Европе не нужна еще одна 
страна с высокоразвитым сель-
ским хозяйством. По этим же при-
чинам нет шансов и у Молдавии.

Мне кажется, кого бы хотел 
Брюссель видеть новым членом 
ЕС — так это Белоруссию. Конеч-
но, существующий там сегодня 
режим — большая проблема, но 
зато это государство с развитой 
промышленностью, дисципли-
нированной рабочей силой, оно 
бы легко интегрировалось в ев-
ропейские институты.  

Но еще есть претенденты на 
Балканах. Например, Сербия…

МЛАДЕК: Сербы хотят и хорошие 
отношения с Россией сохранить, 
и в Евросоюз войти. Кстати, им 
не обещали легкого и быстрого 
пути в ЕС. Но суть не в этом. Глав-
ное состоит в том, что Союз сей-
час не готов ни к какому расши-
рению, он сосредоточен на реше-
нии своих внутренних проблем. 
А те лица в Брюсселе и Страсбур-
ге, кто дают обещания разным 
странам, элементарно врут. 

Три года назад, с обострением 
миграционного кризиса, были 
разговоры о том, что возможно 
Европа опять вернется к вну-
тренним границам, жесткому 
контролю. Такое в принципе 
может случиться?

МЛАДЕК: В сегодняшнем мире все 
возможно. Однако, если говорить 
о тех разговорах, то они, скорее, 
носили спекулятивный характер, 
их специально поддерживали — 
именно для того, чтобы границ не 
было. Я не думаю, что дело дойдет 
до полного развала Евросоюза. 
Но при этом могу представить, 
что он уменьшится.

Вы, судя по всему, не относите 
себя к так называемым  евро-
скептикам. А вот бывший пре-
зидент Чехии Вацлав Клаус не 
устает повторять, что ин-
теграция в существующем виде 
губительна. Кстати, насколь-
ко популярна у вас такая точ-
ка зрения?

МЛАДЕК: Я бы сказал так: подобные 
разговоры слышны часто, но это 
вовсе не значит, что люди, кото-
рые их ведут, хотят действитель-
но покинуть объединенную Ев-
ропу. Пожаловаться на жизнь — 
старая чешская традиция.

Итак, напоследок давайте 
сформулируем основные вызовы 
для объединенной Европы на се-
годня. 

МЛАДЕК: Самый главный вызов: 
как существовать после «брекзи-
та», как будет осуществлена про-
цедура развода и что предпримет 
Брюссель для упреждения подоб-
ных демаршей. Если же говорить 
о дальнейшей стратегии, то в ее 
основе должен остаться уже про-
веренный принцип: терпеливое и 
выверенное движение вперед, 
без всяких скачков. Старое пра-
вило — два шага вперед и один на-
зад — доказало свою жизнеспо-
собность. 

Ян Младек: Я не думаю, что дело дой-
дет до полного развала ЕС, но могу 
представить, что он уменьшится.

А К Ц Е Н Т

Глобализация требует больших экономи-
ческих пространств и не считается 
с национальными особенностями

А К Ц Е Н Т

Лично я убежден, что расширение 
Евросоюза полностью остановилось. 
В ближайшие восемь-десять лет двери 
не откроются ни для кого
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Европейцы подсмеиваются над бри-
танцами, которые не могут догово-
риться, какой «брекзит» им нужен.

Досье 

Ян Младек родился 1 июня 1960 г. 

По образованию экономист. Два-

жды занимал пост заместителя ми-

нистра в правительствах Чехосло-

вакии и Чехии. В 2005—2006 гг. был 

министром сельского хозяйства. 

Представлял Чехию в Международ-

ном валютном фонде. С 2014 по 

2017 гг. — министр промышленно-

сти и торговли. В настоящее время 

— директор Чешского института 

прикладной экономики. Владеет 

английским, русским и польским 

языками.A
P

Полный текст интервью читайте 
на сайте
rg.ru/art/1651153
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ПОДРОБНОСТИ 
Зачем российской школе 
китайский алфавит

Грамота 
из Поднебесной

Ксения Колесникова

Впервые в этом году выпускники могли выбрать ЕГЭ по 
иностранному не из четырех языков, а из пяти: к англий-
скому, французскому, немецкому и испанскому доба-
вился китайский язык. Сколько иероглифов может оси-
лить ученик? Почему школьная подготовка вызывает у 
преподавателей-китаистов большие вопросы? Об этом 
«РГ» рассказал доктор филологических наук, профессор, 
заведующий кафедрой китайского, вьетнамского, лаос-
ского и тайского языков МГИМО Алексей Алексахин.

Алексей Николаевич, почему китайский язык стано-
вится у школьников и студентов все популярнее?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: Есть практическая потребность: все 
больше молодых людей хотят зарабатывать с помощью 
китайского языка и совершенно осознанно связывают с 
ним свою будущую жизнь. Поэтому наши абитуриенты, 
как правило, начинают заниматься китайским языком 
еще в школе. В этом 
году впервые вво-
дится ЕГЭ по этому 
предмету. Но к под-
готовке будущих ки-
таистов остается 
еще много вопросов.

Каких, например?
АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: 
Проблема в том, что 
учителя китайского 
в русских школах по-
прежнему во главу 
угла ставят иеро-
глиф, а не слово. В итоге ученики вынуждены усваивать 
новый материал по принципу «попугая»: услышал — по-
вторяй, пока не запомнишь. Такой подход сильно тормо-
зит развитие изучения китайского языка в России. В то 
время как в самом Китае детей обучают на основе разра-
ботанного алфавита и научного подхода. В его основе — 
понимание того, что именно слово является централь-
ной единицей языка.

Но ведь часто можно услышать, что в китайском языке 
алфавита нет?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: Это ошибочное утверждение. В Китае 
сложилась уникальная ситуация: существует один об-
щий китайский язык — путунхуа, и две письменности. 
Первая — иероглифическая, история которой насчитыва-
ет примерно пять тысяч лет. Вторая создана учеными на 
основе китаизированных латинских букв, и ей всего 60 
лет. Но по значимости создание именно второй письмен-
ности — то есть звукобуквенного стандарта слова китай-
ского языка путунхуа — сами китайцы сравнивают с за-
пуском первого спутника. 

Как они используют алфавит на практике? Во-пер-
вых, для обучения детей. Приведу пример: чтобы запи-
сать 68 тысяч китайских слов нормативного словаря, 
требуется использовать 13 тысяч иероглифов (в сред-
нем образованный китаец знает 5—7 тысяч иероглифов). 
Каждый иероглиф обозначает значение простого слова, 
а не его звучание.

С другой стороны, чтобы записать те же 68 тысяч слов 
с помощью современного китайского алфавита и разра-
ботанных правил орфографии, понадобится всего около 
60 букв — примерно столько фонем (значимых звуков 
речи. — Прим. ред.) есть в китайском языке. Например, 
чтобы написать иероглиф «гусь», надо сделать двенад-
цать взмахов ручкой. И в противовес — то же слово обо-
значается всего одной буквой —  )

Во всех учебниках для китайских детей параллельно с 
иероглифами обязательно идут слова, записанные бук-
вами. В наших же программах для школ современный ки-
тайский алфавит и орфограммы слов ошибочно препод-
носятся как транскрипция китайских иероглифов. И в 
ЕГЭ, соответственно, тоже.

Сам Китай рванул вперед, а мы продолжаем учить язык 
Поднебесной, как это делали пять тысяч лет назад?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: Это слишком яркая метафора. Но в це-
лом вы правы: иероглиф и буква в Китае уже неразрывно 
связаны, и с развитием новых технологий связь эта бу-
дет только усиливаться. С помощью китайского алфави-
та общаются уже 800 миллионов интернет-пользовате-
лей в Китае и еще больше по всему миру: клавиатуры на 
мобильных устройствах и на компьютерах адаптирова-
ны именно под него. Буквами алфавита китайцы сейчас 
записывают все имена собственные, названия любых го-
родов, стран, рек и так далее… На основе китайского ал-
фавита разработана азбука для глухонемых.

То есть алфавит постепенно вытесняет иероглифы?
АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: Высказывается мнение, что цифровиза-
ция действительно создала угрозу существованию иеро-
глифов. Но все-таки тексты, статьи, книги, письма, даже 
сайты по-прежнему пишутся с помощью иероглифов. 
Это культурное наследие, это традиции народа. 

Этот алфавит мог бы облегчить изучение китайского 
языка и в российских школах?

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАХИН: Да. Несомненно. Но в России, к сожале-
нию, далеко не каждый преподаватель знает о том, что 
китайский алфавит вообще существует. По инерции его 
ошибочно считают буквенной транскрипцией иерогли-
фов. Чтобы исправить ситуацию, уже опубликованы че-
тыре издания книги «Алфавит китайского языка путун-
хуа». Планируется выпустить пособие для школ, напи-
санное простым и доступным языком. Кроме того, в 
МГИМО каждый месяц проводятся семинары для школь-
ных учителей, где мы стараемся рассказывать, что такое 
китайский алфавит и зачем он нужен русской школе. В 
семинарах участвуют десятки преподавателей не только 
из Москвы, но и из других регионов России. И постепен-
но, я надеюсь, китайский алфавит станет неотъемлемой 
частью и нашей школьной программы, а затем — войдет и 
в ЕГЭ. 

РАКУРС Для кого составляются рейтинги вузов

Опять посчитали?
Мария Набиркина

К
ому нужны рейтинги вузов 
и для чего? Этот вопрос 
стал основным в исследо-

вании Центра мониторинга и ста-
тистики образования ФИРО 
РАНХиГС. Почему современным 
«табелям о рангах» не стоит уде-
лять столько внимания, объясня-
ет руководитель центра и автор 
работы Марк Агранович.

Марк Львович, насколько 
оправдано такое пристальное 
внимание к рейтингам?

МАРК АГРАНОВИЧ: Рейтинг — простая 
форма представления сравни-
тельной оценки. Как у конечного 
продукта у него, по сути, всего 
две функции: в доступной форме 
представить результаты сравни-
тельной оценки, то есть дать ин-
формацию, и определить направ-
ление для «роста» вуза. Но чтобы 
эти функции выполнялись, ка-
ждая подобная «таблица» долж-
на иметь конкретного адресата.

Мы привыкли считать, что 
рейтинг показывает место 
вуза в образовательном про-
странстве и помогает абиту-

риенту выбрать, куда же луч-
ше поступать. Это так?

МАРК АГРАНОВИЧ: Хотелось бы. Но 
пока главные адресаты популяр-
ных рейтингов — те структуры, 
которые финансируют высшее 
образование, то есть различные 
грантодатели и государство. И 
тому есть подтверждение: по 
сути, ни один критерий из тех, 
что учитывают составители рей-
тингов, не определяет уровень и 

качество образования в вузе и не 
может быть приоритетом в выбо-
ре для абитуриента.

Неожиданно.
МАРК АГРАНОВИЧ: Тем не менее это 
так. Возьмем два самых извест-
ных рейтинга — Times Higher 
Education (THE) и Шанхайский 
рейтинг. У THE в критериях ака-
демическая репутация, научная 
репутация, цитируемость науч-

ных публикаций, соотношение 
студентов и преподавателей, чи-
сло преподавателей-иностран-
цев и зарубежных студентов. В 
Шанхайском ко всем перечи-
сленным прибавляется еще и ко-
личество лауреатов Нобелевской 
премии и премии Филдса среди 
выпускников и профессоров.  

Разве это не говорит об уровне 
образования в вузе?

МАРК АГРАНОВИЧ: Уверен, что школь-
ник, выбирая, куда пойти учить-
ся, вряд ли будет думать о том, 
сколько в вузе нобелевских лау-
реатов и цитируют ли зарубеж-
ные журналы научные статьи 
преподавателей. Более того, если 
все преподаватели вместо рабо-
ты со студентами бросятся пи-
сать статьи и добывать деньги на 
исследования, это вряд ли улуч-
шит качество образования. 

Об уровне образования в вузе 
говорят простые показатели: во-
стребованность выпускников на 
рынке труда и вероятность тру-
доустройства. Именно это инте-
ресует абитуриента. А также его 
интересует доступность библио-
тек, информационных ресурсов, 
кампусы и общежития. Тут все 

очень прагматично. Вероятно, 
для повышения престижа страны 
присутствие какого-то количест-
ва вузов на высоких местах в 
международных рейтингах важ-
но.  Но устраивать из этого ин-
струмент управления вузами, 
распределять деньги в зависимо-
сти от места и придавать этому 
огромное значение я бы не стал.

А средний балл ЕГЭ, на кото-
рый ориентируются многие?

МАРК АГРАНОВИЧ: Это престиж вуза, 
характеристика популярности 
направления и специальности. И 
большой плюс для университета, 
так как означает, что абитуриен-
ты у него очень хорошо подготов-
лены. Но уровень подготовки 
абитуриентов - не заслуга вуза!

 Как должен выглядеть «полез-
ный»  рейтинг вузов? 

МАРК АГРАНОВИЧ: Основной крите-
рий, который говорит о результа-
тивности образования, — «удель-
ный вес» выпускников, устроив-
шихся на работу по специально-
сти в течение года после выпуска. 
Но его тоже нельзя использовать 
без учета ситуации с безработи-
цей в разных регионах. 

ПРОЕКТ Школы 
РАН появятся 
в России

ШЕВЕЛИ 
МОЗГАМИ
Ксения Семенко

Опорные школы Российской ака-
демии наук появятся более чем в 
30 субъектах РФ. Они будут осна-
щены самыми передовыми лабо-
раториями, а преподавать в клас-
сах будут ученые-практики, ака-
демики и профессора РАН, спо-
собные «заразить» ребенка стра-
стью к исследованиям. 

Финансирование проекта по 
планам составит более миллиар-
да рублей, причем половину 
этих денег дадут частные компа-
нии. Об этом на встрече с роди-
телями рассказала министр про-
свещения Ольга Васильева.

— Чтобы двигаться вперед, 
нам нужно примерно 10 тысяч 
молодых людей, которые будут 
приходить в науку ежегодно. Это 
большая цифра. Поэтому долж-
ны быть созданы все условия для 
того, чтобы дети с малых лет 
были ориентированы на науку, — 
рассказала министр. — И это не 
только лаборатории. Сейчас мы 
рассматриваем, кто будет рабо-
тать с этими детьми, по каким 
программам. Школы сразу отби-
рались с расчетом на то, чтобы 
рядом с ними были научные ин-
ституты, крупные федеральные 
или национальные исследова-
тельские университеты.

Рабочих моделей школы РАН 
рассматривается несколько: 
«профильная» школа, обучение 
в которой сконцентрировано на 
одной научной области; школа с 
углубленным изучением отдель-
ных предметов, где развитие 
проектных и исследовательских 
умений стартует в начальных 
классах; школа-лаборатория; 
школа при университете. 

Возможны смешанные моде-
ли. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Учащиеся 
создали 
мобильного 
помощника

ВОЙТИ В АЙТИ

Анна Владимирова

Как заставить себя перестать 
смотреть котиков на YouTube и 
начать учить «домашку» по-ан-
глийскому? Ребята — выпускники 
«айтишной» смены центра для 
талантливых детей «Сириус» на-
шли решение. Они создали мо-
бильного помощника — приложе-
ние, которое блокирует доступ к 
«развлекаловке» на телефоне. 

Нажимаешь игрушку — а вме-
сто нее на экране появляются 
полезные карточки с английски-
ми словами, которые нужно выу-
чить. Или, например, теорема по 
физике, которую завтра сдавать 
на контрольной. Изучаешь по-
лезный контент пару минут — и 
вперед,  доступ к игрушке снова 
открыт. Такой полезный в обуче-
нии бонус можно «прикрутить» 
практически к любому приложе-
нию: от «Фейсбука» до «Ин-
стаграма».

— За всю жизнь человек около 
года может посвятить только 
просмотру фотографий в соцсе-
тях. Мы же хотим, чтобы хотя бы 
часть этого времени приносила 
пользу, — говорит старшеклас-
сник Даниил Лесь.

 Всего в январской смене, ко-
торую в центре для талантливых 
детей провели Mail.Ru Group и 
Центр развития ИТ-образования 
МФТИ, участвовали 60 старше-
классников из тридцати регио-
нов. Они в течение трех недель 
осваивали веб-разработку и про-
граммирование. А после защи-
щали свой проект. Кроме помощ-
ника в учебе, ребята создали 
приложение для поиска рецепта 
блюд из продуктов, которые есть 
в холодильнике, программу для 
игры в математическое домино, 
для прохождения развлекатель-
ных квестов и другие. 

ПРОБЛЕМА Учителя бьют тревогу: химия может уйти 
из старших классов

Что в пробирке

Ксения Колесникова

М
ожет ли виртуаль-
ная реальность за-
менить реальные 
колбы и пробир-
ки? Как изменится 
ЕГЭ по химии? По-
чему этот предмет 
рискует исчезнуть 
из старшей шко-

лы? Самые острые проблемы об-
суждались на Всероссийском 
съезде учителей и преподавате-
лей химии в МГУ имени М.В. Ло-
моносова.

Нынешний год официально 
назван в честь Периодической 
таблицы химических элементов: 
открытые уроки, лекции, яркие 
эксперименты... Школьников и 
студентов ждет масса «активно-
стей». А специалисты тем време-
нем бьют тревогу: уровень базо-
вой химической грамотности у 
старшеклассников ухудшается 
из года в год. Сухие цифры: 40 
процентов десятиклассников не 
смогли набрать больше 10 бал-
лов во время исследования каче-
ства образования, которое про-
водил Рособрнадзор. Макси-
мально возможный балл — 52 — 
не набрал вообще никто из 25 
тысяч участников. А 80 процен-
тов не смогли «перешагнуть» 
даже половинный рубеж. По 
сути, у большинства ребят была 
или «двойка», или вообще «кол». 

— Я была экспертом и прове-
рила около восьми тысяч отве-
тов, — рассказывает доцент Ни-
жегородского института разви-
тия образования Лидия Асанова. 
— К сожалению, официальные ре-
зультаты полностью совпали с 
моими впечатлениями. Картина 
нерадостная. Школьники ошиба-
ются при нахождении молярной 
массы вещества, переводе массы 
из килограмма в граммы, срав-

нении отрицательных темпера-
тур. У многих не сформированы 
навыки вычислений с использо-
ванием понятий «массовая доля 
элемента», «процент».

Причина? Сегодня в старших 
классах химию изучают на базо-
вом уровне всего час в неделю, 
на углубленном — три часа. Ни 
того, ни другого, как признаются 
учителя, недостаточно. Но скоро 
и этого может не быть. По новым 

образовательным стандартам 
(ФГОС) химия у 10—11 классов 
станет предметом по выбору.

— Старшие классы начнут 
учиться по новым образователь-
ным стандартам в 2020 году. В 
них химия обозначена как один 
из предметов естественно-науч-
ного цикла. Можно будет изучать 
на выбор физику, химию, биоло-
гию или естествознание, — гово-
рит учитель школы №1505 Гали-
на Шипарева. — ФГОС старшей 
школы несколько московских 
школ уже апробировали. В итоге 
уже сегодня некоторые старше-
классники химию как предмет не 
изучают даже на базовом уровне. 
Если мы здесь ничего не сделаем, 
химия уйдет из школы, как ушла 
когда-то астрономия. 

К чему это может привести? 
Как минимум, к проблемам в ву-
зах. К примеру, школьник изуча-
ет профильную математику и фи-
зику, сдает по ним ЕГЭ, а химию 
«задвинул» подальше. В техниче-
ском вузе, куда он поступит, от 

курса химии ему все равно не 
уйти. Причем вузовская про-
грамма не делает скидку на то, 
кто какой ЕГЭ сдавал. Поступил? 
Покажи хорошую базовую подго-
товку. Не «тянешь»? Отчисляй-
ся…Проблемы появляются и с 
другими предметами. Для меди-
цинских вузов, например, все ти-
пичнее картина, когда сдававшие 
биологию и химию школьники 
сильно «проседают» по физике.

Что делать? Возможно, ситуа-
цию удастся выправить. В 2019 
году в министерстве просвеще-
ния должна быть утверждена 
концепция преподавания химии 
в школе. Кроме того, новые обра-
зовательные стандарты в этом 
году снова серьезно обновятся: в 
них будет предельно ясно пропи-
сано, что и в каком классе дол-
жен знать ученик.

Вслед за принятой концеп-
цией преподавания химии, за 
образовательными стандартами 
будут меняться и учебные пла-
ны, и учебники, и экзамены. В 
следующем учебном году, напри-
мер, государственная итоговая 
аттестация в девятых классах бу-
дет проходить по-новому, с ре-
альными химическими опытами.

— Одно из заданий — подтвер-
ждение химических свойств ве-
щества, находящегося в пробир-
ке. Ученику предложат несколь-
ко реактивов, из которых он дол-
жен выбрать те, с которыми это 
вещество будет реагировать. Не-

обходимо проанализировать со-
став веществ, спрогнозировать 
их свойства, составить алгоритм 
действий, провести опыты и опи-
сать наблюдения, — рассказал ру-
ководитель комиссии разработ-
чиков КИМ для ГИА по химии 
Дмитрий Добротин. — Причем 
весь эксперимент с реактивами 
будет проходить строго под 
контролем специалиста – эк-
сперта-наблюдателя, который и 
будет следить за соблюдением 
правил техники безопасности.

Правда, и тут могут быть про-
блемы: в России сегодня пять ты-
сяч школ (в основном сельских), 
которые не имеют химических 
лабораторий. И это не говоря 
уже об устаревшем оборудова-
нии, о проблемах с реактивами, 
их низким качеством или вовсе 
нехваткой… Частично проблему 
может решить виртуальная ре-
альность. 3D-лаборатории сей-
час активно входят в образова-
тельный процесс. Но учителя 
подчеркивают: без реальной 
практики — никуда.

— Виртуальные лаборатории — 
это здорово. Их можно использо-
вать на начальном этапе, чтобы 
поднять мотивацию учеников, — 
говорит преподаватель КИРО, 
учитель химии гимназии №1 го-
рода Курчатова Оксана Осетро-
ва. — Но я практик. И считаю, что 
ребята, которые идут на экзамен 
по химии осознанно, должны 
уметь проводить эксперимент 
руками, знать все оборудование 
и технику безопасной работы. 
Вместе с тем я сторонник новых 
технологий. Например, мы пос-
тоянно проводим онлайн-уроки 
с аспирантами и студентами 
МГУ. Это увлеченные своим де-
лом исследователи. Дети тянутся 
за ними, продолжают потом об-
щаться в соцсетях, активно инте-
ресоваться предметом. В итоге 

8—9 из 25 учеников сознательно 
идут на ЕГЭ по химии. Это очень 
хорошо. И если раньше они по-
ступали в основном в медвузы, 
то теперь все чаще выбирают 
специальности, связанные с но-
выми видами производства, с не-
фтегазовым комплексом.

Главная проблема на школь-
ном уровне, по мнению Оксаны 
Осетровой, — педагогические ка-
дры. Средний возраст учителя — 
«50+». Молодые приходят, но им 
нужны хорошие наставники. И 
все это на фоне того, что требо-
вания к подготовке выпускников 
резко возросли. ЕГЭ по химии 
позволяет вузам выбирать са-
мых сильных абитуриентов со 
всей страны — это действительно 
сложный экзамен. Однако дале-
ко не каждый педагог в силах 
подготовить ребенка так, чтобы 
он выдержал высокую конкурен-
цию.

— Чаще всего у ребят «просе-
дают» физическая и органиче-
ская химия. Вызывают труд-
ность задачи, которые требуют 
пространственного воображе-
ния, — говорит замдекана химфа-
ка МГУ по дополнительному 
образованию Владимир Миняй-
лов. — Еще одна «проблемная» 
область — практика. Надо рас-
сказывать, как применять зна-
ния в реальных жизненных ситу-
ациях. Организовывать экскур-
сии на предприятия, в научные 
лаборатории и классические 
университеты. Если же натаски-
вать ученика только на решение 
типовых задач, в отрыве от того, 
как они работают на практике, 
дети просто не будут понимать, 
зачем им нужен этот предмет. 
Сегодня они задают этот вопрос 
постоянно. 

В госэкзамене по химии появятся 
реальные эксперименты: с пробирка-
ми и реактивами.

Выпускник школы, выбирая вуз, не думает о том, сколько нобелевских лауре-
атов среди преподавателей. Его интересует трудоустройство.

А К Ц Е Н Т

Старшеклассники смогут выбрать, 
например, биологию, при этом химию 
не изучать даже на базовом уровне

Китайский язык в России изучают более 17 тысяч школьников. 
ЕГЭ по нему в этом году будут писать 289 ребят.

Финансирование проекта 
«Школы РАН» составит более 
миллиарда рублей.

В России далеко 
не каждый препо-
даватель знает 
о том, что китай-
ский алфавит 
вообще существует 
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ЭКСКЛЮЗИВ Глава департамента судейства и инспектирования РФС 
Александр Егоров рассказал о подготовке к внедрению VAR

Гол! Гол? Повтор рассудит
Илья Соболев 

Н
а прошлой неделе 
российские судьи 
начали подготовку к 
весенней части сезо-
на. 4 февраля на сбо-
ры в Турцию отпра-
вились рефери Пре-
мьер-лиги, а 6-го чи-
сла на Кипр заехали 

арбитры второго по силе отечест-
венного дивизиона Футбольной 
национальной лиги.

Помимо прочего, на сборах 
будет отрабатываться и VAR —  
система видеопомощи судьям, 
которая в следующем сезоне 
впервые в истории отечественно-
го футбола будет опробована в 
стыковых матчах за право играть 
в Премьер-лиге, а также в полу-
финалах и финале Кубка России. 
О своем отношении к нововведе-
нию, о подготовке к внедрению 
VAR и о многом другом «РГ» рас-
сказал руководитель департа-
мента судейства и инспектирова-
ния РФС Александр Егоров.

VAR с человеческим лицом
Прошло две трети чемпиона-
та. Насколько вы удовлетворе-
ны работой своих подчинен-
ных?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Предпочел бы от-
ветить на этот вопрос все же по-
сле окончания сезона. Просто не 
хотелось бы делить его на поло-
вины, на две трети, на три трети. 
Закончится сезон, и потом мож-
но будет давать какую-то оценку.

Наверняка, когда вы возглавили 
департамент судейства и ин-
спектирования РФС, у вас в го-
лове уже была программа о 
том, что нужно сделать. Что-
то из намеченного удалось осу-
ществить?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Программа сво-
дится к одному: не допускать су-
дейских ошибок в простых ситуа-
циях. И добиться единой трак-
товки моментов. Если мы к этому 
придем, то существенно сокра-
тим количество скандалов.

Так получилось, что на ваш 
срок выпало внедрение системы 
видеопомощи в российский 
футбол. Пять лет назад, когда 
мы с вами разговаривали, вы 
точно не были сторонником 
VAR…

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Важно подчер-
кнуть, что внедрение VAR — это 
уже то, что не подлежит обсужде-
нию. Но вы сами можете видеть, 
что и в Италии, и в Германии, где 
работают видеоассистенты, че-
ловеческий фактор никто не от-
менял. Арбитр смотрит момент, 
видит, что, по его мнению, все чи-
сто, ему видеоассистент говорит: 
надо посмотреть. Видеоасси-
стент не может сказать: стоп, пе-
нальти. Он может посоветовать. 
Арбитр отвечает: я все видел, не 
надо. А на следующий день ока-
зывается, что какая-то камера 
что-то там показала. Вот о чем 
речь. Все равно от человеческого 
фактора никуда не деться.

На каком этапе подготовка 
к внедрению VAR у нас?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Работаем. Прохо-
дим обучение. Пока что офлайн. 
Сейчас в Турции у нас будет спе-
циально оборудованная комната 
для дальнейшего обучения.

То есть специального сбора не 
будет?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: У нас периодиче-
ски проходят занятия в методи-
ческом классе…

Это комната, где моделиру-
ются игровые ситуации?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Не совсем так. 
Судьи смотрят моменты, кото-
рые возникают. Есть игровой мо-
мент, и арбитр, сидящий за мони-
тором, смотрит за главным рефе-
ри, за ассистентами, оценивает 
ситуацию, взаимодействие су-
дейской бригады.

Кто участвует в обучении?
А Л Е К СА Н Д Р  Е ГО Р О В :  Только судьи 
Премьер-лиги. Только они могут 
быть видеоассистентами. Одни 
отвечают за линию офсайда, дру-
гие за действия главного арби-
тра… Но вообще все вопросы вам 
лучше задать моему коллеге, Ле-
ониду Сергеевичу Калошину, ко-
торый непосредственно занима-
ется введением VAR.

Объявлялось, что VAR будет 
опробована на стыковых мат-
чах на право играть в Премьер-
лиге. То есть систему устано-
вят на тех стадионах, где 
пройдут эти матчи?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Разумеется.

А что, если в этих матчах 
примут участие команды, 
стадионы которых не очень 
подготовлены к установке 
VAR. Это не станет пробле-
мой?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Технические во-
просы лучше задать людям, кото-
рые ими будут заниматься.

В рамках подготовки к внедре-
нию VAR осуществлялись ли за-
граничные командировки судей 
постажироваться, посмо-
треть, как это делают ино-
странные коллеги?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Калошин, как че-
ловек, отвечающий за проект, 
разумеется, все семинары по 
VAR посещал.

А судьи?
АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Пока нет. Разве 
что Сергей Карасев, когда гото-
вился к чемпионату мира, ездил 
на подобные мероприятия.

Надо задавать вопросы
Вы всегда выступали за обще-
ние, открытость со стороны 
судьи по отношению к фут-
больному сообществу. На ваш 
взгляд, отношение футбольного 
сообщества к судьям уже изме-
нилось, благодаря вот этой ли-
нии открытости и общения?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Хотелось бы в это 
верить. Какие бы шаги я ни пред-
принимал, для некоторых людей 
я все равно останусь плохим. У 
каждого есть право высказывать 
свое мнение, ну а кто прав — рас-
судит история.

Как считаете, может, судьям 
нужно проводить семинары с 
тренерами, чтобы разъяснять 
какие-то нюансы. Ведь есть же 
практика, когда перед крупны-
ми турнирами рефери встре-
чаются с командами-участни-
цами…

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Мы два раза в год 
этим занимаемся…

В смысле, прямо собираете 
тренеров? Или как это прохо-
дит?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Ни один футболь-
ный клуб не получит право иг-
рать в сезоне, если не пройдет та-
кой семинар. Приезжают глав-
ный тренер и капитан команды. 
Если вдруг появляются какие-то 
изменения, новшества в прави-
лах, мы все это доносим. Тут уже 
многое зависит от той стороны: 
если они хотят чему-то научить-
ся, что-то понять, будут сами за-
давать вопросы.

Насколько, по-вашему, игроки 
образованы в плане понимания 
правила, работу VAR. Ведь 
иногда даже так называемые 
специалисты, эксперты нем-
ножко по-дилетантски, что 
ли, рассуждают…

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Эксперты это от-
дельная история. На самом деле, 
есть футболисты, которые реаль-
но знают все нюансы. Вот Володя 
Рыков: я с ним общаюсь, он в Са-
ранске играл. Человек просто ре-
ально готов. Идут матчи, между-
народные, еще какие-то, а он мне 
эсэмэски шлет: вот тут пенальти 
был, а вот тут еще такой момент, 
и так далее. Очень хорошо разби-

рается. У меня у самого ситуация 
в одной игре была. Помню еще, 
холодно было так, что караул. Я 
назначаю штрафной, показываю 
желтую карточку, а того игрока, 
которому оказали помощь, про-
шу покинуть поле. А он мне: реф, 
ты чего, я не должен уходить, ты 
же там желтую карточку показал. 
Это уровень. 

Быть, как сэнсэй
Вы как-то сказали, что меч-
тали бы о том, чтобы были су-
дьи, о которых можно было бы 
сказать: это воспитанник 
Александра Егорова. Что имели 
в виду?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Условно говоря, 
приходит молодой парень, и ты 
обучаешь его с самых азов. Это 
похоже на отношение спортсме-
на и тренера. Когда человек, в ко-
торого ты с самого начала вкла-
дывал свои знания, добивается 
чего-то, то это, наверно, и есть 
твой воспитанник. Помните, как 
в фильмах про карате, где сэнсэй 
делает из мальчика бойца Так и 
тут.

У вас сейчас есть такие воспи-
танники?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Сейчас все рос-
сийские арбитры — мои воспи-
танники. То есть, если кто-то из 
судей мне отдельно позвонит, по-
просит совет, я, конечно, помогу.

Звонят?
АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Бывает.

Что обычно спрашивают?
АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Хотят, чтобы при-
ехал, посмотрел. Я приезжаю. 
Разбираем игры. Не что-то кон-
кретное, а все игры. Как человек 
ведет себя на поле, принимает ре-
шения. Движения, физическая 
готовность. То есть все вкупе. Вот 
он условно хорошо двигается, но 
плохо разбирается в единоборст-
вах. Или, наоборот, стоит в цен-

тре круга, но разбирается. Сегод-
ня современный арбитр должен 
быть везде рядом с игровым мо-
ментом.

Нет ли проблем с получением 
опыта у молодых ребят?

А Л Е К СА Н Д Р  Е ГО Р О В : На начальном 
этапе тяжело всех отследить. За 
теми ребятами, которые показы-
вают неплохой уровень на регио-
нальных соревнованиях, наблю-
дают инструкторы. У нас, кстати, 
есть соответствующая програм-
ма, называется «Таланты и на-
ставники». Начинающий рефери 
в своем развитии проходит не-
сколько этапов. И когда мы ви-
дим, что человек готов из люби-
тельского судейства перейти в 
профессиональное, то мы вызы-
ваем его на турниры более высо-
кого уровня, смотрим, как справ-
ляется.

Насколько этот переход болез-
ненный?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Он непростой. 
Чем выше уровень, тем быстрее 
скорость. Никого не хочу оби-
деть, но, во второй лиге решение 
принимается условно за пару се-

кунд. В ФНЛ — за секунду. А в Пре-
мьер-лиге на принятие решения у 
тебя уже доли секунд. Причем все 
это происходит в движении, иг-
роки перекрыты. Судья еще и 
психологически должен быть го-
тов к тому, что окажется в ситуа-
ции, в которой все будет менять-
ся по несколько раз. Вот тут и ну-
жен опыт, тот самый багаж арби-
тра.

Не все хотят в главные
Как попасть в судьи? 

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: В межрегиональ-
ных центрах есть Школы молодо-
го арбитра. Точную цифру не ска-
жу, но их порядка 50. В этих шко-
лах, лицензированных РФС, по 
специальной программе прохо-
дят начальный уровень обуче-
ния, средний, а затем выходят на 
профессиональный. Насколько я 
знаю, в большинстве школ обуче-
ние бесплатное.

Вы интересуетесь, с какими це-
лями молодые люди приходят в 
ваши школы?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: У всех разные мо-
тивы. Кто-то играл, но карьера не 
задалась, а хочется остаться в 
футболе. Кто-то смотрел матч по 
телевизору, и захотелось себя по-
пробовать. Опять же: одни сразу 
говорят, что хотят быть главны-
ми арбитрами, другие просятся в 
ассистенты…

Разве не все хотят в главные?
А Л Е К СА Н Д Р  Е ГО Р О В : Нет, конечно. 
Иногда человек сразу говорит: у 
меня нет такой физподготовки, 
чтобы по полю носиться, хочу 
быть помощником. Другой: я 
мягкий, мне будет тяжело уда-
лять. Вариантов уйма.

Существует ли возрастной 
ценз для тех, кто приходит 
в судьи?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Тут много нюан-
сов. Одно дело, если человек хо-
чет обслуживать матчи люби-
тельского уровня…

А если профессионального?
АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Здесь тоже есть 
определенные моменты. Напри-
мер, мы делаем исключения для 
игроков, завершивших профес-
сиональную карьеру. Готовы, 
если что, пойти навстречу. Нынче 
ситуация такова, что молодых 
арбитров становится все больше. 
Тем, кто постарше, выиграть кон-
куренцию будет непросто. Надо 
еще понимать, что на подготовку 
арбитра также уходит опреде-
ленное время. Если человек, 
условно, пришел в 35 лет, ему бу-
дет очень трудно пройти через 
все этапы. Смысл вводить 45-лет-
него человека в Премьер-лигу, 
если у него, по сути, уже нет ни-
каких перспектив для роста. А мы 
ведь, само собой, думаем и о сме-
не поколений.

Должен ли судья хорошо играть 
в футбол?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Арбитр должен 
разбираться в правилах игры, в 
единоборствах. У нас, кстати, 
были проблемные ситуации с 
бывшими игроками, которые ре-
шили перейти в судьи. Вот им 
как раз нужно убить в себе фут-
болиста, чтобы оценивать эпи-
зоды не с позиции игрока.  Пото-
му что внутренне бывший фут-
болист, ставший судьей, как бы 
оправдывает игрока: мол, он 
сыграл не так грубо, подножку 
делать не хотел и так далее.

Вы как-то озвучивали зара-
ботки судей Премьер-лиги. На-
сколько они, по-вашему, опти-
мальны на данный момент?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Как и все нор-
мальные люди, судьи тоже дума-
ют о своем благосостоянии. Есте-
ственно, им за свою работу хоте-
лось бы получать гонорар по-
больше. До инфляции зарплата 
арбитра составляла три тысячи 
долларов, но сейчас эта сумма 
меньше в разы. Было бы неплохо 
вернуться к той цифре и войти в 
европейские лидеры по оплате 
судей. С другой стороны, понят-
но, что ситуация в стране непро-
стая. Вот нам сейчас сделали при-
бавку, и уже, слава Богу.

Если не секрет, сколько нынче 
получает судья Премьер-лиги 
за матч?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: 115 тысяч рублей 
без учета налогов. 

А К Ц Е Н Т

Александр Егоров: Внедрение VAR —
это уже то, что не подлежит обсуждению. 
Но от человеческого фактора все равно 
никуда не деться

Досье

Александр Егоров родился 
30  августа 1972 года. Под эги-

дой Российского футбольного 

союза в качестве судьи работа-

ет с 2000 года. Главным рефери 

в Премьер-лиге дебютировал в 

сезоне 2011/2012. Был признан 

лучшим судьей сезона 

2012/2013. Провел 110 матчей 

Премьер-лиги. 23 мая прошло-

го года назначен главой депар-

тамента судейства и инспекти-

рования РФС.
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О непростом судейском ремесле 
Александр Егоров знает не пона-
слышке.
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Чемпионат мира-2018 в России стал первым, на котором была опробована система видеопомощи судьям.

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —3 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 12.03.2019 г. 
в Квалификационной коллегии судей г.Москвы по предвари-
тельной записи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 
00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут 
по адресу: г.Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й этаж основ-
ного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-89-33, 
8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии  

вакантных должностей судей  
районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ТБО «Экосер-
вис» информирует общественность о намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту капитального строительства «Комплекс 
по обращению с твердыми коммунальными отходами (ТКО). За-
вод ТКО», Свердловская область, г. Красноуфимск, путем обще-
ственных обсуждений в форме опроса.

Название: «Комплекс по обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами (ТКО). Завод ТКО», Свердловская область,  
г. Красноуфимск.

Цель намечаемой деятельности: строительство мусоросорти-
ровочного завода ТКО мощностью 100 тыс. т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Свердловская 
область, г. Красноуфимск, с. Крылово (в границах земельных 
участков с кадастровыми номерами 66:14:1801001:144, 
66:14:1801001:184) в северо-восточной части, в 4 км от города 
Красноуфимска.

Ответственным органом за проведение опроса является адми-
нистрация МО Красноуфимский округ.

Основные технологические решения и материалы по объекту 
доступны с 12 февраля 2019 года и в течение 30 дней по адресу: 
623300, Свердловская область, г. Красноуфимск, ул. Вокзальная, 
д. 7, с понедельника по четверг с 8.15 до 16.45, обед с 12.00 до 13.00, 
в пятницу с 8.00 до 15.45.

Адреса общественных приемных указаны на сайтах  
www/тбоэкосервис.рф, http://rkruf.ru .

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
Администрация Сусуманского городского округа извещает о про-

ведении общественных обсуждений по проектной документации 
«Межпоселенческий полигон ТКО в городе Сусумане», включая 
оценку воздействия на окружающую среду (далее—ОВОС).

Место намечаемой деятельности: МО, Сусуманский ГО, на расстоя-
нии 4,1 км северо-западнее ближайшей жилой застройки г. Сусумана.

Наименование и адрес Заказчика: Управление городского хозяйс-
тва и жизнеобеспечения территории Сусуманского городского окру-
га (далее-УГХиЖТ), 686314, Магаданская область, г. Сусуман,  
ул. Советская, 19.

Наименование и адрес исполнителя: ООО «СТАНДАРД», 624192, 
Свердловская область, г. Невьянск, ул. Матвеева, д. 1. пом. 51,  
http://sd99.ru.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений: УГХиЖТ.

Всем заинтересованным гражданам, учреждениям и организаци-
ям предоставляется возможность ознакомиться с материалами по об-
щественным обсуждениям и оставить свои предложения и замечания 
в специальных опросных листах или иным способом с 24.12.2018 г. по 
24.01.2019 г. по следующим адресам:

—  Магаданская область, г. Сусуман, ул. Советская, 19,  
каб. 1. Контактное лицо — Сорока А.В., тел.: 8 (41345) 22259,  
эл. почта: upravsusuman@mail.ru;

—  официальный сайт МО Сусуманского ГО в сети Интернет: 
http:// susumanskiy-rayon.ru.

Общественные обсуждения проектной документации и ОВОС со-
стоятся 23.03.2019 г. в 10.00 по адресу: Магаданская обл., г. Сусуман, 
ул. Советская, 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НХЛ Трое россиян признаны 
лучшими игроками дня

Звезды сошлись

Илья Зубко

В Национальной хоккейной лиге зафиксирован редчай-
ший случай. По итогам игрового дня традиционно опре-
деляется три главные звезды. На этот раз все три — рос-
сийские хоккеисты. Ими стали форварды Владимир Та-
расенко и Никита Кучеров, а также вратарь Александр 
Георгиев. 

«Сент-Луис Блюз» проводит средний сезон, но в по-
следнее время команда набрала ход и ворвалась в зону 
плей-офф. Прогресс блюзменов во многом объясним с 
удачной игрой Владимира Тарасенко, который сейчас за-
бивает практически в каждом матче. А поединок против 
«Нэшвилла» и вовсе стал бенефисом россиянина.

НХЛ сейчас шокирует просто чудовищным календа-
рем. Например, «Блюз» проводил четвертый матч за пять 
дней. Чуть более 16 часов прошло с момента окончания 
игры в Сент-Луисе, где «блюзмены» обыграли «Нэшвилл» 
3:2. И вот эти же команды встретились снова, теперь на 
площадке «хищников». И показали обычно несвойствен-
ный для себя результативный хоккей. «Сент-Луис» едва не 
упустил победу, хотя после второго периода комфортно 
вел 3:1. «Нэшвилл» отыгрался, затем Тарасенко вывел го-
стей вперед, однако к финальной сирене на табло горели 
4:4. Овертайм продлился всего 16 секунд. Тарасенко тан-
ком прошел всю оборону «хищников» и шикарным бро-
ском принес своей команде шестую победу подряд — 5:4. 
Этот гол стал для Владимира третьим в матче и 22-м в се-
зоне. Как итог — форвард был признан первой звездой не 
только этого матча, но и всего игрового дня.

Ну а в Нью-Йорке блистал Александр Георгиев. Рос-
сийский вратарь «Рейнджерс» отметил 23-й день рожде-
ния феноменальной игрой против «Торонто». Он отра-
зил 55 из 56 бросков соперника и помог своей команде 
обыграть одного из лидеров Восточной конференции — 
4:1. Георгиеву не хватило всего четырех сейвов, чтобы 
повторить рекорд Майка Рихтера — тот в 1991 году отбил 
шайбу 59 раз за матч и является по этому показателю 
лучшим за всю историю «Рейнджерс». Наградой Георги-
еву за такое выступление стало звание лучшего игрока 
встречи и второй звезды игрового дня.

Ну а третьей звездой признан давненько не забивав-
ший Никита Кучеров. Лучший бомбардир сезона в НХЛ 
стал главным творцом победы «Тампы» над соседями из 
«Флориды». У Кучерова дубль и голевая передача, а сам 
матч завершился со счетом 5:2 в пользу «молний», со-
храняющих лидерство в общей таблице НХЛ. 

ВОЛЕЙБОЛ «Факел» прервал 
победную серию казанцев

В Суперлиге 
полыхнуло

Илья Трисвятский

Только в 19-м туре мужской Суперлиги прервалась по-
бедная серия действующего чемпиона казанского «Зе-
нита». Лидера в столице Татарстана остановил новоурен-
гойский «Факел» — 3:2 (16:25, 22:25,  25:20, 25:21, 
16:14).

Волевая победа «Факела», отбившегося со счета 0:2 
по сетам, обошлась без бомбардирских подвигов какого-
то одного волейболиста. Диагональный Артур Удрис при-
нес команде 16 очков, в число самых результативных во-
шли доигровщики сборной России Егор Клюка (14) и 
Дмитрий Волков (12). У казанцев 23 мяча выиграл Мак-
сим Михайлов. 

Уже второй раз в этом сезоне «Факел» совершает по-
двиг, огорчая казанцев в пяти сетах. Такое произошло и 
на декабрьском клубном чемпионате мира в Польше, во 
многом из-за этой неудачи «Зенит» тогда не вышел из 
группы и потерял титул. 

Вот комментарий связующего и капитана «Факела» 
Игоря Колодинского, известного в прошлом мастера 
пляжного волейбола, в котором он установил мировой 
рекорд по скорости полета мяча на подаче:  «Игра непро-
стая, местами нервная, но мы смогли переломить ход 
встречи. После пер-
вых двух партий ста-
ли меньше допускать 
собственных оши-
бок, в том числе и на 
подаче, отсюда у нас 
появилось больше 
возможности играть 
на блоке и в защите».

Главный тренер 
«Зенита» Владимир 
Алекно объяснил причины поражения: «Видел, что 
наши игроки физически не вытягивают. Количество 
ошибок на подаче это показывало. Нет, психологически 
не испугались, просто физически не выдержали. Потом 
молодежь «Факела» включилась, мы дали им возмож-
ность разыграться».

Еще один матч с участием наших топ-клубов прошел в 
Белгороде, где «Белогорье» принимало питерский «Зе-
нит» — серебряного призера предыдущего чемпионата. 
Хозяева взяли верх — 3:1 (25:20, 19:25, 25:21, 25:19). 
«Три дня назад было видно, что мы показываем хороший 
уровень волейбола, но с казанским «Зенитом» нам этого 
немного не хватило, — сказал сербский наставник белго-
родцев Слободан Ковач. — А сейчас все получилось, мы 
поставили соперника в неудобное положение хорошей 
подачей, а потом классной игрой в защите добили».

На первом месте казанцы — 18 побед, на три выигры-
ша  меньше у кемеровского «Кузбасса» и «Факела». На 
этой неделе три наших клуба (оба «Зенита» и столичное 
«Динамо») проведут матчи пятого, предпоследнего, тура 
Лиги чемпионов. Завтра москвичи принимают итальян-
скую «Перуджу», питерцы на выезде сыграют с француз-
ским «Шомоном». Команда из Татарстана, уже обеспе-
чившая себе попадание в четвертьфинал, 14 декабря в 
гостях сразится с немецким «Франкфуртом». 

ТЕННИС Медведев выиграл первый в сезоне титул на турнире в столице Болгарии

Даниил — мастер
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Дани-
ил Медведев завоевал чет-
вертый титул ATP в карьере 

и первый в текущем сезоне. Что-
бы поднять главный трофей над 
головой, Медведеву потребова-
лось две попытки. В финальном 
матче в Брисбене в январе Дани-
ил уступил японцу Кею Нисико-
ри в трех партиях 4:6, 6:3, 2:6. Но 
в Софии не отдал венгру Мартону 
Фучовичу ни сета — 6:4, 6:3. 

— Я чувствовал давление, не-
рвничал, поэтому очень рад, что 
мне удалось победить, — цитиру-
ет Медведева пресс-служба АТР. — 
Мартон показал отличный уро-
вень игры, поэтому мне нужно 
было держать концентрацию на 
протяжении всего матча и выкла-
дываться на все сто процентов, 
что я и сделал.

Медведев заработал 250 оч-
ков, но на его положение в об-
новленном рейтинге это никак 
не повлияло. Он остался на 16-й 

строчке. Из россиян выше толь-
ко Карен Хачанов, который за-
нимает 11-е место. Хотя Медве-
деву такие победы в начале сезо-
на дают нечто большее, чем рей-
тинговые очки и призовые. Ана-
лизируя свой прошлогодний 
успех в Сиднее, Даниил сказал: 
«Та победа дала огромный тол-
чок к развитию и сильно повлия-
ла на весь сезон». В Сиднее Мед-
ведев стартовал в ранге 84-й ра-
кетки мира, потом он выиграл 
еще два титула — в Токио и Уинс-

тон-Сейлеме. Сейчас он нахо-
дится в Топ-20.

— Для меня теннис состоит из 
очень многих деталей, особенно 
когда мы говорим об игроках топ-
уровня, — отметил 22-летний Да-
ниил. — Это, конечно, физическая 
подготовка, психологическая 
устойчивость и, собственно, ма-
стерство. Если будешь плохо иг-
рать, ты сразу выпадешь из обой-
мы. Когда я был моложе, то думал 
так: я выиграю, если просто хо-
рошо ударю по мячу. Но я поме-
нял отношение к делу, свое пове-
дение на корте. Поэтому нахо-
жусь сейчас на этих позициях. И 
я не хочу останавливаться в сво-
ем развитии, хочу прибавлять.

Отметим, что за последние 
полгода, начиная с US Open-
2018, Медведев добирался как 
минимум до полуфиналов на 
пяти из девяти турниров, в кото-
рых принимал участие. Про фи-
нал в Брисбене мы уже упомина-
ли. А на Australian Open-2019 он 
впервые в карьере добрался до 
второй недели. В четвертом круге 
его остановил только лидер ми-
рового рейтинга Новак Джоко-
вич. Однако Даниил сумел при-
хватить у серба один сет.

Любопытную статистику 
представили и на официальном 
сайте ATP. Даниил Медведев стал 
вторым игроком 2018 года по ко-
личеству побед на турнирах, про-
водящихся в помещениях. Он 
одержал 17 побед в 24 матчах. 
Первую строчку Даниил уступил 
Карену Хачанову. У него 20 побед 
при четырех поражениях. Тре-

тий — Кей Нисикори с 16 победа-
ми и 7 поражениями.

Кубок Федерации
Сегодня состоится жеребьев-

ка плей-офф Мировой группы II 
Кубка Федерации, где россиянки 
узнают имя соперниц в борьбе за 
возвращение в элиту неофици-
ального командного чемпионата 
мира. Напомним, что наша ко-
манда под руководством Игоря 
Андреева стала победительницей 
региональной группы так же, как 
Великобритания, Бразилия и Ка-
захстан. Неудачники первого ра-
унда Мировой группы II — это 
сборные Италии, Словакии, Ни-
дерландов и Японии.

Россия в плей-офф в любом 
случае попадет в четверку сея-
ных вместе с командами Нидер-
ландов, Словакии и Японии. Зна-
чит, нашими конкурентками бу-
дет кто-то из оставшейся четвер-
ки: Италии, Великобритании, 
Бразилии или Казахстана. Матчи 
плей-офф состоятся 20—21 апре-
ля. Победители начнут новый се-
зон в Мировой группе II. 

ФУТБОЛ Матчами «Манчестер Юнайтед» — «Пари Сен-Жермен» 
и «Рома» — «Порту» стартует плей-офф Лиги чемпионов

Зимней спячке конец

Артур Нанян 

С
егодня после паузы 
возобновляется Лига 
чемпионов. В рамках 
1/8 финала турнира 
состоятся два матча: 
«Манчестер Юнай-
тед» примет «Пари 
С е н - Ж е р м е н » ,  а 
«Порту» отправится 

на выезд к «Роме». 
— Мы — самая невезучая ко-

манда Лиги чемпионов. Я не при-
вык жаловаться на такие вещи, 
как жребий, но ситуация очень 
странная, — не скрывал своего ра-
зочарования главный тренер 
«ПСЖ» Томас Тухель, когда 
французам выпал «МЮ».

Отчасти немец прав. Парижа-
нам уже в пятый раз подряд в 1/8 
финала Лиги чемпионов попада-
ется гранд: дважды это был «Чел-
си», по разу — «Барселона» с «Ре-
алом», а теперь вот «МЮ», с ко-
торым, что интересно, пути 
«ПСЖ» в официальных матчах 
еще ни разу не пересекались. 

Ситуация для французского 
клуба осложняется еще и тем, что 
к возобновлению еврокубков он 
подошел с большими кадровыми 
потерями. Главная из них — отсут-
ствие Неймара. Бразилец полу-
чил серьезную травму ноги в 

конце января и вернется на поле 
в середине марта. К десятому но-
меру «ПСЖ» можно по-разному 
относиться, но без него игра в 
атаке парижан оставляет желать 
лучшего. А тут еще и выбыли из 
строя Эдинсон Кавани и Марко 
Верратти. 

Впрочем, вряд ли в случае по-
ражения Тухель может использо-
вать фактор травм в качестве 
оправдания. Владельцы клуба 
тратят сотни миллионов евро на 
укрепление состава не для того, 
чтобы тренер жаловался на такие 
вещи. По суммарной стоимости 
футболистов «ПСЖ» — четвер-
тый  в плей-офф Лиги чемпионов 
(912 миллионов евро). Парижане 
уступают только «Реалу» с «Бар-
селоной» и «Манчестер Сити».

В отличие от своего соперника 
у «МЮ» дела складываются луч-
ше некуда. Хотя еще пару месяцев 
назад казалось, что этот сезон ста-
нет одним из худших за последние 

годы: команда опустилась на 
восьмое место в английском чем-
пионате, вылетела из Кубка лиги 
и с трудом вышла в плей-офф 
Лиги чемпионов. Надо было что-
то менять, и руководство клуба 
решило уволить Жозе Моуринью. 
Вместо него временно исполняю-
щим обязанности главного трене-
ра назначили экс-форварда 
«МЮ» Уле Гуннара Сульшера. 

При норвежце «красные дья-
волы» заиграли так, что теперь 
уже никто не вспоминает, как 
они мучились в первой части се-
зона. В 11 последних матчах во 
всех турнирах «красные дьяво-
лы» одержали десять побед. А 
Сульшер установил клубный ре-
корд, став первым тренером в 
истории «МЮ», выигравшим в 
шести стартовых встречах у руля 
команды. 

Теперь болельщики англичан 
ждут, что Сульшер выведет клуб 
в 1/4 финала Лиги чемпионов. 

В последний раз до этой стадии 
«Юнайтед» доходил пять лет 
назад.

К слову, в плей-офф нынешней 
Лиги чемпионов арбитры впер-
вые в истории турнира смогут 
воспользоваться помощью виде-
оассистента. На минувшей неде-
ле Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) провел 
семинар для клубов — участников 
еврокубков, на котором были 
представители всех команд, кро-
ме английских. С чем это связа-
но — на туманном Альбионе объя-
снить так и не смогли.  

Лига Европы
Питерский «Зенит» первым 

из российских клубов проведет 
официальный матч в этом году. 
Сегодня команда Сергея Семака 
встретится в 1/16 финала Лиги 
Европы с «Фенербахче». 

В этой паре очень сложно 
определить фаворита. Стамбуль-
ский клуб проводит один из худ-
ших сезонов за последние годы. 
Несмотря на все проблемы с со-
ставом и скандалы, никто не ожи-
дал, что «Фенербахче» окажется 
вне первой десятки в чемпионате 
Турции. А «желто-синие» идут 
сейчас 14-ми в таблице. И ника-
ких сдвигов к лучшему пока не 
предвидится.  

Впрочем, расслабляться «Зе-
ниту» уж точно не стоит. У питер-
цев своих проблем хватает. Глав-
ная из них — как восполнить поте-
рю Леандро Паредеса, перешед-
шего в «ПСЖ». Да, после ухода 
полузащитника зенитовцы уси-
лились Ярославом Ракицким, 
Вильмаром Барриосом и Серда-
ром Азмуном, но никто из них 
не выступает на позиции Паре-
деса. Так что кто будет отвечать 
за игру лидера чемпионата Рос-
сии в середине поля — остается 
загадкой. 

«МЮ» подходит к матчу с «ПСЖ» 
в отличной форме: в 11 последних 
играх клуб одержал десять побед.

В Софии Даниил Медведев завоевал четвертый титул АТР в карьере.

А К Ц Е Н Т

В последний раз «Манчестер Юнайтед» 
выходил в 1/4 финала Лиги чемпионов 
пять лет назад

Новоуренгойский «Факел» уже второй раз в нынешнем сезоне 
победил казанский «Зенит» в марафонском пятисетовом матче.

НОВОСТИ 

Головин 
избежал
серьезной
травмы

ОТДЕЛАЛСЯ
ИСПУГОМ
Сергей Литвинов

Футболист «Монако» и сборной 
России Александр Головин избе-
жал серьезной травмы.

Полузащитник, получивший 
травму голеностопа во втором 
тайме матча чемпионата Фран-
ции с «Монпелье» (2:2), прошел 
сегодня медосмотр. Он не выя-
вил у игрока серьезных проблем. 

Головин пропустит лишь 2—3 
дня, а не две недели, о которых 
днем ранее говорил главный тре-
нер монегасков Леонарду Жар-
дим. Португалец пожаловался на 
то, что арбитр встречи не нака-
зал футболиста «Монпелье» за 
фол против Александра.

— Головин покинул поле из-за 
травмы. Соперник сыграл грубо, 
а судья не показал даже желтой 
карточки. Это несправедливо, — 
считает Жардим.

В следующем туре «Монако», 
ведущий борьбу за выживание, 
примет в субботу «Нант». В та-
блице французского чемпионата 
монегаски идут на 18-м месте, 
которое дает право сыграть с од-
ной из лучших команд второго 
дивизиона по итогам сезона за 
право остаться в элите. 

Из-за погоды 
в Канаде 
отменили 
две гонки 
по биатлону

МОРОЗ 
НЕ ВЕЛИТ
Илья Соболев

Седьмой этап Кубка мира по би-
атлону в канадском Кэнморе 
прошел по сокращенной про-
грамме. Виной тому — экстре-
мальные морозы.

В Северную Америку биатлон 
не приезжал три года. И не ска-
зать, что возвращение получи-
лось триумфальным. Из-за ано-
мально низких температур орга-
низаторы только и делали, что 
меняли программу этапа и фор-
мат самих гонок. Например, 
были сокращены индивидуаль-
ные гонки, а масс-старты заме-
нены на спринты, которые, впро-
чем, все равно не состоялись. 
Было решено, что выпускать 
спортсменов в такую погоду 
слишком рискованно для их здо-
ровья. Таким образом, из-за хо-
лодов спортсмены пробежали 
лишь четыре гонки из шести. 

Россияне в них «зацепили» 
две «бронзы». Одна на счету 
Александра Логинова, другую 
взяла мужская команда в эстафе-
те. Теперь биатлонистам пред-
стоит вояж в американский 
Солт-Лейк-Сити, где, наоборот, 
сейчас плюсовая температура. 

Лидер Единой 
лиги ЦСКА 
потерпел 
поражение 
от УНИКСа

СПОТКНУЛИСЬ 
НА ВОЛГЕ
Илья Трисвятский

Лидер регулярного сезона и дей-
ствующий чемпион Единой лиги 
ЦСКА вчера потерпел второе по-
ражение в турнире. «Красно-си-
ние» в Казани не справились с 
местным УНИКСом — 68:71. 

После первой четверти встре-
чи гости лидировали с разницей 
в восемь очков, и казалось, что 
сенсации не произойдет. Однако 
команда хозяев великолепно 
провела заключительную деся-
тиминутку (30:20), предопреде-
лившую исход сражения. 

Лучшим бомбардиром у по-
бедителей стал американский 
форвард Рэймар Морган, доба-
вивший к 18 набранным очкам 
еще и десяток подборов. В соста-
ве ЦСКА самыми результатив-
ными были француз Нандо Де 
Коло (19) и еще один баскетбо-
лист из США Кори Хиггинс (17). 

У армейцев теперь в турнире 
16 побед и два поражения, пока-
затель идущего на втором месте 
УНИКСа — 13-3. Результат матча 
«Химки» — «Локомотив-Кубань» 
стал известен уже после подпи-
сания этого номера «РГ». 

ЦИФРА

90
ТЫСЯЧ

евро заработал Даниил 

Медведев за победу на турнире 

в Софии

На этой неделе 
три наших клуба 
проведут матчи 
Лиги чемпионов

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6051
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 февраля, вторник
Матч ТВ
20.45. 1/16 финала Лига Европы. 

«Фенербахче» (Турция) — «Зе-

нит» (Россия). Прямая трансля-

ция. 

22.50. 1/8 финала Лига чемпио-

нов. «Манчестер Юнайтед» (Анг-

лия) — «Пари Сен-Жермен» 

(Франция). Прямая трансляция. 
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Москва 0...+2, осадки

Санкт-Петербург 0...0, осадки

Анадырь -28...-19, снег

Архангельск -3...0, осадки

Астрахань -7...+1, облачно

Благовещенск  -25...-11, солнечно

Владивосток -13...-8, облачно

Волгоград -9...-2, облачно

Воронеж -2...+1, осадки

Екатеринбург -12...-5, облачно

Иркутск -28...-14, облачно

Казань -11...-7, облачно

Калининград +1...+3, осадки

Краснодар +2...+11, облачно

Магнитогорск -21...-9, облачно

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -5...-2, снег

Новосибирск -22...-24, солнечно

Омск -25...-9, облачно

Орел -1...+2, осадки

Оренбург -22...-11, облачно

Пермь -10...-5, снег

Ростов-на-Дону +2...+4, облачно

Севастополь +2...+12, дождь

Симферополь +2...+12, дождь

Сочи +5...+15, облачно

Тамбов -6...-2, снег

Тюмень -13...-6, облачно

Уфа -19...-8, облачно

Хабаровск -24...-14, облачно

Челябинск -18...-3, облачно

Чита -32...-17, облачно

Элиста -7...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -23...-11, облачно

Якутск -33...-27, снег

Ярославль -2...+1, осадки

НА УЛИЦЕ

Родители все-таки должны вести 
себя цивилизованно, так как не-
сут ответственность, и мораль-
ную, и юридическую, за ребенка. 
«РГ» на 1-й и 9-й полосах пишет: 
Верховный суд объяснил, что спо-
ры надо решать в пользу детей.

У нас почему-то родители на-
чинают мстить друг другу за ис-
порченную судьбу и не сложив-
шуюся жизнь, используя своих 
несовершеннолетних детей. Но 
не понимают: для их чад нет быв-
шей мамы и бывшего папы. У них 
есть мама и папа, которых они 
любят искренне, которые им род-
ные. Ребенок бывает настолько 
мал, что не осознает, что проис-
ходит. В свою очередь, подключа-
ются и другие родственники, на-
чинают настраивать чадо против 
родителя. И у детей происходит 
психологический слом, психоло-
гический надрыв: они живут по-
сле этого совершенно в другой 
реальности. Потом дальнейшая 
судьба развивается по законам 

его семьи. У человека, который 
воспитывался в неполной семье, 
где мама с папой развелись, один 
из родителей препятствовал об-
щению с другим, как правило, 
тоже не складывается семейная 
жизнь. А, к примеру, мальчик, 
воспитывающийся в женской се-
мье, несет в себе женское начало, 
а не мужское. 

Я как раз недавно прилетела из 
Нью-Йорка. Изучала там законо-
дательство, связанное с семейны-
ми отношениями. Так вот у аме-
риканцев подход совершенно 
иной. Суды прежде всего исходят 
из интересов ребенка. У нас же 
нет независимой оценки. Органы 
опеки и попечительства зачастую 
не вникают в ситуацию и занима-

ют сторону того родителя, с кото-
рым они чаще общаются и кото-
рый им более приятен. Сторону 
не ребенка, а родителя! А мы гово-
рим об интересах ребенка.

Но можно же жить и по-друго-
му. Недавно я столкнулась с исто-
рией одной мамы, которая родила 
ребенка не в браке, но у него есть 
отец. При этом ребенок живет с 
мамой, но постоянно бывает у 
папы, остается у него ночевать, 
хотя ему всего лишь три года. Он 
знает, что в его жизни есть мама, 
любящая, заботливая, но есть и 
папа, который тоже любит и забо-
тится, есть бабушки и дедушки. 
Он живет нормальной жизнью, 
получая любовь с двух сторон. 

Почему же чаще всего бывает 

так: «я тебе дам ребенка на выход-
ные, если ты…»,  или «я вот с то-
бой не буду разговаривать и ре-
бенка настрою против тебя»?

Ребенок, которому исполни-
лось 10 лет, имеет право самосто-
ятельно в суде высказать свое 
мнение о том, с кем из родителей 
он хочет проживать. Но чаще ре-
бенок огражден незаконно, не-
правильно, от общения с другим 
родителем, его настраивают пос-
тоянно против него. И когда сын 
или дочь высказывают свое мне-
ние, они исходят из соображений, 
что их предал папа или его броси-
ла мама.

Я не вижу никакой проблемы в 
том, чтобы ребенок жил на две се-
мьи. Совершенно не обязательно, 

чтобы  он находился полгода у 
того, полгода у другого, но об-
щаться он должен с обоими роди-
телями и постоянно. Если они 
этого хотят, если не причиняют 
чаду  никакого физического и 
психического вреда. Мне кажет-
ся, нельзя подходить категорич-
ным способом к решению судьбы 
ребенка. Надо исследовать нюан-
сы дела, относиться  к любым де-
талям внимательно.

Я считаю, работать с данной 
ситуацией должны абсолютно не-
зависимые специалисты, кото-
рые могли бы оценить: причиняет 
ли вред ребенку общение с тем 
или другим родителем. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Ожидается пасмурная 
погода и снегопад. 
Атмосферное давление 
составит 746 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет облачно. 
Возможен снег. 
Атмосферное давление — 
748 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают сол-
нечный и морозный день. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

Минпромторг намерен 
вернуть на улицы 
российских городов 
палатки и ларьки 
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1651477
Потребитель желает приобретать и пользоваться качест-
венной одеждой и обувью, автотранспортом, мебелью, 
электробытовой техникой и многим другим из повсед-
невного списка потребления. Что касается продуктов пи-
тания, то крупные торговые сети, а также работающие 
по франчайзингу обеспечивают относительную гаран-
тию качества продуктов, выставляемых для продажи на 
своих прилавках. Отследить качество продуктов пере-
движных торговых точек практически невозможно. Не 
приживаются рынки выходного дня. Продукция посту-
пает из общих плодоовощных баз и выставляется пра-
ктически аналогичная торговым сетям. Стационарные 
рынки заняты перекупщиками с установленными цено-
выми категориями продукции, рассчитанными на поку-
пателя с более высоким финансовым обеспечением.

Анатолий Урсул

В Новороссийске 
полиция начала 
проверку избиения 
школьниц в ТЦ
Анна Юркова   •  rg.ru/art/1651462
Если речь идет о развитии «перебранки», то девочкам, 
конечно, надо было в свое время объяснить, как полага-
ется, а как не полагается вести себя со взрослыми, а то ж 
теперь любой юнец считает, что ему позволительно лю-
бое хамство и любые неписаные правила можно вообще 
выбросить из головы. С другой стороны, некоторые ох-
ранники торговых центров разговаривают с людьми 
очень грубо. Они тебя рефлекторно воспринимают как 
«пыль», и ты как человек, не привыкший к такому обра-
щению, действительно загораешься желанием вступить 
с таким «деревянным» в перебранку, реагируя на при-
казной тон. Тут уже вопросы к той конторе, которая на-
нимает неадаптируемых специалистов, не способных 
выстроить речь адекватно ситуации при обращении к 
незнакомым людям, не совершающим никаких правона-
рушений, хотя бы и присевшим для беседы там, куда ох-
раннику, вероятно, дана инструкция никого не впускать 
в поздние часы. К сожалению, некоторые охранники на-
дорвутся подобрать подходящие слова, а их начальству и 
клиентам в принципе безразлично, как эти люди себя ве-
дут с посетителями.  

Сергей

Названа основная 
причина появления рака 
у молодых мужчин
Оксана Грибанова  •  rg.ru/art/1650952
Главной причиной роста частоты рака простаты являет-
ся многолетнее потребление в пищу населением разви-
тых и развивающихся стран морепродуктов, насыщен-
ных радионуклидами. Не случайно то, что именно Нор-
вегия и Швеция лидируют в мире по показателям смер-
тности от рака простаты — прилегающие северо-запад-
ные моря  загрязнены радиоактивными отходами. 

Фарид Валитов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ Беларусь продемонстрировала новый 
ракетный тягач 
rg.ru/art/1651430

ТЕХНОЛОГИИ В Skype появилась возможность 
размывать фон
rg.ru/art/1651145

ВИДЕО Автоледи врезалась в столб и поехала дальше 
rg.ru/art/1651669

ИССЛЕДОВАНИЕ Какие люди стареют медленно 
rg.ru/art/1651328

КИНО Вышел новый тизер «Аладдина» от Гая Ричи 
rg.ru/art/1651674

ОБЗОР Что интересного покажут телеканалы 
на текущей неделе
rg.ru/art/1650859

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Картина Ильи Репина «Торжественное заседание 
Государственного совета 7 мая 1901 года, в день столет-
него юбилея со дня его учреждения» второй раз за всю 
свою историю покидает Русский музей в Санкт-
Петербурге. Она направляется в Москву, в Третьяковскую 
галерею на выставку, посвященную 175-летию художника. 
Огромное полотно размером 400 на 877 см, висящее в 
специальном зале музея, сняли с креплений и с помощью 
специальных тросов осторожно опустили на пол. После 
этого картину освободят от рамы и намотают на специ-
альный вал. Раму в Москву не повезут, она, по мнению 

специалистов, просто не выдержит транспортировки.
Картина была написана Репиным в 1903 году по заказу 
правительства. В работе над ней ему помогали его учени-
ки Борис Кустодиев и Иван Куликов. На картине изобра-
жены 81 человек, члены совета, собравшиеся на его сто-
летний юбилей, император Николай II и представители 
Императорского дома, занимавшие важнейшие государ-
ственные посты. Николай II только что произнес поздра-
вительную речь, и секретари разносят членам совета 
памятные медали.
Директор Русского музея Владимир Гусев во время 

онлайн-трансляции демонтажа картины на странице 
музея в Instagram заявил, что картина до этого только раз 
покидала музей — в 2002 году, когда ее отвезли на 
выставку в Большой Кремлевский дворец. «Меры предо-
сторожности во время перевозки будут приняты беспре-
цедентные», — заверил Гусев, явно имея в виду факт 
недавней кражи картины Архипа Куинджи из 
Третьяковской галереи. На московскую выставку отпра-
вят еще 78 работ И. Репина, 54 живописных и 24 графи-
ческих. Среди них «Бурлаки на Волге», «Садко», «Какой 
простор!».

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Людмила Айвар,
адвокат
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